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Acompanhado por auxiliares e parlamentares, governador inspecionou reformas, entregou obra e acompanhou o programa Prato Cheio na cidade. Página 13

João Azevêdo faz visita técnica em Campina Grande

Produção de algodão 
cresceu mais de 200% 
em um ano, diz IBGE
Levantamento mostra que a Paraíba deu um salto de 1,1 mil toneladas em 2019 para 
3,6 mil toneladas em 2020, movimentando R$ 8,6 mi na economia do Estado. Página 17

 Colunas

Há um universo inteiro de afetos desaparecendo, 
não só pelo pandemia em si, talvez por esse estopim 
de aceleração sem fim que tem sido o cotidiano da 

chamada Sociedade em Rede.  Página 19
Sandra Raquew Azevêdo

É imperativo que as pessoas com deficiência 
tenham acesso à saúde e educação e ao mercado de 
trabalho. Nesta perspectiva, o Censo PcD transforma-

se em uma ferramenta valiosa.  Página 2
Editorial

Trânsito Semob-JP e Detran-PB assinam, nesta quinta-
feira, convênio para unificar fiscalização na capital. Página 5
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Economia

Pacientes com câncer no Sertão 
têm atendimento ampliado
Hospital do Bem, em Patos, aumenta em 39% o número de 
consultas e em 50% as sessões de quimioterapia. Página 19

Diversidade

Patrulha Maria da Penha Primeira-dama 
ressalta papel do Estado na proteção às mulheres. Página 25
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Copom eleva juros básicos da 
economia para 6,25% ao ano
Taxa está no nível mais alto desde julho de 2019; 
este é o quinto reajuste consecutivo na Selic. Página 18

Geral

Paraíba

Cultura

PB recebeu dois lotes de vacina 
interditados pela Anvisa
Foram distribuídas 13.220 doses e municípios monitoram 
pacientes que receberam o imunizante. Página 3

Projeto resgata a memória de 
personalidades paraibanas
Iniciativa acontece hoje e amanhã, fruto de parceria entre 
APL e Fundaj para celebrar os 80 anos da arcádia. Página 9

Belo x Santa Botafogo treina para o jogo de sábado contra o Santa Cruz, 
que vale a classificação do time paraibano para a Série C do Brasileiro. Página 21
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Esportes
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CPI Pedro Batista Júnior negou a realização de estudo clínico sem autorização de 
pacientes e disse que relatório contra a empresa usa dados adulterados. Página 15
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As políticas públicas de inclusão social são importantes 
instrumentos para a instituição da cidadania plena. A 
sociedade brasileira continua sendo muito desigual, na área 
socioeconômica, em particular. Por conseguinte, os governos, 
nas três esferas político-administrativas, precisam criar 
sucessivas ações destinadas a superar as desigualdades sociais, 
única maneira de se construir a tão sonhada sociedade da 
justiça social e da liberdade.

Na Paraíba, a inclusão social é um dos mandamentos 
fundamentais da gestão de João Azevêdo (Cidadania). O 
governador paraibano coloca essa preocupação no centro do 
conjunto de esforços empreendidos, por exemplo, no sentido 
do equilíbrio fiscal e da aplicação democrática dos recursos 
públicos, de maneira a levar os benefícios da administração 
estadual ao maior contingente possível de pessoas, 
contemplando todas as regiões do Estado.

Esta semana, João Azevêdo anunciou outra resolução da 
maior importância para a concepção de programas de apoio 
às pessoas com deficiências. Trata-se do Cadastro Estadual da 
Pessoa com Deficiência (Censo PcD), cuja finalidade, conforme 
explicou o governador, é coletar e atualizar informações para 
subsidiar a implantação de políticas públicas nas diversas 
esferas do governo voltadas para esse segmento da população. 

O censo vai apanhar informações diretamente das pessoas 
com deficiências auditiva, física, visual, intelectual e com 
transtorno do espectro autista. De posse desse conhecimento, 
o governo estadual estará apto a dar respostas mais rápidas e 
consequentes à sociedade, na forma de políticas públicas, no que 
concerne à solução de problemas enfrentados pelos cidadãos e 
cidadãs com deficiência, que não são poucos nem de agora.

É imperativo que as pessoas com deficiência tenham acesso, 
por exemplo, à saúde e educação e ao mercado de trabalho. 
Nesta perspectiva, o Censo PcD transforma-se em uma 
ferramenta valiosa para a coleta de dados precisos e preciosos, 
no que se refere à elaboração de políticas públicas de natureza 
inclusiva. Este é o caminho certo. Respeitar pessoas não é 
só falar de pessoas, mas agir em benefício da sociedade, de 
maneira geral.

Censo PcD “Os homens do caranguejo”
Prestigiado por um grande público, Ipoju-

ca Pontes lançou, na noite do dia 25 de setem-
bro de 1968, no cine Municipal, o documentá-
rio “Os Homens do Caranguejo”. O filme narra o 
cotidiano dos homens que viviam no povoado 
de Livramento, município de Santa Rita, dedi-
cando-se à captura de caranguejos, atividade 
da qual garantia seu sustento. Ipojuca Pontes, 
jornalista, escritor e cineasta paraibano, na 
estreia do filme, fez questão de dedicá-lo a 
Dom Hélder Câmara, arcebispo de Olinda e 
Recife, por se identificar com ele nos “ideais do 
cristianismo ecumênico-humanista”. A renda 
do evento foi revertida em benefício das obras 
da Rede Feminina do Combate ao Câncer. 

 No roteiro do documen-
tário, contou com a colabo-
ração de Marcus Odilon e 
Vladimir de Carvalho. Com 
duração de 18 minutos, o fil-
me tem a narração de Paulo 
Pontes. Na produção, feita na 
base do sacrifício, recebeu 
apoio financeiro de Marcus 
Odilon e a ajuda do jornalista 
João Manoel de Carvalho, que 
fornecia a feira semanal para 
alimentar a equipe que filma-
va em Livramento.Na época 
do seu lançamento na capital 
paraibana, já representava o 
cinema brasileiro na IX Rese-
nha do Filme Antropológico, 
que se realizava em Locarno, 
na Itália. Obteve nada menos que quinze 
prêmios no Brasil e no exterior. A crítica ci-
nematográfica foi unânime no aplauso à te-
mática e a produção do filme, destacando-o 
como um dos mais perfeitos documentários 
artísticos da realidade nordestina.  

Carlos Aranha em artigo publicado no 
jornal O Norte assim se manifestou a respei-
to do filme: Os Homens do Caranguejo con-
segue escapar das limitações que lhe foram 
impostas pelas exigências naturais. Ipojuca 
conseguiu transformar essas limitações na 
própria estrutura necessária ao curta-me-
tragem, jogando no filme mais alguns dados 

necessários ao conhecimento da realidade 
brasileira numa de suas faixas mais postas 
à margem. Seu valor está justamente em 
sua denúncia, que não é fácil e discursiva, 
infelizmente isolada das grandes áreas da 
comunicação. Resta o que mais uma vez é o 
óbvio ululante: o filme de Ipojuca Pontes não 
é exceção à regra, mas a regra que o coloca 
entre os bons documentários brasileiros. 

 Já Willys Leal publicava no Correio da 
Paraíba artigo do qual transcrevo alguns 
trechos:” O filme paraibano Os Homens do Ca-
ranguejo, de Ipojuca Pontes, é o documentário 
mais negro e aterrador já feito entre nós. Para 
a sua visualização, foi colhida uma realidade 

mundo-cão, a própria redução 
do homem ao reino animal, 
seu existir ao nível do cruel, do 
escabroso. Mas o filme de Ipo-
juca não é apenas aterrador, é 
uma obra de denúncia. Viven-
do do caranguejo, a comuni-
dade retratada no filme, nada 
teria de diferente das demais 
comunidades do Nordeste do 
Brasil, de outros centros de 
pescadores, se não fosse o fato 
conotador em si mesmo de 
que a sua economia e a sua 
paisagem trazem caracterís-
ticas bastante particulares. 
Seus homens, suas crianças, 
são de uma subnutrição flage-
ladora e numa das cenas mais 

envolventes do filme, vemos um ancião que se 
contorce, tentando subsistir numa vida que é 
quase morte, consumindo-se a cada dia que 
passa, em face da alimentação à base de ca-
ranguejo, noite e dia, hoje e amanhã, sempre”. 

 Portanto, Ipojuca Pontes, que anos 
depois viria a ser Ministro da Cultura, no 
governo Collor de Melo, compartilhou com 
a efervescência da produção cultural da 
Paraíba no ano de 1968, com uma obra de 
grande valor sociológico, denunciando a 
penúria de um povo que, para sobreviver, 
passava seus dias atolado na lama, numa 
condição sub-humana de viver.

O relógio de Aluízio Campos
Ainda estudante de direito, Aluízio Afon-

so Campos pretendia ingressar na política 
no vizinho estado do sul. A reação familiar e 
campinense, tornou-o candidato à Assembleia 
Constituinte Estadual de 1934, abraçando o 
Partido Progressista da Paraíba, onde José 
Américo de Almeida pretendia acolher per-
repistas e liberais interessados em pacifi-
car o Estado após a revolução de 30. Foi sua 
primeira investida na política partidária e 
durou até o Estado Novo dissolver o Poder 
Legislativo. Em 1950, candidato novamente 
a deputado estadual, acredita que sua firme 
posição frente aos trágicos acontecimentos 
da Praça da Bandeira envolvendo americistas, 
argemiristas e membros da Polícia Militar, 
resultou na expressiva votação para novo 
mandato. Não terminaria esse 
período, licenciando-se para 
ocupar cargo no setor jurídico 
do Banco do Brasil. A histó-
ria política de Aluízio Campos 
está resumida em “Relógio do 
Tempo”, memórias precedidas 
por uma apresentação do seu 
contemporâneo, o imortal Ju-
arez Farias.

O “Relógio” de Aluízio re-
gistra quase todo o seu tempo, 
inclusive, suas três tentativas 
de ingressar no Senado. A primeira, em 1962, 
como companheiro de chapa de João Agri-
pino tendo como adversários Argemiro de 
Figueiredo, Draut Ernany e José Jofflily . Foram 
eleitos Agripino e Argemiro. Depois, em 1966 
e em 1974, tendo Ruy Carneiro como adversá-
rio. Perdeu as três. Na vez que deveria ganhar, 
em 1968, quando João Agripino no governo, 
patrocinou e elegeu Domício Gondim e Milton 
Cabral, Aluízio não foi convocado. Registra 
queixa de José Joffily que, sem nunca ter sido 
do Partido Socialista, dividiu o partido e aju-
dou a derrotá-lo em 1962. Após a ditadura de 
Vargas, optou pela UDN e integrou o grupo 
da Esquerda Democrática. Era a semente 

para criar na Paraíba o Partido Socialista 
Brasileiro, que presidiu por muitos anos. Alu-
ízio quando fora de mandatos, atuou na área 
administrativa e esteve presente na formação 
de vários órgãos que impulsionaram o de-
senvolvimento do país, a exemplo do Banco 
de Desenvolvimento Econômico, Banco do 
Nordeste e SUDENE, encerrando sua carreira 
política como deputado constituinte de 1988.

O folclore sobre Aluízio é tão rico quando 
sua vida pública. Anotei algumas passagens: 
Na sua última candidatura ao Senado, Aluízio 
compôs chapa com Clovis Bezerra na primeira 
suplência. Na ocasião, eu disputava minha 
primeira candidatura a deputado estadual e 
rivalizava no brejo com o seu suplente. Aluí-
zio julgou que eu não votaria nele, em função 

dessa disputa paroquial. Foi até 
a minha casa, em Bananeiras, à 
minha procura. Estando ausen-
te, deixou-me um bilhete reafir-
mando sua confiança no meu 
apoio. Claro que eu votaria nele! 
Minha mãe, ao entregar-me o 
bilhete comentou: - Meu filho, 
que homem mais esquisito...
Enquanto ele escrevia, tinha o 
olho virado na minha direção....
Tranquili zei a minha mãe: - Ele 
tem um olho de vidro, mamãe!

O ex-prefeito Osvaldo Trigueiro era figura 
de proa do PSB de Aluízio e, na Capital coorde-
nava a sua campanha para o Senado. Armado 
o palanque na Praça Tiradentes, na Torre, 
contratada a banda para animar o comício e a 
escola de Samba Malandros do Morro, mesmo 
assim, o público era diminuto. Aluízio recla-
mou: E o povo Osvaldo? – Ah! Fiz tudo que era 
da minha alçada. O povo, porém, é com você 
que é o candidato... O povo, na verdade, elegeu 
Ruy Carneiro que, certa feita, reclamou: “Não 
sei o que o Aluízio tem contra mim! Já tentou 
duas vezes tomar a minha cadeira no Senado!

Aluízio Afonso Campos foi um grande 
paraibano que o tempo não esqueceu.
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do dia 25 de setembro 
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O vírus não poupa ninguém!

Fotolegenda
Foto: Fernando Frazão/Agência Brasil
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Segundo a Secretaria de Estado da Saúde, dos lotes a serem recolhidos, dois chegaram à Paraíba em julho e setembro

A Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa) 
publicou ontem, por meio do 
Diário Oficial da União (DOU), 
uma determinação relativa ao 
recolhimento dos lotes inter-
ditados da CoronaVac, vacina 
contra a covid-19 desenvol-
vida pelo laboratório Sinovac 
em parceria com o Instituto 
Butantan. A decisão teve como 
base a verificação de que dados 
apresentados pelo laboratório 
responsável pelo insumo não 
demonstram a realização do 
envase da vacina dentro das 
condições consideradas satis-
fatórias.

Na Paraíba, a Secretaria 
de Estado da Saúde (SES) in-
formou que, no momento da 
interdição, passou a notificar 
os municípios sobre a sus-
pensão da aplicação dos imu-
nizantes que fossem dos lotes 
em questão. “A orientação do 
Ministério da Saúde (MS) é 

que aqueles municípios que 
receberam os lotes citados, 
suspendam a utilização dos 
mesmos e que mantenham as 
doses reservadas, conservan-
do em temperatura entre 20 C 
e 80 C até nova orientação do 
órgão federal”, observou a as-
sessoria de comunicação da 
SES-PB através de comunica-
do oficial.

Dos lotes a serem reco-
lhidos, dois deles chegaram ao 
Estado, conforme informações 
da SES. O lote L202106038, 
de primeira dose, que foi re-
cebido no mês de julho e o 
202107101H para segunda 
dose, recebido no mês de se-
tembro. Foram distribuídas 
um total de 13.220 doses. As 
pessoas que receberam as do-
ses do lote suspenso do imuni-
zante estão sendo monitoradas 
pelos municípios e, em entre-
vista, o presidente da Anvisa, 
Antônio Barra Torres, pediu 
tranquilidade e serenidade em 
relação à situação.

Apesar da suspensão dos 

lotes, a Anvisa também ressal-
tou em nota e através das redes 
sociais que o uso da CoronaVac 
não foi afetado, de forma geral. 
“É importante observar que o 
recolhimento se aplica apenas 
aos lotes que foram envasados 
em local não inspecionado pela 
Agência e a CoronaVac per-
manece autorizada no país e 
possui relação benefício-risco 
favorável ao seu uso, desde que 
produzida nos termos aprova-
dos pela Anvisa”, enfatizou o 
órgão via Instagram.

Municípios são notificados sobre 
suspensão de lotes da CoronaVac

E o deputado federal Hugo Motta 
foi escalado para realizar novo pa-
pel de relevância – no que tange a 
matérias de visibilidade nacional – 
na Câmara dos Deputados. O líder 
do Republicanos será o relator da 
PEC dos Precatórios, no âmbito da 
comissão especial instalada definir 
as novas regras para o pagamento. 
Há um montante de R$ 89 bilhões 
em dívidas judiciais que estão no 
foco do colegiado.  

Hugo, o relator  
É, para dizer o mínimo, um des-
serviço à sociedade o que pro-
move a vereadora Eliza Virgínia 
(PP), que divulgou vídeo em suas 
redes sociais recomendando que 
mães não permitissem que seus 
filhos adolescentes sejam imuni-
zados, porque a “vacina é expe-
rimental” e, em sua visão, cau-
sa problemas cardíacos. Não é 
verdade. O Ministério da Saúde 
não reconhece tais casos.  

No relatório aprovado na CCJ do Sena-
do, foi mantido um dispositivo aprovado 
pela Câmara dos Deputados: a conta-
gem em dobro dos votos dados a can-
didatos negros, índios e mulheres para 
efeito da distribuição dos recursos dos 
fundos partidário e eleitoral nas eleições 
de 2022 a 2030. É uma maneira de am-
pliar a possibilidade de representação 
desses grupos nas casas legislativas. 

ProPosta consensual 

sePultamento da ProPosta de coligação em 2022 
deverá aPressar a extinção de Partidos Políticos 

um desserviço 

O que já era esperado, confirmou-se: o Senado barrou, ainda antes de chegar ao plenário, a proposta da 
volta das coligações para as eleições de 2022 - em votação simbólica, foi aprovado o relatório da senadora 
emedebista Simone Tebet (foto) à Proposta de Emenda à Constituição (PEC) da reforma eleitoral, supri-
mindo o retorno das coligações, que havia sido aprovado com folga pela Câmara dos Deputados. Agora, 
definitivamente, a regra está fora do processo eleitoral brasileiro –a proposta já havia sido extinta na refor-

ma de 2017. O que essa decisão representará na prática? A resposta é óbvia: irá apressar o processo de 
extinção da maioria das siglas políticas pequenas e médias, que, com poucos recursos financeiros e não 
atrativas para candidatos, não terão condições de formar chapas competitivas nas eleições que se avizi-

nham. Assim, a tendência é que esses partidos se fundam a outros ou, simplesmente, desapareçam. 
Atualmente, existem 35 partidos autorizados pela Justiça Eleitoral. A tendência é que, até o 

final do ano, continuem a existir entre 10 ou 12 legendas. Outro efeito a ser gerado pelo 
sepultamento da proposta é a debandada de agentes políticos de partidos 
de médio e pequeno portes. Legendas maiores ficarão mais atrativas para 

a disputa eleitoral, devido ao tempo de televisão e rádio, assim como por 
causa de mais recursos do fundo partidário.  

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Secretário estadual de Saúde, o médico Geral-
do Medeiros crava que apenas no próximo mês 
será possível avaliar a possibilidade de realiza-
ção de grandes eventos com público na Paraí-
ba. “Apenas em outubro, na segunda quinzena, 
teremos vacinado toda a população da parai-
bana, aí sim poderemos pensar em flexibiliza-
ção”, disse, citando eventos esportivos, réveillon 
e carnaval.   

eventos: flexibilização 
somente aPós outubro  

na construção do Projeto 

em quase 100% 

“O importante não é estar, necessariamente na 
chapa, mas na construção desse projeto políti-
co”. Do governador João Azevêdo (Cidadania), 
que cumpriu agenda administrativa ontem, em 
Campina Grande. Ele voltou a dizer que não en-
xerga o critério geográfico como fundamental na 
construção da chapa majoritária, mas ressaltou 
que “Nenhuma campanha passa ao largo de 
Campina Grande”.   

“Distribuímos para todos os municípios vacinas em 
número suficiente para cobrir toda a população aci-
ma de 18. Quem não se vacinou não foi por falta 
de vacina, mas por decisão pessoal”, afirmou o go-
vernador João Azevêdo. De acordo com dados da 
Secretaria Estadual de Saúde, quase 100% desse pú-
blico em especial já está imunizado. 
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Beatriz de Alcântara
alcantarabtriz@gmail.com Encontro

Segurança da PB reforça 
parceria com o Exército

O secretário-execu-
tivo da Segurança e da 
Defesa Social, Lamark Do-
nato, recebeu, na tarde da 
última terça-feira, na sede 
da pasta, a visita do co-
mandante militar do Nor-
deste, general de exército, 
Richard Fernandez Nunes. 
Foi uma visita de apresen-
tação e boas-vindas. 

O general Richard Nu-
nes falou sobre os projetos 
à frente do Comando Mili-
tar do Exército e colocou 
a instituição à disposição 
das forças de segurança 
da Paraíba. “As referências 
que nós temos da Paraíba 
são as melhores, principal-
mente na segurança públi-
ca. Estamos à disposição 
para discutir parcerias e 
cooperação técnica”, disse. 

Essa foi a primeira vi-
sita à Paraíba como coman-
dante Militar do Nordeste. 
“Viemos visitar o 1º Grupa-

mento de Engenharia e já 
estive, também, com o go-
vernador do Estado, João 
Azevêdo. Assinamos, inclu-
sive, um termo de coope-
ração técnica”, pontuou o 
general, que tem a intenção 
de trazer para o estado de 
Pernambuco a nova escola 
de formação de sargentos 
do exército. “As origens do 
Brasil e do exército bra-
sileiro estão em Pernam-
buco, nada mais justo que 
trazer essa escola para cá”, 
enfatizou.

O coronel Lamark 
Donato agradeceu a visi-
ta e as parcerias propos-
tas. “Nós compartilhamos 
deste mesmo sentimento. 
Estamos à disposição para 
essa troca de experiência. 
O trabalho em parceria 
com o Exército é muito 
importante. Esse apoio na 
formação é muito impor-
tante”, afirmou.

O general Richard Nu-
nes é carioca, foi secretá-
rio de Segurança Pública 
do Rio Janeiro durante a 
intervenção federal, assu-
miu o Comando Militar do 
Nordeste no último dia 3, 
sucedendo ao general de 
exército Marco Antônio 
Freire Gomes.

Participaram do en-
contro, além do coman-
dante do 1º Grupamento 
de Engenharia, general de 
exército Marcelo Pereira 
Lima de Carvalho, o co-
mandante geral da Polícia 
Militar, coronel Euller Cha-
ves, e o sub comandante, 
coronel José de Almeida 
Rosas; o comandante-ge-
ral do Corpo de Bombei-
ros, Marcelo Araújo, e o 
subcomandante Lucas 
Severiano de Lima; e a 
delegada-geral adjunta 
da Polícia Civil, Cassandra 
Duarte.

Foto: Secom-PB

A Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba abriu 
ontem o edital de creden-
ciamento de vídeos ar-
tísticos direcionados ao 
público infantil, a fim de 
compor a programação 
da 10ª edição do Espaço 
da Criança. As montagens 
podem ser propostas por 
artistas, grupos e agentes 
culturais nas áreas de cir-
co, teatro, dança, conta-
ção de história, música, 
povos tradicionais (popu-
lações indígenas, ciganas 
e quilombolas) e audio-
visual (curta-metragem), 
até às 17h do dia 1º de 
outubro.

 Cachê
Ao todo, serão sele-

cionadas 14 propostas, 
sendo duas por categoria. 
Cada produção receberá o 
cachê de R$ 1.500. O edi-
tal com todas as informa-
ções, e também com o link 
para inscrições, está dis-
ponível no site da Funesc 
(www.funesc.pb.gov.br).

 
Espaço da Criança
A ação é uma inicia-

tiva da Funesc em alusão 
ao Dia da Criança, come-
morado em 12 de outu-
bro. Em meio à pande-
mia, o evento – que está 
em sua 10ª edição – foi 

readaptado para o am-
biente virtual e, por isso, 
as apresentações aconte-
cem na TV Funesc, canal 
da Fundação no YouTube 
(/tvfunesc). 

Funesc abre credenciamento 
para o Espaço da Criança

SERVIÇO 
n Edital – 10ª Edição 
Espaço da Criança
Inscrições: Das 8h de 22 
de setembro às 17h de 
1º de outubro.
Edital disponível em: ht-
tps://funesc.pb.gov.br/
espaco-cultural/editais/
edital-no-005-2021-
credenciamento-espa-
co-da-crianca-2021

A orientação 
do Ministério da 
Saúde (MS) é 
que aqueles 

municípios que 
receberam os lotes 
citados suspendam 

a utilização 

Comandante militar do Nordeste, 
general Richard Fernandez Nunes, fez 
uma visita ao secretário Lamarck Donato
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Proposta precisa ser promulgada até 2 de outubro para que as regras tenham validade nas eleições do próximo ano

O Plenário do Senado 
aprovou ontem a proposta 
de emenda à Constituição 
da reforma eleitoral (PEC 
28/2021), mas rejeitou a 
volta das coligações nas elei-
ções proporcionais. Entre os 
trechos aprovados está um 
dispositivo para incentivar 
candidaturas de mulheres e 
pessoas negras. Aprovada em 
agosto pela Câmara dos Depu-
tados, a proposta segue agora 
para promulgação. O texto 
precisa ser promulgado até 2 
de outubro para que as regras 
tenham validade nas eleições 
de 2022. Foram 70 votos con-
tra 3 na votação em primeiro 
turno, e 66 a 3 na votação em 
segundo turno.

Segundo a relatora, a sena-
dora Simone Tebet (MDB-MS), 
as coligações distorcem a von-
tade do eleitor, ao eleger candi-
datos com orientações políticas 
diferentes daqueles escolhidos, 

além de aumentar a fragmen-
tação partidária e dificultar a 
governabilidade.

As coligações em eleições 
proporcionais estão proibi-
das desde a promulgação da 
Emenda Constitucional 97, 
de 2017, e já não valeram nas 
eleições municipais de 2020.

Entre os trechos apro-
vados pelos deputados e que 
foram bem recebidos pelos 
senadores, está a contagem 
em dobro dos votos dados a 
candidatos mulheres e pes-
soas negras, para efeito da 
distribuição dos recursos dos 
fundos partidário e eleitoral 
nas eleições de 2022 a 2030.

“Nós estamos, primeiro, 
rejeitando a volta das coli-
gações nas eleições propor-
cionais, até porque ela foi 
extinta na reforma eleitoral 
de 2017. Também estamos 
rejeitando por achar que há 
aqui uma inconstituciona-
lidade, a aplicação do prin-
cípio da anterioridade elei-

toral valendo também para 
decisões administrativas dos 
tribunais superiores, espe-
cialmente do STF [Supremo 
Tribunal Federal] e do TSE 
[Tribunal Superior Eleitoral] 
que tratem sobre processo 
eleitoral. Também rejeitamos 
uma mudança muito radical 
no critério de apresentação 
do PL de iniciativa popular”, 
comentou a relatora.

“O que fica? Fica que mu-
lheres e negros eleitos con-
tarão em dobro para fins de 
cálculo do valor dos fundos 
da eleição de 2022 até 2030, 
como uma forma de estímu-
lo. Estamos também abrindo 
aqui mais uma possibilidade 
de deputados e vereadores 
não perderem o mandato 
quando pedem o desliga-
mento do partido havendo a 
anuência do partido de que 
eles estão saindo. Isso é algo 
que os tribunais já têm discu-
tido e em que têm avançado”, 
disse Tebet.

Agência Senado

Senado aprova PEC eleitoral 
sem o retorno das coligações

Para a relatora, Simone Tebet, coligações distorcem a vontade do eleitor e aumentam a fragmentação partidária

Foto: Agência Senado

Boletim diário

Ocupação de leitos covid 
na Paraíba está em 17%

Prefeitura inicia aplicação da 
terceira dose no público 74+

O Centro Estadual de 
Regulação Hospitalar re-
gistrou novos 12 pacientes 
internados por covid-19 
nessa quarta-feira, chegan-
do ao total de 164 pessoas 
hospitalizadas em unidades 
de referência para o trata-
mento. Com isso, a ocupação 
total de leitos de UTI (adulto, 
pediátrico e obstétrico) em 
todo o Estado é de 17%, mes-
mo percentual observado 
nos leitos de enfermaria para 
adultos. 

Entre as Macrorregiões 
de Saúde, a Região Metro-
politana de João Pessoa tem 
uma taxa de 12% em leitos 
de UTI ocupados, já nas en-
fermarias o número chega a 
18%. Em Campina Grande, 

estão ocupados 21% dos lei-
tos de UTI e 23% em leitos de 
enfermaria. O Sertão tem a 
maior ocupação em UTI com 
31% dos leitos ocupados e 
a menor entre enfermarias, 
com 8%.

Nessa quarta-feira, a Se-
cretaria de Estado da Saúde 
(SES) registrou novos 297 
casos de contaminação pela 
covid-19, sendo 12 casos 
considerados moderados ou 
graves. Também foram con-
firmados seis falecimentos 
em decorrência do agravo 
da doença, todos ocorridos 
entre segunda-feira e terça-
feira. As vítimas foram três 
homens e três mulheres, 
com faixa etária de 48 a 72 
anos. Um deles não possuía 
comorbidades, os demais 
apresentaram a presença de 
como fator de risco associa-

do. As mortes aconteceram 
entre residentes de João Pes-
soa e Campina Grande (dois 
casos cada), Caturité e Mari 
(com um registro cada).

Com a atualização, o 
Estado chegou a 440.428 
casos confirmados totais, 
destes 331.958 pacientes 
são considerados recupe-
rados e 9.284 óbitos. Até o 
momento, 1.182.256 testes 
para diagnóstico da doença 
realizados confirmam casos 
em todos os municípios.

Dos novos casos, 149 
estão em apenas cinco cida-
des. João Pessoa teve novas 
59 confirmações de casos; 
Campina Grande aparece em 
seguida com 50 casos; Sousa 
registrou 17 novos casos; Te-
nório e Queimadas encerram 
a lista com 12 e 11 novos ca-
sos, respectivamente.

A Prefeitura de João Pes-
soa continua hoje sua cam-
panha de imunização contra 
a covid-19 com a aplicação 
da primeira dose para o pú-
blico a partir de 18 anos sem 
comorbidades. Além disso, 
segue ampliando a aplicação 
da terceira dose para idosos 
a partir de 74 anos.

A Prefeitura também 
seguirá imunizando com a 
segunda dose da Corona-
vac, da Astrazeneca e da 
Pfizer. A vacinação ocorrerá 
em 16 postos espalhados 
pela cidade (veja a relação 
acessando o QRCode ao 
lado). Nos ginásios, a popu-
lação poderá ser imunizada 
das 8h às 12h. Já nos postos 

do tipo drive-thru, o horá-
rio será estendido até 15h.

Agendamento
As pessoas podem 

agendar a vacinação pelo 
aplicativo vacina João Pessoa 
ou no site vacina.joaopessoa.
pb.gov.br. Aqueles que não 
conseguirem agendar po-
dem procurar um dos postos 
de vacinação para o seu perfil 
e viabilizar o atendimento. 
No caso das pessoas que vão 
tomar a segunda dose, basta 
ir ao posto de imunização 
com o cartão de vacinação, 
indicando a primeira dose no 
prazo – após 28 dias (Coro-
navac) e após 90 dias (Pfizer 
e Astrazeneca). vale ressal-

tar que apenas os idosos que 
forem receber a terceira dose 
do imunizante não precisam 
de agendamento.

Quem tiver algum pro-
blema para realizar o cadas-
tro ou agendamento, pode 
tirar dúvidas pelo e-mail va-
cinajp@gmail.com ou telefo-
ne 98600-4815 (8h às 17h).

Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

Wellton Máximo
Agência Brasil

Duas escolas estaduais integrais 
ganham o Prêmio Afrafep 2021

Aumento da taxa Selic é alvo 
de críticas do setor produtivo

A Comissão Avaliadora 
do ‘Prêmio Afrafep de Educa-
ção Fiscal’ divulgou os cinco 
projetos vencedores de qua-
tro categorias na 5ª edição 
de 2021. Além de duas esco-
las integrais do Estado das 
cidades de João Pessoa e de 
Patos, na categoria Escola, a 
premiação deste ano incluiu 
um projeto de uma engenhei-
ra na categoria Instituição, ou-
tro projeto de um profissional 
de ciências da computação, 
na categoria de Tecnologia, e 
uma jornalista de uma emis-
sora de Tv, na categoria Pro-
fissional de Imprensa. 

 Na categoria Escola, os 
dois projetos vencedores fo-
ram da Escola Cidadã Inte-
gral Técnica Estadual Daura 
Santiago Rangel (ECIT Dau-
ra Rangel Santiago), de João 
Pessoa, que desenvolveu o 
projeto “Cidadania Ativa em 
Tempos de Pandemia”, coor-
denado pela professora de so-
ciologia Acsia Lino de Alencar 
Gregório, e o segundo projeto 
foi o da Escola Cidadã Integral 

Auzanir Lacerda, de Patos, 
que desenvolveu o projeto 
“Influencer Fiscal: Utilizando 
as Redes Sociais para Pro-
mover uma Educação Fiscal”, 
coordenado pelo professor 
de matemática Wuallisson 
Firmino dos Santos.

Na categoria Instituição, 
o projeto vencedor foi o da 
Omni Soluções em Pesquisa e 
Desenvolvimento de Projetos 
de João Pessoa, que desen-
volveu o projeto “Erga Om-
nes Fisco: Educação Fiscal 
para Todos”, coordenado pela 
engenheira Denise Dantas 
Muniz. 

Na categoria Profissional 
da Tecnologia, o projeto ven-
cedor foi do Centro Universi-
tário de João Pessoa (Unipê) 
da capital, que desenvolveu 
o projeto “Jogo IPTU Teens”, 
coordenado pelo professor 
de Ciências da Computação 
Thiago Rodrigues Medeiros.

Na categoria Profissional 
da Imprensa, a reportagem 
vencedora, na edição de 2021, 
foi o da emissora Tv Correio 

intitulada “O valor da Saúde”, 
da jornalista Ludmila Costa.

A presidente da Associa-
ção dos Auditores Fiscais do 
Estado da Paraíba (Afrafep), 
Elaine César Carvalho Félix, 
parabenizou os cinco projetos 
vencedores da edição 2021 e 
também agradeceu a todos 
os projetos inscritos este ano. 

“A finalidade do Prêmio 
Afrafep de Educação Fiscal é 
incentivar projetos que desen-
volvem conceitos relacionados 
à cidadania fiscal. A Afrafep 
promove esse prêmio pelo 
quinto ano seguido no Estado 
da Paraíba e nem durante a 
pandemia foi interrompido. 
O prêmio busca e deseja efe-
tivamente reconhecer e va-
lorizar a prática pedagógica 
desenvolvida por educadores 
e profissionais, seja em sala 
de aula, seja por meio de ga-
mes ou através de matéria 
jornalística. O prêmio reco-
nhece e valoriza todos esses 
profissionais que trabalham 
dentro da temática da cida-
dania fiscal”, destacou.

A elevação dos juros bá-
sicos da economia em 1 ponto 
percentual recebeu críticas do 
setor produtivo. Para entida-
des do comércio e da indús-
tria, a alta da taxa Selic con-
tribui para retrair o consumo 
e ameaçar a recuperação do 
emprego e da produção.

Em nota, a Confedera-
ção Nacional da Indústria 
(CNI) argumentou que a 
alta de 5,25% para 6,25% 
ao ano da Selic aumenta o 
risco de uma nova recessão, 
num cenário em que nem 
a produção industrial, nem 
o emprego se recuperaram 
dos níveis anteriores à pan-
demia de covid-19.

“Ao perseguir a meta de 
inflação do ano que vem com 
aumentos expressivos da Se-
lic, o Banco Central põe em 
risco a recuperação econômi-
ca e aumenta a probabilidade 
de uma recessão no próximo 
ano”, avaliou no comunicado 
o presidente da CNI, Robson 
Braga de Andrade.

A Federação das Indús-
trias do Estado de São Paulo 
(Fiesp) tem avaliação seme-
lhante. Para a entidade, o au-
mento nos juros básicos pune 
as famílias e as empresas em 
um momento de frágil recu-
peração dos efeitos da pan-
demia e de aumento recente 
no Imposto sobre Operações 
Financeiras (IOF), que incide 
sobre o crédito.

“O percentual da renda 

das famílias comprometido 
com dívidas é recorde. Sal-
tou de 49,4% em junho de 
2020 para 59,2% em maio de 
2021, último dado disponí-
vel. O aperto monetário agra-
va esse quadro de endivida-
mento, reduzindo o consumo 
das famílias e prejudicando a 
atividade econômica”, desta-
cou a entidade.

A Associação Comercial 
de São Paulo também criticou 
a elevação da taxa Selic. Na 
avaliação da entidade, o vare-
jo começa a sentir o impacto 
do aumento dos juros e do 
IOF, à medida que o crédito 
fica mais caro e diminui o es-
paço para o consumo.

Imunização

Veja os locais de aplicação 
da segunda dose acessando 

o QR Code acimaLeia mais na página 18



Paraíba
Preconceito
A Polícia Civil da PB indiciou a influenciadora Antônia Fontenelle 
pelo crime de preconceito. Ela fez declarações preconceituosas 
direcionadas aos paraibanos em redes sociais. Página 7
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Agentes estaduais e municipais passarão a ter as competências unificadas nas vias públicas no perímetro da capital 

Detran e Semob vão unificar 
fiscalização no trânsito em JP
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Convênio, que será assinado hoje, Dia do Agente de Trânsito, possibilitará que as equipes da Semob-JP e do Detran-PB possam fiscalizar os mesmos tipos de infrações cometidas pelos motoristas nas avenidas e ruas de João Pessoa

Com o objetivo de me-
lhorar a segurança viária da 
capital, marcando o Dia do 
Agente de Trânsito, hoje, a 
Superintendência Executiva 
de Mobilidade Urbana de 
João Pessoa (Semob-JP) e 
o Departamento Estadu-
al de Trânsito da Paraíba 
(Detran-PB) celebrarão um 
convênio de delegação de 
competências para fiscaliza-
ção de trânsito dos agentes 
estaduais e municipais.

O convênio vai unificar 
competências, aumentan-
do a eficiência na fiscaliza-
ção do trânsito nas vias do 
perímetro de João Pessoa, 

estaduais e municipais. O 
convênio terá duração de 
quatro anos, podendo ser 
renovado por igual período.

O superintendente de 
mobilidade de João Pessoa, 
George Morais, falou da im-
portância da parceria. “O 
convênio entre a Semob-JP 
e o Detran-PB vai selar a 
união de forças destes ór-
gãos importantes no dia a 
dia da população. A partir 
de agora, nossa fiscalização 
vai ser ainda mais presen-
te nas ruas de João Pessoa, 
porque somaremos esforços 
para fiscalizar e coibir abu-
sos dos infratores, garan-

tindo mais 
s e g u r a n ç a 
no trânsito 
para todos”, 
destacou.

C o m  o 
c o m p a r t i -
lhamento de 
c o m p e t ê n -
cias, a partir 
da assinatura 
do convênio, 
hoje, a Semob-JP, além do 
previsto no artigo 24 do 
Código de Trânsito Brasi-
leiro (CTB), também pode-
rá exercer competências 
previstas no artigo 22, de 
competência estadual, es-

pecificamen-
te, executar 
a fiscaliza-
ção de trân-
sito, autuar 
e aplicar as 
medidas ad-
ministrativas 
cabíveis pelas 
infrações pre-
vistas no CTB, 
no exercício 

regular do poder de polí-
cia de trânsito e, aplicar as 
penalidades por infrações 
de trânsito, notificando os 
infratores e arrecadando as 
multas que aplicar.

Em contrapartida, o De-

tran-PB, além do previsto no 
artigo 22 do CTB, também 
poderá exercer competên-
cias do artigo 24, de com-
petência municipal, sendo, 
executar a fiscalização de 
trânsito em vias terrestres, 
edificações de uso público e 
edificações privadas de uso 
coletivo, autuar e aplicar as 
medidas administrativas 
cabíveis e as penalidades 
de advertência por escrito 
e multa, por infrações de 
circulação, estacionamento 
e parada previstas no CTB; 
nas infrações de uso de va-
gas reservadas em estacio-
namentos; nas infrações por 

excesso de peso, dimensões 
e lotação dos veículos; re-
gistrar e licenciar veículos 
de tração e propulsão hu-
mana e de tração animal; 
conceder autorização para 
conduzir veículos de pro-
pulsão humana e de tração 
animal.

Operações conjuntas
A partir do convênio, 

a Semob-JP e o Detran-PB 
poderão realizar operações 
conjuntas de fiscalização, 
educação para o trânsito e 
segurança viária, objetivan-
do a redução de acidentes e 
a preservação de vidas.

O compartilhamento 
das competências de 

fiscalização no trânsito 
está previsto no artigo 

24 do Código de  
Trânsito Brasileiro

Em outubro

Capital sediará Festival de Brinquedos Populares 
Laura Luna
lauraluna@epc.pb.gov.br

Magno Monteiro não 
vê a hora de expor os car-
rinhos, aviões, trenzinhos, 
caminhões e outros tantos 
brinquedos que produz com 
madeira, MDF e emborra-
chado. A produção na ofici-
na, localizada em Santa Rita, 
onde trabalha com o pai e 
o irmão, está a todo vapor 
e não é para menos, a famí-
lia está focada no Festival 
Paraibano de Brinquedos 
Populares, que reunirá 30 
artesãos de todo o Estado.

O  evento, que vai acon-
tecer de 1 a 17 de outubro, 
das 10h às 22h no Manaíra e 
Mangabeira Shopping, pre-
tende resgatar o universo 
lúdico infantil popular atra-
vés de brincadeiras, ofici-
nas, histórias e contato das 
crianças com os artesãos.  
Iniciativa surgiu da parceria 
entre o Programa do Arte-
sanato Paraibano do Gover-
no do Estado da Paraíba, o 
Sebrae e o grupo Roberto 
Santiago, que detém os dois 
centros comerciais. 

“Será uma oportunida-
de especial para todos os ar-
tesãos, inclusive porque nós 
ficamos sem expor durante 
a pandemia”, afirma Magno, 

que está trabalhando cerca 
de 10 horas por dia para dar 
conta dos produtos que se-
rão expostos no festival. 

“A gente prima pela 
qualidade e carinho com 
que fazemos cada peça. 
Nosso orgulho é a satisfa-
ção do cliente, temos cer-
teza de que vamos vender 
toda a nossa produção, além 
de ser uma oportunidade 
de divulgar nossos produ-
tos”. Magno conta que os 
brinquedos estão sendo 
testados e garante que fa-
rão sucesso. “Costumo dizer 
que o test drive é feito com 
nossos filhos e quando nós 
vendemos um brinquedo 
nós sentimos como se fos-
sem eles. Tenho certeza que 
iremos vender tudo antes 
mesmo do fim do festival”, 
brinca. 

Ana Regina Pinto tam-
bém está animada. No caso 
da artesã, que produz bone-
cas de pano e fantoches há 
cerca de 15 anos, o Festival 
Paraibano de Brinquedos 
Populares vai proporcionar 
o estreitamento dos laços 
entre as crianças e esse tipo 
de produto, estabelecendo 
um equilíbrio entre o tradi-
cional e o contemporâneo. 
“A intenção é que as crianças 
possam resgatar essa rela-

ção com o brinquedo popu-
lar, é a garantia do retorno à 
cultura do brincar”. 

Para a gestora do Pro-
grama do Artesanato da Pa-
raíba (PAP), Marielza Rodri-
guez, o brinquedo popular 
tem função essencial o que 
reforça a importância do 
apoio a ações e realizações 

desse tipo, que perpassam a 
oportunidade de comerciali-
zação de produtos e prospec-
ção de negócios. “O apoio e 
o fomento ao artesanato de 
Brinquedos Populares são 
a maior estratégia para for-
mar um cidadão que valorize 
suas raízes, sua história, seu 
folclore e sua cultura. Os fru-

tos dessas ações são imen-
suráveis na busca do futuro 
mais justo que queremos”, 
declarou.

Na Paraíba os brinque-
dos populares mais conheci-
dos são os carrinhos de ma-
deira e de lata, as bonecas de 
pano, de barro e de madeira, 
mobiliário, bola de meia, bola 

de gude, peteca, pipa, pião, 
patinete, carrosséis, entre 
outros. Sendo possível en-
contrar artesãos individuais 
e coletivos de produção de 
brinquedos populares em to-
das as regiões do Estado, com 
destaque para a Grande João 
Pessoa, Itabaiana, Campina 
Grande e Esperança.

Foto: Divulgação

Caminhão de 
madeira, produzido 
pelo artesão 
Magno Monteiro, é 
um típico brinquedo 
popular que estará 
no evento que 
reunirá cerca 
de 30 expositores 

Foto: Secom-JP Foto: Secom-PB
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Aumento das temperaturas causado, principalmente, por ações humanas pode ocasionar inundações e desastres ambientais

Paraíba já registra efeitos 
das mudanças climáticas
Iracema Almeida
iracemalubarino@epc.pb.gov.br

A cada ano que se 
passa, é possível perceber 
verões mais quentes e in-
vernos mais frios, em todo 
o país. E na Paraíba não 
seria diferente. Aumentos 
de temperaturas previstos 
para a próxima década já 
estão sendo registrados em 
algumas partes do mundo – 
como nos Estados Unidos, 
Canadá, Turquia e Grécia 
– segundo o Painel Inter-
governamental sobre Mu-
danças Climáticas (IPCC) 
da Organização das Nações 
Unidas (ONU). Em João 
Pessoa, as mudanças cli-
máticas têm ocasionado o 
avanço das ondas, e amea-
çam construções que ficam 
à beira-mar. O aquecimento 
global está bem mais rá-
pido do que esperavam 
os especialistas do IPCC, 
que avaliam as evidências 
científicas das mudanças 
de clima. 

Esses aumentos de 
temperaturas causados, 
principalmente, por ações 
humanas não só resultam 
em mais calor nas cida-
des, mas também podem 
ocasionar inundações e 
desastres ambientais. De 
acordo com o meteorolo-
gista Ranyére Nóbrega, o 
aumento de temperatura 
se deve às causas naturais 
e antrópicas. Como causas 
naturais, existe a relação 
astronômica entre a Ter-

ra e o Sol, como os movi-
mentos de excentricidade 
e obliquidade, períodos em 
que o Sol está mais ativo, 
como exemplos. Já as cau-
sas antrópicas estão muito 
relacionadas ao aumento 
de gases de efeito estufa 
na atmosfera.

Ranyére Nóbrega, que 
também é professor de ci-
ências geográficas, explica 
que, na Paraíba, as tempe-
raturas estão acima da mé-
dia. “A razão é que como já 
temos variações elevadas 
ao longo do ano, então o 

aumento é mais gradual. 
Além disso, há outro de-
talhe: com o aumento da 
urbanização, ocorre tam-
bém o aumento das tempe-
raturas dentro das cidades, 
o que chamamos de ilhas 
de calor. Neste caso, é algo 
a se somar com o aqueci-
mento global”, ressalta. 

Com essas mudanças 
climáticas, também se re-
gistrou um inverno mais 
frio, como ocorreu este 
ano, e um verão mais quen-
te, como deverá ser na pró-

xima estação. O especia-
lista diz que isso faz parte 
da variabilidade climática, 
não da mudança climática. 
“Um exemplo de variabili-
dade é ter um ano com chu-
vas mais fracas e no outro 
ano chover mais. Quando, 
a longo prazo, observa-se 
uma tendência de aumento 
de temperatura, neste caso 
é indicativo de mudanças 
climáticas e causadas pelo 
aquecimento global.

Para o meteorologis-
ta, não é porque há aque-
cimento global que as 
temperaturas têm que só 
subir o tempo todo, que 
não se pode analisar um 
caso isolado, um ano ou 
um mês apenas. A análi-
se é baseada em séries de 
dados, utilizando métodos 
estatísticos. 

Ranyére pontua que 
uma das consequências é 
o avanço do mar, que tem 
como uma das causas o 
aquecimento global e, tam-
bém, há a erosão costeira 
causada pelas correntes 
marinhas e a própria dinâ-
mica temporal destas cor-
rentes, ocupação irregular, 
como a cidade avançando 
em direção à linha praial, 
barragens de sedimentos 
dos rios, por exemplo. “O 
que podemos dizer é que 
se o processo erosivo do 
Litoral paraibano já está 
acentuado, quando soma-
do ao aumento do nível do 
mar, será pior ainda”, aler-
ta o professor.

Previsão de dias mais secos
Na Paraíba, o aquecimento 

global terá como consequências 
mudanças no padrão pluviométri-
co, em que o número de dias com 
chuva tende a reduzir – ou seja, 
teremos um período seco muito 
maior – aumento da evaporação da 
água dos reservatórios, aumento de 
áreas suscetíveis ao processo de de-
sertificação, e aumento do processo 
de erosão marinha. “Esses efeitos 
são preocupantes porque afetam 
não só os ecossistemas naturais, 
mas também as cidades. Com o 
aumento das temperaturas nas ci-
dades, será necessário aumentar 
o consumo de energia elétrica”, 
comenta o meteorologista.

O oceanólogo Gilberto Alves-
Pekala, da UFPB, relata que o pla-
neta é um sistema fechado (qua-
se) e a Terra recebe energia solar 
que é responsável por toda vida e 
pelo clima. Esse aquecimento cí-
clico térmico é natural e marcado 
pelas estações do ano, porém seu 
descontrole compromete a acele-
ração da calota polar que se du-
plicou nos últimos 40 anos e se 

continuar assim poderá elevar o 
nível dos oceanos entre seis a sete 
metros. “Nosso país faz parte da 
região tropical, que se caracteriza 
por ter áreas costeiras a menos de 
dois metros do nível do mar e irá 
sofrer as consequências”, alerta.

Sobre o Litoral paraibano, o ex-
pert em oceanos diz que o nível do 
mar poderá subir entre 0,4 a 0,6 
metro até 2100. Mas enfatiza que 
o que acontece na faixa de mar, 
entre Cabedelo e a Ponta do Sei-
xas, passando pelo Bessa, em João 
Pessoa, é um avanço da construção 
urbana que invade as zonas de es-
praiamento das ondas, limitando a 
dinâmica das marés. 

“As ondas batem na mure-
ta das calçadas, destruindo-as e 
comprometendo o uso da praia e 
a culpa, ainda, não é do aumento 
do nível do mar, que ainda não 
está elevado, mas devemos ficar 
atentos.Devemos nos preocupar 
muito mais com o desmatamento 
das nossas reservas florestais que 
ainda temos, pois a Mata Atlântica 
não existe mais”.

Em João Pessoa, 
as mudanças climáticas 

têm ocasionado o 
avanço das onda e 

ameaçam construções 
que ficam à beira-mar

Saúde e clima

Começo da primavera faz 
aumentar casos de alergias
Alexsandra Tavares
Lekajp@hotmail.com

A estação mais florida 
do ano, a primavera, teve 
início oficialmente ontem, 
em todo o Brasil. Mas junta-
mente com o calor típico da 
estação, e o desabrochar das 
flores, vêm também as aler-
gias típicas da época. Segun-
do a médica alergologista do 
Complexo de Pediatria Arlin-
da Marques, Daniela Dantas, 
a demanda de pacientes com 
sintomas alérgicos que che-
ga à unidade de saúde nesse 
período do ano, geralmente, 
aumenta cerca de 10%. Mas 
como o período está se ini-
ciando, este volume ainda 
não é perceptível. 

Os casos de alergias 
mais comuns na primavera 
são as rinites, cujos sinto-
mas são espirro, obstrução 
nasal, coriza, coceira no na-
riz e nos olhos, que também 
pode resultar em uma rino-
conjuntivite. “Como nossas 

estações do ano não são tão 
definidas como no Sul do país, 
essas alergias ocorrem mais 
devido à mudança do tempo, 
de frio para o calor”, explicou 
Daniela, acrescentando que a 
asma também é outra doença 
que incrementa a procura nos 
consultórios no período. 

A alergologista Roseane 
Dore explicou que o florescer 
das plantas, comuns  na pri-
mavera, elimina os polens. 
“Esses polens provocam 
mais reações alérgicas”. Ela 
frisou que a rinites não tra-
zem grandes preocupações 
e o tratamento é feito com 
antialégico, colírios, e medi-
camentos para ser usado no 
nariz. Se o quadro persistir 
todo ano, ela contou que a 
opção é fazer a imunoterapia, 
com aplicação de vacina con-
tento pólen ou ácaro, para 
melhorar os sintomas. 

A asma, segundo ela, é 
algo mais grave, no entanto, 
apesar de ter registro nes-
ta época, não é frequente 

na estação. Roseane Dore 
declarou que nesta fase do 
ano, também há muita po-
eira no ar, devido à escassez 
das chuvas, provocando sin-
tomas alérgicos. “Também 
há muito vento, que carrega 
essa poeira e o pólen”.

O público mais suscep-
tível a essas alergias são 
as crianças, adolescentes e 
adultos jovens. Os idosos, de 
acordo com a alergologista, 
já estão com a imunidade 
natural e não sentem tanto 
essa mudança. 

Saiba mais
A primavera é a transi-

ção entre o inverno e o verão. 
O período vai de setembro 
até 21 de dezembro. Ela 
ocorre devido ao fenômeno 
chamado Equinócio, quando 
a luz do sol incide da mesma 
forma sobre os dois hemis-
férios do planeta. Nesta épo-
ca do ano, os dias e as noites 
têm a mesma duração (12 
horas cada). 

Foto: Evandro Pereira

Especialistas lembram que, durante a primavera, o pólen liberado pelas plantas contribui para o surgimento de alergias

Crianças plantam árvores às 
margens do Rio Jaguaribe

Em comemoração à Se-
mana da Árvore e abertura da 
Primavera, as crianças do pro-
jeto Ambientarte, uma parceria 
entre a Secretaria Executiva da 
Participação Popular (SEPP) 
e o Núcleo de Apoio à Gestão 
Estratégica e Participativa (Na-
gep) da Secretaria Municipal 
de Saúde (SMS), vão ensinar 
outras crianças a plantarem 
mudas. 

A ação acontecerá hoje, às 
9h, no Centro de Desenvolvi-
mento Integral Christina Wol-
pert e as mudas serão plantadas 
próximo ao Rio Jaguaribe, no 
bairro São José.

Estimular a cidadania e o 
valor ambiental dentro do con-
ceito e prática da participação 

popular é um dos objetivos do 
projeto que, atualmente, conta 
com 18 crianças que moram 
em comunidades do bairro 
São José. As crianças vêm re-
cebendo formações sobre per-
macultura, meio ambiente e a 
importância das árvores para 
a saúde do planeta.

“O Ambientarte surge 
para despertar a cidadania 
das crianças desde cedo. A 
proposta é que elas possam 
levar o que aprenderam para 
outras famílias, tornando-se 
multiplicadoras”, explicou 
Kilma Barros, coordenadora 
do Nagep. 

E é o que vai acontecer 
hoje, quando as crianças do 
projeto vão passar um pouco do 

que já aprenderam para outras 
crianças, tanto na teoria como 
na prática.

O articulador da 1ª Região 
da Participação Popular, Jona-
than Dario, disse que a escolha 
do local para fazer o plantio das 
mudas não foi à toa. “É impor-
tante para que o público infantil 
se sinta agente de mudanças em 
suas comunidades. Este contato 
com o Rio Jaguaribe também 
pode dar um novo olhar para 
as crianças”, falou.

O Ambientarte funciona 
no Betel Brasileiro nas terças 
e quintas, das 8h às 10h30. Nos 
os encontros são tomadas todas 
as medidas sanitárias necessá-
rias por conta da pandemia da 
covid-19.

DiCas PaRa amEnizaR o aquECimEnto global:

n 1 – Evite usar a secadora de roupas: seis meses de roupas secas no varal 
representam 350kg a menos de gás carbônico (CO²)

n 2 – Use lâmpadas fluorescentes, resultando em menos de 150kg de CO², por ano

n 3 – Cozinhe com as panelas tampadas

n 4 – Plante uma árvore, pois uma única árvore absorve cerca de uma tonelada de 
CO² durante sua vida

n 5 – Reduza o uso de água quente nos banhos
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Atriz e influenciadora digital utilizou o termo “paraibada” para se referir a crimes do DJ Ivis, acusado de violência doméstica

A Polícia Civil da Pa-
raíba indiciou a atriz e In-
fluencer Antônia Fontenel-
le de Brito pelo crime de 
preconceito com pena de 
um a três anos de reclusão 
e multa, após comentários 
xenofóbicos com declara-
ções em redes sociais que 
caracterizam manifestações 
preconceituosas generaliza-
das, direcionadas a todos os 
paraibanos. A atriz foi indi-
ciada na Lei do Racismo (art. 
20 da Lei nº 7.716/1989). 
Numa coletiva os delegados 
Pedro Ivo e Marcelo Falcone 
detalharam o procedimento 
policial.

O indiciamento da you-
tuber aconteceu após a con-
clusão das investigações no 
inquérito presidido pelo 
delegado Marcelo Falcone, 
da Delegacia Especializa-
da de Combate aos Crimes 
Homofóbicos, Raciais e de 
Intolerância Religiosa. Re-
centemente Antônia Fonte-
nelle foi ouvida pela Polícia 
Civil do Rio de Janeiro, ao 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Antônia Fontenelle é indiciada 
na PB por crime de preconceito

Militar interrompe 
ato de motoboys

A Corregedoria da Polícia Militar 
da Paraíba vai instaurar procedi-
mento para apurar a atitude de 
um cabo da PM, a paisana, que 
de arma em punho interrom-
peu o protesto que pedia justiça 
no caso da morte do motoboy 
Kelton Marques. O fato ocorreu 
na noite de terça-feira (21), no 
Retão de Manaíra, na capital. 
O coronel Severino Gerônimo 
informou que o comandante 
do BEPMotos elaborou relatório 
sobre o caso à ser analisado 
na Corregedoria. “Estamos 
aguardando que alguém do 
protesto compareça ao quartel 
do Comando Geral”, disse.

Caminhão roubado 
é localizado

A Polícia Civil localizou na 
manhã dessa quarta-feira 
(22) um caminhão perten-
cente ao Armazém Paraíba 
que havia sido roubado, com 
a carga, durante a madruga-
da. O veículo foi abandona-
do em um canavial próximo 
à BR-101, sentido Recife. O 
roubo, segundo o motorista 
do caminhão foi praticado 
por dois homens que não 
foram identificados. O caso 
está sendo investigado pela 
Delegacia de Roubos e Fur-
tos de Veículos e Cargas, que 
tem atuação em todas as 
regiões do Estado.

Preso suspeito de 
matar o irmão

Um homem suspeito de ma-
tar o próprio irmão foi preso 
nesa terça-feira (21), no Ser-
tão do Estado. A prisão, rea-
lizada pela Polícia Civil foi em 
cumprimento a mandados de 
busca e apreensão expedidos 
pela Comarca de São Bento. 
O crime ocorreu em maio des-
se ano, na cidade de Paulista, 
interior da Paraíba. Durante 
as buscas, foram apreendidas 
duas armas de fogo, entre 
elas um revólver calibre 38, 
que pode ter sido usado no 
crime. As investigações vão 
continuar, pois existe suspei-
tas da participação de outras 
pessoas na morte do jovem. 
O preso foi levado para o 
Presídio de Sousa.

Curtas
cumprir carta precatória 
para interrogatório da atriz 
na capital fluminense pela 
Delegacia de Polícia Civil da 
Barra da Tijuca. 

Antônia Fontenelle, ao 
se pronunciar sobre a agres-
são do DJ Ivis à ex-compa-
nheira Pamela Holanda, fez 
declarações preconceituosas 
ao utilizar o termo “Paraí-
ba” com caráter negativo. Ao 

tentar justificar, disse que 
“Paraíba” era todo aquele 
que pratica “paraibadas”. 
Durante o interrogatório à 
polícia carioca, a atriz infor-
mou que usou as expressões 
para se referir ao DJ, mas não 
pretendia atingir a popula-
ção da Paraíba ou qualquer 
nordestino, nem tampouco 
ofender grupos ou demons-
trar superioridade. Afirmou, 

ainda, que suas palavras fo-
ram proferidas no auge de 
sua indignação.

A polêmica aconteceu 
após a prisão do paraibano 
DJ Ivis, que reside em Forta-
leza e está preso desde o dia 
14 de agosto após agredir 
Pamela Holanda, mostrada 
através de imagens de câme-
ra instalada dentro do apar-
tamento onde o casal residia. 

As agressões aconteceram 
na presença da mãe da víti-
ma, do motorista do DJ e da 
filha do casal.

O delegado Marcelo Fal-
cone informou que com a 
conclusão das investigações, 
o procedimento será enca-
minhado para o setor judi-
ciário, para que o Ministério 
Público adote as providên-
cias cabíveis.

Os delegados Marcelo Falconi e 
Pedro Ivo detalharam como ocor-
reu o indiciamento de Fontenelle 
(acima) pelo crime de preconceito

Foto: reprodução

Socioeducandos concluem 
curso profissionalizante

O Programa Jovem Apren-
diz deixa mais uma marca na 
socioeducação do estado da 
Paraíba. Vinte socioeducandos 
que cumprem medidas judi-
ciais no Centro Socioeducativo 
Edson Mota (CSE) e no Centro 
Educacional do Jovem (CEJ), 
unidades socioeducativas da 
Fundação Desenvolvimento da 
Criança e do Adolescente “Alice 
de Almeida” (Fundac), recebe-
ram certificação de conclusão 
do curso de Aprendizagem 
Profissional Comercial em Ser-
viços Administrativos. 

A solenidade aconteceu, 
na tarde de terça-feira (21), no 
Cinema do Sesc, em João Pes-
soa, e contou com a presença 

dos socioeducandos concluin-
tes, de seus familiares e de re-
presentantes dos órgãos res-
ponsáveis pela efetivação do 
Programa no Sistema Socioe-
ducativo do Estado. 

Esta é a primeira vez que 
adolescentes e jovens que 
cumprem medidas judiciais 
nas unidades socioeducativas 
de João Pessoa participam do 
Programa Jovem Aprendiz no 
Sistema Socioeducativo, já que 
a ação teve início em 2020, 
quando o MPT (Campina Gran-
de), contemplou os adolescen-
tes do Complexo Lar do Garoto 
com a Aprendizagem Profis-
sional. Com o novo Acordo de 
Cooperação Técnica, mais 20 

socioeducandos da Fundac fo-
ram beneficiados com o Pro-
grama, sendo 13 jovens do CEJ 
e sete adolescentes do CSE.

O curso é fruto de um 
Acordo de Cooperação Técni-
ca entre o Ministério Público 
do Trabalho (MPT-PB), a Fe-
deração do Comércio de Bens 
e Serviços do Estado da Paraí-
ba  (Fecomércio-PB), o Serviço 
Nacional de Aprendizagem Co-
mercial (Senac), a Superinten-
dência Regional do Trabalho 
(SRT-PB), o Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de Esta-
do do Desenvolvimento Huma-
no (Sedh), entre outras insti-
tuições, além de empresas do 
setor de turismo e comércio.

Um homem de 28 anos 
de identidade não revelada 
foi preso nessa terça-feira 
(21) suspeito de estuprar 
a enteada de apenas sete 
anos. O caso aconteceu no 
bairro Santa Rosa, em Cam-
pina Grande, e foi descober-
to pela mãe da criança que 
esteve na Central de Polícia 
para solicitar providências.

De acordo com a de-
legada Ellen Maria, nessa 
terça-feira a criança saiu de 
casa para brincar com ou-
tras meninas. Na ocasião o 
padrasto chamou a garota 
induzindo-a, levando para 
um matagal onde praticou 
o abuso sexual. O suspeito 
chegou a dizer para a me-

nina que eles estavam na-
morando, que ela não po-
dia contar para ninguém e 
caso fizesse isso mataria a 
mãe dela.

Ao retornar para casa 
assustada e apresentado 
comportamento estranho, 
segundo a delegada, a mãe 
desconfiou e perguntou o 
que tinha ocorrido. A me-
nina narrou o fato e ambas 
foram para a delegacia. O 
suspeito negou a denúncia, 
mas segundo a delegada, 
a perícia realizada no Nú-
cleo de Medicina e Odon-
tologia Legal de Campina 
Grande comprovou a exis-
tência o crime de estupro 
de vulnerável.

Homem é suspeito de 
estuprar a enteada 

Tráfico de droga

200 kg de maconha apreendidos em CG
Uma carga de aproxima-

damente 200 quilos de maco-
nha avaliada em R$ 500 mil foi 
apreendida, na noite dessa terça-
feira (21) por agentes da Delega-
cia de Repressão a Entorpecen-
tes (DRE) de Campina Grande. A 
droga estava escondida em uma 
residência de classe média, na Vila 
Castelo Branco, naquela cidade 
do Agreste do Estado. Segundo o 
delegado Jorge Luís, o material es-
tava acondicionado em 20 fardos, 
escondidos em caixas de plástico. 
Uma balança de precisão também 
foi apreendida, e um homem de 
39 anos foi preso. Ele informou 
que a casa vinha sendo investiga-
da há mais de dois meses.

“As investigações indicam 
que o morador da residência dis-
põe de um caminhão de frete e 
estaria utilizando o veículo para 
trazer a droga de outros estados. 
O flagrante foi concretizado, mas 

as investigações continuam, pois 
certamente existem mais pessoas 
envolvidas nesse caso”, disse o 
delegado.

Ele informou que a droga 
será encaminhada ao Instituto de 
Polícia Científica (IPC), em João 
Pesoa, para exames periciais de 
praxe. Depois, ficará à disposição 
da Justiça, a quem compete deter-
minar a incineração do material.

Outras apreensões
Nas últimas semanas, a DRE 

em Campina Grande apreendeu 
outros 70 kg de maconha no con-
junto habitacional Aluízio Cam-
pos e 15 kg de crack no bairro 
de Catolé de Boa Vista. “Esses 
resultados são fruto do trabalho 
de uma equipe muito experiente, 
focada no levantamento de in-
formações que levam a grandes 
quantidades de droga como esta”, 
concluiu Jorge Luís. A droga estava armazenada em sacos pláticos escondida numa casa no conjunto habitacional
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Foto: Edson Matos
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Medida é válida pelos próximos 90 dias e autoriza a adoção de ações administrativas contra a pandemia de covid-19

 Voltado à prevenção e 
recuperação diante da pan-
demia de covid-19, o decreto 
que prorroga a situação de 
calamidade pública na Paraíba 
foi publicado ontem no Diário 
Oficial do Estado. Válido pelos 
próximos 90 dias, o documen-
to busca preservar o bem-es-
tar da população e atuar junto 
às campanhas de vacinação 
para o combate à dissemina-
ção do vírus.

O atual decreto dá con-
tinuidade ao anterior e pror-
roga o estado de calamidade 
pública, autorizando a adoção 
de rigorosas medidas admi-
nistrativas quando necessá-
rio. Conforme a publicação, a 
finalidade do decreto é pro-
mover ações de prevenção, 
preparação, mitigação, res-
posta e recuperação frente à 
pandemia do novo coronaví-
rus, causador da covid-19. 

Ainda de acordo com o 
documento, as ações emer-
genciais poderão ser tomadas 
em casos de rigorosa urgên-
cia. Nestes casos, a aquisição 
de bens e serviços poderá 
acontecer através da dispensa 
de procedimentos licitatórios. 
Desta forma, pelos próximos 
três meses, fica autorizado, 
também, a aprovação de des-
pesas com flexibilidade das 
normas de empenho orça-
mentário. 

Além disso, o decreto 
também permite a requisição 
de bens, o aproveitamento de 
serviços pessoais e a utilização 
de propriedades particulares 

quando fundamental para o 
enfrentamento da covid-19. 

Com este documento, o 
Governo do Estado manteve 
os decretos de 20 de março 
de 2020 e 15 de outubro de 
2020, que promulgaram esta-
do de calamidade e situação 
de emergência nas áreas de 
municípios com estiagem.

Importância do decreto
Mesmo com o avanço do 

combate ao novo coronavírus, 
o atual decreto se mostra uma 
importante ferramenta de ma-
nutenção da covid-19, uma 
vez que a população paraibana 
ainda não está completamente 
imunizada. 

Por este motivo, seguem 
válidos, também, os protoco-
los sanitários de prevenção à 
doença, como o uso de más-
cara, higienização com álcool 
em gel e o distanciamento e 
isolamento social. 

Atualmente, na Paraíba, 
mais de 400 mil casos de co-
vid-19 foram detectados. Des-
tes, mais de 331 pessoas se 
recuperaram, demonstrando 
a efetividade do governo pa-
raibano na gestão da crise que 
se abateu em todo o país com a 
chegada do vírus.

Carol Cassoli 
Especial para A União

Decreto que prorroga estado 
de calamidade é publicado

Em seis cidades

Cagepa mantém agendamento para 
atendimento presencial dos usuários

O atendimento presen-
cial na Companhia de Água e 
Esgotos da Paraíba (Cagepa) 
permanece realizado apenas 
mediante agendamento pré-
vio. Seis cidades da Paraíba 
(João Pessoa, Campina Gran-
de, Guarabira, Patos, Pombal 
e Cajazeiras) estão recebendo 
os clientes em suas lojas de 
atendimento desde o mês de 
junho deste ano, mas seguin-
do todos os protocolos sani-
tários recomendados pelo 
Ministério da Saúde e pela Se-
cretaria de Saúde do Estado.

De acordo com o geren-
te de Relações com o Cliente, 
Pablo Alencar, o agendamento 

prévio é essencial para que se 
possa cumprir as normas ne-
cessárias de combate à pan-
demia da covid-19. 

“É fundamental que o 
nosso cliente compreenda 
que a pandemia ainda per-
siste e, por isso, precisamos 
manter o distanciamento 
social e evitar aglomerações. 
Dessa forma, a Cagepa com-
preende que, com o agenda-
mento, o ambiente se torna 
mais controlado e seguro. 
Além do mais, o agendamen-
to prévio proporciona um 
atendimento mais confortá-
vel ao cliente, que não pre-
cisa permanecer em uma fila 

de espera e ele terá a garan-
tia de que, na hora marcada, 
será atendido”, afirmou. 

Pablo lembrou que, ini-
cialmente, com o decreto da 
pandemia, a Cagepa fechou to-
dos os postos de atendimento 
e passou a atender exclusiva-
mente via call center. Mas, pas-
sados alguns meses, a compa-
nhia desenvolveu um meio de 
atendimento virtual, por meio 
do Whatsapp Cagepa. 

“Só em 1º de junho des-
te ano, com os índices pan-
dêmicos em queda e com-
preendendo a dificuldade 
de alguns clientes de serem 
atendidos apenas de maneira 

virtual, reabrimos as lojas nas 
seis cidades via agendamen-
to prévio, com a aferição de 
temperatura, disponibilização 
de álcool em gel, proteção de 
acrílico nas mesas, distancia-
mento de 1,5 metro e controle 
do espaço físico dentro das lo-
jas”, acrescentou. 

O agendamento pode 
ser feito pelo site www.
agendamentos.pb.gov.br. A 
Cagepa também disponibi-
liza o teleatendimento 115, 
o App Cagepa, o Whatsapp 
Cagepa (98198-4495) e 
a Assistente Virtual Ac-
qua, no site da companhia 
(www.cagepa.pb.gov.br).

Decreto visa proteger 
a população paraibana 
com as ações que 
previnam, deem 
respostas e ajudem 
a recuperar o estado 
frente à pandemia do 
novo coronavírus

Foto: Marcus Antonius/Arquivo A União

Novo decreto mantém os 
anteriores, de 20 de março 
de 2020 e 15 de outubro 

de 2020, que promulgaram 
estado de calamidade e 

emergência devido à seca
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Painel especial
Funesc promove debate virtual na programação nacional da 
‘Primavera dos Museus’ com Carminha Diniz (foto), gerente 
do Museu José Lins do Rego, em João Pessoa. Página 11

Fo
to

: F
un

es
c/

D
iv

ul
ga

çã
o

No dia 14 deste mês, a 
Academia Paraibana de Le-
tras (APL) completou 80 anos 
de existência, mas a data co-
meça a ser comemorada hoje, 
de forma virtual, com a rea-
lização do projeto ‘Celebra-
ção da Memória Cultural’, em 
parceria com a Fundação Joa-
quim Nabuco (Fundaj), cuja 
sede é em Recife (PE).

A abertura ocorre a par-
tir das 9h30, com o lança-
mento do evento pela presi-
dente da APL, Ângela Bezerra 
de Castro, e por Antônio Cam-
pos e Mário Hélio, respectiva-
mente presidente e diretor de 
Memória, Educação, Cultura 
e Arte da Fundaj, instituição 
que vai transmitir todas as 
atividades, já previamente 
gravadas em vídeo, através do 
seu canal oficial no YouTube. 
No total, haverá a exibição de 
oito conferências sobre per-
sonalidades paraibanas, das 
quais quatro serão apresen-
tadas amanhã, quando se en-
cerra a programação (confira 
no box abaixo).

“A minha expectativa é 
boa e estou feliz por estar-
mos comemorando os 80 
anos da Academia, apesar de 
ser de forma virtual, por cau-
sa da pandemia da covid-19, 
mas essa data vai ficar regis-
trada para que as próximas 
gerações que vierem depois 
saibam que algo foi feito para 
celebrar essas oito décadas, 
que é um marco”, apontou 
Ângela Bezerra. “Se a Aca-
demia chegou aos 80 anos 
é porque conseguiu vencer 
dificuldades e superar obs-
táculos, ao longo do tempo, e 
continuar viva. Não devemos 
deixar a memória se apagar e 
a APL também tem esse obje-
tivo de preservá-la”. 

A presidente da APL dis-
se que sua preocupação tam-
bém é com o futuro. “Espero 
que, como ocorreu no pas-
sado, as próximas gerações 
contribuam para manter a 
Academia. Daqui a 20 anos, 
quando a APL completar 100 
anos, que saibam que algo foi 
feito para marcar o momento 
em que completou seus 80 
anos”, disse. 

Ângela Bezerra confes-
sou que gostaria de estar cele-
brando os 80 anos da entida-
de de forma presencial, mas 
a pandemia não permitiu. “A 
Fundaj demonstrou conside-
ração quando enviou quatro 
técnicos especializados nesse 
tipo de trabalho, inclusive na 
edição das imagens, para a ci-
dade de João Pessoa, onde as 
conferências foram gravadas 
na sede da APL, em horários 
específicos, nos últimos dias 
16 e 17”, destacou ela.

A presidente da Acade-
mia Paraibana de Letras é 
uma das conferencistas da 
programação de hoje. Ângela 
vai abordar o tema “Juarez 
da Gama Batista: erudição e 
ousadia no ensaio literário” à 
tarde. “Eu escolhi falar sobre 
Juarez porque ele é a maior 
expressão do ensaio crítico 
na Paraíba, o maior erudito 
do nosso Estado. Ele é muito 
esquecido por instituições às 
quais serviu, a exemplo da 
própria APL e a UFPB, que 
ficou só na política partidá-
ria e publicou outras obras 
de menor importância. Ele 
é um orgulho para qualquer 
universidade. Juarez publicou 
ensaios que, em 10 anos, lhe 
renderam sete premiações e 
o meu sonho é publicar seus 
livros, através da Fundaj”. 

Outro conferencista é o 
historiador Francisco Sales 
Gaudêncio, que vai abordar 
o tema “A cultura na obra de 
Celso Furtado” na programa-
ção da APL. “Eu resolvi fugir 
do convencional da teoria de-
senvolvimentista para falar 
sobre diversos aspectos do 
economista Celso Furtado na 
área cultural. A sua obra mais 
conhecida é Formação eco-
nômica do Brasil, lançada em 

1959, mas o primeiro livro, 
intitulado De Nápoles a Paris 
– Contos da vida expedicioná-
ria, que mistura o cotidiano da 
guerra com ficção, ele publicou 
em 1946, pagando do próprio 
bolso”, explicou ele.

“A Paraíba deve a Cel-
so Furtado o convênio que, 
quando era ministro da Cul-
tura, assinou pelo Brasil com 
a Espanha e a cidade de João 
Pessoa para a preservação do 
patrimônio histórico da ca-
pital, além de ter criado leis 
para incentivo à cultura. Em 
1995, para celebrar seus 70 
anos de idade, quando eu era 
professor do Departamento 
de História da UFPB, promo-
vemos, em parceria com o 
Governo do Estado, Fundação 
Casa de José Américo e CNPq, 
o seminário ‘Era da esperan-
ça – teoria e política no pen-
samento de Celso Furtado’, 
com presenças de economis-
tas e pesquisadores da Paraí-
ba e de instituições de outros 
estados; quando completou 
80 anos, recebeu homenagem 
na Sudene e, em 1993, quan-
do do centenário do seu pai, 
Maurício de Medeiros Furta-
do, Celso Furtado se tornou 
sócio correspondente da Aca-
demia Paraibana de Letras”, 
ressaltou Gaudêncio. 

O poeta e escritor Sér-
gio de Castro Pinto falará, em 
cunho de homenagem póstu-
ma, sobre a poesia de Marcos 
Tavares, que morreu no ano 
passado, aos 72 anos de ida-
de, e com quem integrou o 
Grupo Sanhauá, que durou 
de 1963 até 1970. “Abordo 
a ironia dos poemas de Mar-
cos Tavares, que antes eram 
escritos de forma sisuda, cir-
cunspecta, diferente do seu 
temperamento espirituoso 
demonstrado nas mesas de 
bar e na boemia. Quero crer 
que ele se encontrou poetica-
mente quando deixou a serie-
dade e passou a escrever de 
forma zombeteira e, assim, 
com mais originalidade”, teo-
rizou o poeta. 

Outro conferencista, o 
acadêmico Severino Ramalho 
Leite, falará sobre Oscar de 
Oliveira Castro, o primeiro só-
cio da APL. “Ele foi eleito e as-
sumiu de imediato a presidên-
cia da Academia Paraibana de 
Letras no dia 14 de setembro 
de 1946 e foi o mais longevo 
presidente da entidade, diri-
gindo-a por 36 anos. Ao ser 
recebido na Academia, Oscar 
de Castro já encontrara a re-
verência da Casa a outros seus 
conterrâneos batizando as ca-
deiras e denominando-as na 

qualidade de patronos, a exem-
plo de Alcides Bezerra e Adolfo 
Cirne”, lembrou Ramalho. 

“A luta primeira do pre-
sidente Oscar de Castro foi 
para instalar condignamente 
a APL. As reuniões se faziam 
nas residências de alguns 
sócios, a exemplo do cônego 
Mathias Freire, Álvaro de Car-
valho e Horácio de Almeida. 
As solenidades aconteciam 
no auditório da Rádio Tabaja-
ra. O primeiro ato na direção 
desse objetivo foi patrocina-
do pelo prefeito Abelardo Ju-
rema, que doou um terreno 
para a construção da futura 
sede da entidade. Todavia, foi 
a aquisição de uma casa per-
tencente à Ordem Terceira de 
São Francisco que possibili-
tou um teto definitivo para 
a APL. Adaptá-la, mobiliá-la 
e torná-la funcional, foi obra 
incansável de Oscar de Cas-
tro, que partiu em busca de 
doações em móveis, dinheiro 
e obras de arte para a deco-
ração das novas instalações”, 
disse Ramalho Leite.

O presidente da Funda-
ção Joaquim Nabuco, Antônio 
Campos, ressaltou a parceria, 
através de acordo de coopera-
ção, com a Academia Paraiba-
na de Letras. “Muito nos honra 
fazer parte da celebração dos 

80 anos da APL e tornar pos-
sível que a Fundaj seja parte 
da sua história. Sem dúvida, 
esse caminho que está se cons-
truindo agora tem muito po-
tencial de ser pavimentado e 
permitir a passagem de diver-
sos outros projetos. Pernam-
buco e Paraíba são estados 
irmãos, mais que vizinhos. E a 
cultura de ambos é muito forte, 
há uma capacidade de diálogo 
gigante e quando se trata de 
literatura vemos isso ganhar 
ainda mais força. Portanto, 
esse intercâmbio pode ajudar 
a propulsionar a cultura, a arte 
e a educação nos dois estados. 
Sem dúvidas, Pernambuco e 
Paraíba tornam-se ainda mais 
relevantes quando constroem 
projetos juntos”, afirmou o ges-
tor da Fundaj.

APL e Fundaj lançam projeto 
que celebra a memória da PB
Série de vídeos que será veiculada hoje e amanhã comemora as oito décadas de existência da Academia Paraibana de Letras
Guilherme Cabral
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

ConFirA A ProgrAmAção ComPLEtA dA ‘CELEBrAção dA mEmóriA CuLturAL‘

n dia 23, quinta-feira:
9h30 – Abertura – Lançamento das celebrações da Academia Paraibana de Letras 
(APL), em seus 80 anos:
Ângela Bezerra de Castro, presidente da APL; 
Antônio Campos, presidente da Fundaj;
Mário Hélio, diretor de Memória, Educação, Cultura e Arte (Dimeca) da Fundaj.
10h – ‘O governo cultural de Tarcísio Burity’
Conferencista: Luiz Gonzaga Rodrigues, jornalista e cronista
14h – ‘Juarez da Gama Batista: erudição e ousadia no ensaio literário’
Conferencista: Ângela Bezerra de Castro, professora e crítica literária
16h – ‘Sebastianismo: morte e sangue em Pedra do Reino’
Conferencista: Luiz Nunes Alves (Severino Sertanejo), bacharel e poeta 
18h – ‘Augusto dos Anjos: teleologia sem princípios’
Conferencista: Milton Marques Júnior, professor e escritor

n dia 24, sexta-feira:
9h30 – ‘Marcus Tavares reinventa a seriedade pela zombaria’
Conferencista: Sérgio de Castro Pinto, poeta e professor de literatura
11h – ‘Carlos Dias Fernandes: mitos e verdades’
Conferencista: Maria das Graças Santiago, professora
14h – ‘A cultura na obra de Celso Furtado’
Conferencista: Francisco Sales Gaudêncio, historiador
16h – ‘Oscar de Castro, o primeiro sócio da APL’
Conferencista: Severino Ramalho Leite, jornalista e advogado
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Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial no 

YouTube da Fundaj

Foto: Malu Didier/DivulgaçãoFoto: APL/DivulgaçãoFoto: Marcus Antonius

Abertura remota contará com as participações da presidente da APL, a professora Ângela Bezerra de Castro (E), do presidente da Fundação Joaquim Nabuco, Antônio Campos (C), e do diretor de Memória, Educação, Cultura e Arte da Fundaj, Mário Hélio (D)

 Se a Academia 
chegou aos 80 anos é 

porque conseguiu vencer 
dificuldades e superar 

obstáculos, ao longo do 
tempo, e continuar viva. 
Não devemos deixar a 

memória se apagar 
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Sob recomendação expressa de Berlioz, o públi-
co que assistiu à estreia de sua Sinfonia Fantástica 
recebeu em mãos o texto O Plano do Drama Instru-
mental, descrito com as emoções que o inspiraram 
a compor a sinfonia que faria do ‘opus 14’ o mais 
famoso de todos. E na plateia, com o programa nas 
mãos, estava sua amada Harriet Smithson, razão de 
ser da Fantástica, posteriormente apelidada de “Ma-
demoiselle Idée Fixe”.

A Sinfonia Fantástica foi dividida em cinco partes, 
à semelhança da Pastoral, de Beethoven, obra à qual 
Berlioz se reporta além do formato. Os títulos dados aos 
movimentos condizem com os diversos estados d’alma 
experimentados pelo compositor em sua alucinada cria-
ção: ‘Devaneios e Paixões’, ‘Um Baile’, ‘Cena nos Campos’, 
‘Marcha para o Suplício’ e ‘Sabá das Bruxas’.

Na calma e melancólica cena de abertura, após 
consumido pela elevada dose do entorpecente, o jo-
vem músico desmaia. Desolado, observa horizontes 
sem luz, tomado pelo desânimo de tudo que viveu 
em vão. Consternado, tenta reconstruir no mínimo 
que restou de esperança, alguma resignação. Mas 
só a tristeza prepondera. De repente, lembranças 
pontuais que guardam seu valor tentam reanimá-lo, 
mas a dor retorna e novamente o envolve com o fa-
miliar desengano.

Alguns instantes de paz refrigeram-lhe as emo-
ções que a memória agora traz dos momentos em 
que viu Harriet pela primeira vez. Era Shakespeare, 
era Ofélia, era ela, em cena – o seu amor! – o amor 
que brotava feito luz de amanhecer. O palco, o ce-
nário, a beleza poética do drama, tudo rodopia com 
certa alegria em sua imaginação doída, agora enter-
necida ao recordar sua incontrolável devoção, cheia 
de dor e prazer.

Nuances prosseguem se alternando em estados 
diversos, sob os efeitos entorpecidos pela viagem 
empreendida com os atormentados sentimentos 
que o perseguiram nos últimos anos. Momentos de 
êxtase desfilam em contraponto às sensações de 
angústia e depressão, próprios de sua instabilidade 
emocional bipolar. Ora ressurgem jubilosos e arden-
tes, intuindo que valeram a pena, ora desabam nos 
vales profundos da dolência e do flagelo passional. 
Ao final, ele é socorrido por suas consoladoras con-
vicções religiosas a lhe trazer o que conclui o anda-
mento apropriadamente definido como Devaneios e 
Paixões conforto resignante.

Introduzido pelas harpas com delicados arpe-
jos ascendentes, tudo muda com ‘O Baile imagina-
do’ por Berlioz na onírica e plumante coreografia 
em que se projeta com sua amada. Dançam eles, o 
amor, dançam as esfuziantes recordações do que ja-
mais aconteceu. É puro sonho a conduzi-los à pleni-
tude que se consagra no delírio bailado. Nada mais 
importa, a não ser a liberdade de se mover sob os 
ritmos “vienenses”, em salões encantados com a ilu-
são inebriante de tudo o que mais desejou na vida. 
Uma festa de regozijo nunca dantes vivido. O clima é 
mantido em todo o movimento que ao final se acele-
ra para o glorioso desfecho.

(Continua na próxima semana)

O triunfo do 
delírio (IV)

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano

A Academia Paraibana de Letras, seguramente a mais 
antiga e a mais importante instituição cultural da Paraíba, 
chega, mercê de Deus e do devotamento dos que a integram, 
à longeva e fecunda idade de 80 anos de existência, alcançada 
no último dia 14 do mês em curso, temporalidade essa in-
frangivelmente dedicada ao cultivo das artes, da cultura, das 
letras, enfim, de tudo o que confere ao homem, que é um ser 
“sujeito à injúria de tornar-se pó”, conforme acentua o realista 
verso de Lêdo Ivo, o singular privilégio da imortalidade, não 
a que se plasma no plano físico, mas, sim, a que se emoldura 
pelo cultivo da vida do espírito. Vida essa que pela força das 
suas efetivas realizações, emula contra a morte e finda fun-
dando a sua própria eternidade.

Como preconizam os luminosos versos de lapidar poema 
de Fernando Pessoa, “Deus quer, o homem sonha, a obra nas-
ce”, assim se configurou o surgimento da Academia Paraibana 
de Letras na já longínqua quadra cronológica dos anos quaren-
ta, mais precisamente em setembro de 1941. Ali, consorciadas 
emblematicamente, a Providência divina e a responsabilidade 
humana assinaram vigorosos pactos de convivência e realiza-
ção em prol da construção de valores que enobrecem, dignifi-
cam e fazem do homem, a despeito da sua congênita precarie-
dade, um ser arrebatado para a imortalidade.

Fruto da ação comunitária de homens visionários e an-
tecipadores de caminhos, eminentes construtores do futuro, 
a exemplo de Coriolano de Medeiros, Mathias Freire, Horácio 
de Almeida, Luiz Pinto, Rocha Barreto, Álvaro de Carvalho, 
Durval Albuquerque, Veiga Júnior, Celso Mariz e Hortênsio 
Ribeiro, a Academia Paraibana de Letras nasceu, cresceu, se 
desenvolveu, se consolidou e, tal qual uma árvore frondosa 
plenificada pelos mais saborosos frutos, ela está plantada no 
solo paraibano, como uma das suas mais legítimas vaidades, 
um dos seus mais nobres orgulhos.

Casa da palavra criadora, morada do convívio edificante e 
lar da estética consorciada com o trabalho, a Academia Pa-
raibana de Letras é uma república do pensamento, na qual se 
abrigam os mais variados gêneros provenientes de uma mul-
tissecular arte chamada literatura, bem como de outros modos 
configuradores da linguagem. A poesia, o romance, a novela, 
o conto, o teatro, a crônica, o ensaio, a crítica, a historiografia, 
a pintura, o jornalismo, o direito, a política, a oratória, dentre 
outros modos de configuração da palavra em estado de estesia, 
andam de mãos dadas, enamorados e comprometidos com a 
sublime missão de recriar a realidade, compatibilizando-se, 
assim, com o emblemático verso de Cecília Meireles, segundo a 
qual “a vida só é possível reinventada”.

A Academia Paraibana de Letras tem-se reinventado 
sobremaneira, a despeito das inúmeras dificuldades por que 
tem passado, notadamente, as de ordem financeira, dado que 
são sempre parcos os recursos de que podem se valer tais 
instituições culturais, e a Academia Paraibana de Letras não 
constitui numa exceção. Apesar das dificuldades, contudo, ela 
segue em frente, cumprindo o seu papel e dignificando o seu 
alto destino e indesviável vocação.

De parabéns a memorável Casa de Coriolano de Medeiros, 
na passagem do seu aniversário de 80 anos, acontecimento 
que é digno de todas as celebrações possíveis. De parabéns o 
seu operoso corpo de funcionários, tecelões de um cotidiano 
feito de amor, dedicação, capacidade de superação e possibili-
dade de transcendência. De parabéns todos os seus ex-presi-
dentes, cada um dos quais deu a sua efetiva contribuição para 
a solidificação da importante Casa das Letras do nosso Estado. 
De parabéns a atual diretoria da Academia Paraibana de 

Letras, titularizada na pessoa da sua presidente, a professora 
Ângela Bezerra de Castro, uma das mais categorizadas ensaís-
tas da Paraíba, autora de obra crítica premiada nacionalmente, 
que não tem medido esforços para que a querida Academia 
Paraibana de Letras atinja, cada vez mais, as luminosas alturas 
nos céus de uma Paraíba sempre rica em imperecíveis tradi-
ções culturais, que o digam os recentes convênios e intercâm-
bios efetivados com a prestigiada Fundação Joaquim Nabuco, 
portadora de imensa tradição no território das letras, da pluri-
dimensional cultura, enfim, que matiza a sociedade brasileira 
em seus múltiplos vãos e desvãos.

Sobremaneira bela, em sua arquitetura física, resultado 
de proativas ações levadas a cabo na gestão do professor 
Damião Ramos Cavalcanti, a Academia Paraibana de Letras 
tem-se tornado, em seu dia a dia, alvo de contumazes visita-
ções públicas, tanto da parte dos turistas que vêm conhecer 
as belezas do nosso Estado quanto de estudantes, sobre-
tudo secundaristas, que fazem do ilustre casarão da Rua 
Duque de Caxias, ponto de partida e de chegada das suas 
acalentadas cogitações afetivas e intelectuais. No interior 
da Casa de Coriolano de Medeiros, semioticamente falando, 
temos o congraçamento de todas as linguagens, dentre as 
muitas que são mobilizadas pelo homem em seu libertário 
e criativo labor, principalmente o que se operacionaliza, 
pelo trabalho com as palavras, portadoras, todas elas, de 
uma estranha e poderosa potência, segundo impactante 
verso de Cecília Meireles esculpido no monumental poema 
Romanceiro da Inconfidência.

De parabéns os membros da Academia Paraibana de 
Letras, cada um dos seus qualificados acadêmicos, com 
cujas contribuições a Casa de Coriolano de Medeiros se 
engrandece e se perpetua no imaginário e na realidade viva 
da sociedade paraibana. Parabéns, Academia Paraibana de 
Letras, teus 80 anos de existência transcendem o poder de 
aferição implacável que o tempo exerce sobre todas as coi-
sas. Teus 80 anos de existência são índices de glória, ícones 
de resistência e símbolos de eternidade. Teus 80 anos de 
existência são poema e poesia; memória e afeto; silêncio e 
palavra; palavra e canto; canto lírico e gesto épico. Teus 80 
anos de existência são uma clara e inequívoca demonstração 
de que sem o cultivo do espírito, modelado pela palavra da 
arte em suas numerosas e multiplicadas modalidades de 
manifestação, o homem torna-se uma caricatura e uma gro-
tesca negação de si mesmo. Teus 80 anos de existência re-
cordam a tantos quantos tiveram a ventura de ingressar em 
teus privilegiados quadros que temos a responsabilidade 
de fazer do nosso ser/agir cotidiano um renovado compro-
misso com o emblema da arte e do trabalho, multidirecio-
nalmente: na valorização da Língua Portuguesa, nossa ração 
diária de sobrevivência estética, e hoje aviltada por modis-
mos tão passageiros quanto irresponsáveis; na preservação 
do rico manancial das nossas melhores tradições culturais, 
por meio da qual passado, presente e futuro amalgamam-se 
de modo desfronteirizado, dado que as genuínas criações 
do espírito não se deixam aprisionar pelo cadinho estreito 
das precárias demarcações cronológicas; no exercício diário 
da luta com as palavras, por meio do qual haveremos de nos 
consumir e nos consumar, na firme convicção de que “as pa-
lavras voam, mas os escritos ficam”; na interlocução fraterna 
e respeitosa com o outro, absolutamente necessária para a 
confirmação da nossa própria humanidade, pois, conforme 
pontuou Eduardo Portella, “somos um ser para o outro e 
fora do diálogo o que existe é o precipício”.

Academia Paraibana de Letras – 
uma jovialíssima octogenária

Artigo José Mário Da Silva 
APL – ALCG | colaborador

Harriet Smithson, atriz irlandesa apelidada de ‘Mademoiselle Idée Fixe’

Imagem: Divulgação

Colunista colaborador

O programa Espaço Cultu-
ral de hoje terá um bloco com 
‘singles de pandemia’ lançados 
neste mês e também uma en-
trevista com a cantora lírica 
Maria Carla Pino Cury, parai-
bana finalista da Competição 
da Ópera de Paris, na França.

Editado e apresentado 
semanalmente pelo jornalista 

Jãmarrí Nogueira, programa 
realizado pela Fundação Espa-
ço Cultural da Paraíba (Funesc) 
vai das 22h à meia-noite, na 
Rádio Tabajara FM (105,5).

Entre os ‘singles de pan-
demia’ estão músicas de Iago 
Ayres, Ice JM e Os Gonzagas. 
Apesar do período de pande-
mia, artistas paraibanos con-

tinuam a produzir canções e 
videoclipes.

A soprano Maria Carla 
Pino Cury iniciou seus estu-
dos de canto na Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB) e 
teve sua formação acompa-
nhada pelo professor Vianney 
Santos.  A partir de 2012 con-
tinua sua formação na Alema-
nha pela Escola de Música da 
Basileia. Em 2016 ganhou o 
concurso solo da Basel Music 
Academy, na Suíça, e como 
prémio deste concurso, par-
ticipou numa série de con-
certos com a Orquestra de 
Câmara de Basel, onde inter-
pretou árias de Mozart. Entre 
2017 e 2018 ela foi vencedora 
de inúmeras premiações e 
festivais, com passagem pelos 
principais teatros e palcos 
europeus e sul-americanos. 
Atualmente, mora em Düssel-
dorf, na Alemanha. 

Espaço Cultural pode ser 
ouvido pelo site oficial da Rá-
dio Tabajara (radiotabajara.
pb.gov.br/radio-ao-vivo/) e, 
no dia seguinte à apresenta-
ção, fica disponível no canal 

da Funesc no YouTube (/fu-
nescpbgov).

‘Quintas Dialógicas’
Hoje, a partir das 18h, a 

TV Funesc vai transmitir mais 
uma edição do ‘Quintas Dialó-
gicas’. Toninho Borbo vai ba-
ter um papo com o jornalista 
e cineasta Hipólito Lucena, ao 
vivo, sobre o tema “desafios 
do webcinema”.

Hipólito é coordenador 
de Comunicação da Univer-
sidade Estadual da Paraíba 
e do Festival Audiovisual de 
Campina Grande – Comuni-
curtas UEPB.

‘Espaço Cultural’ entrevista paraibana 
finalista de festival lírico na França

Foto: Divulgação

Cantora Maria Carla Pino Cury é finalista da Competição da Ópera de Paris

Através do QR Code acima,
acesse o site oficial da

Rádio Tabajara
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Quando abriram o cenário da redação de jornais 
para mim, trazia comigo os trejeitos de camponês, 
com Serraria e Arara sendo o mundo que me abarca-
va. Foi pelos olhos de Nathanael Alves passei a apre-
ciar o mundo das letras e das artes, e aprendi lições 
que são úteis até hoje.

Era o começo dos anos de 1970, o Brasil estava 
com a corda no pescoço, um País sem rumo. Povoa-
do de tirania e opressão. Fome e insegurança torna-
vam vazios os lares periféricos. Havia uma tentativa 
de abafar as vozes da sociedade organizada, que se 
propagavam principalmente por meio da Imprensa e 
da Igreja. O que se falava no Sul do País, repercutia 
nos meios de comunicação do Nordeste. Mesmo re-
motos, daqui partiam os gritos que estrondavam aos 
ouvidos de Brasília, fosse de agentes políticos ou de 
instituições que representavam o povo.

No terraço de Nathan se discutia um viver har-
monizado, e ali debatíamos os tormentos que está-
vamos passando, da Imprensa amordaçada, da Igreja 
vigiada, das ruas reprimidas.

Lembro que se discutia o papel da Imprensa, 
que mesmo atuando com feitores do governo ao 
redor das redações, dizendo o que se poderia di-
vulgar ou não, inseríamos nas notícias o foco no 
miolo da notícia, porque sensor é preguiçoso, olha 
o começo e o final da matéria.

A imprensa precisava manter seu papel de fo-
mentar a luta pela liberdade e pela dignidade da pes-
soa, cobrar dos poderes públicos solução para os gra-
ves problemas que afligiam a população.

O tempo passou. Quando se imaginava tempo 
de bonança, vem o retrocesso em sequência. Todo 
o processo de harmonia construído com esforço e 
sangue, desmoronava. Poemas e receitas de bolo 
substituindo o noticiário que sensores militar-repu-
blicanos cortavam.

No convívio com jornalistas e escritores que vive-
ram situações periclitantes nas redações e nas ruas, 
moldei os passos antes de entrar para atuar em O 
Norte, já sabendo quanto é importante a liberdade de 
expressão. Acredito numa Imprensa a serviço da co-
munidade, que pressione os poderes públicos a seguir 
pelo reto caminho para se chegar ao bem comum. Im-
prensa que conheça os anseios dos que estão com as 
panelas vazias, emborcadas sobre as trempes.

A liberdade de Imprensa é importante em qual-
quer circunstância porque é a voz dos oprimidos.

Sempre recorro a Nathan para revelar minha 
aspiração pela Imprensa livre, que transmita o senti-
mento das ruas e do campo. Encontro ressonância nas 
palavras de Rui Barbosa:

“A Imprensa é a vista da nação. Por ela é que a na-
ção acompanha o que lhe passa perto ou longe, enxer-
ga o que lhe malfazem, devassa o lhe ocultam, colhe o 
que lhe sonegam ou roubam, percebe onde lhe alvejam 
ou nodoam, mede o que lhe cerceiam, vela pelo que lhe 
interessa e se acautela do que ameaça”.

Naquele tempo e em outras ocasiões, quando tudo 
parecia escuro, a Imprensa ajudou a mudar os rumos da 
situação, quando expos a vontade do povo. Jamais será 
diferente. Sem a presença da Imprensa livre, levando ao 
conhecimento de todos o que se passa nas alcovas de 
Brasília, o País nunca será a Nação que desejamos, com 
água no pote e a panela cheia sobre as trempes.

A Imprensa sempre terá destacável papel na for-
mação da nova sociedade, mesmo que muitos queiram 
manter o silêncio, que atue em favor das liberdades, 
seja a voz possante em favor da vida.

Essas lembranças vêm quando a Associação Parai-
bana de Imprensa inicia nova fase. Espera-se que volte 
a ser protagonista de debates e voz atuante como foi em 
tempos remotos, quando a baioneta deixava os quartéis 
e apontava em direção às ruas e os campos.

A Imprensa 
que enxerga

em destaque
Crônica

José Nunes
Jornalista
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Jornalista Rui Barbosa (1849-1923): “A Imprensa é a vista da nação”

Painel

Após o debate dentro 
da programação nacional da 
Primavera dos Museus reali-
zado ontem, promovido pela 
Fundação Casa de José Amé-
rico (FCJA), hoje será a vez 
da Fundação Espaço Cultural 
da Paraíba (Funesc) levar re-
flexões sobre o tema.

A partir das 10h, em 
transmissão ao vivo pelo ca-
nal no YouTube da entidade 
(youtube.com/TVfunesc), 
a edição especial do ‘Painel 
Funesc’ traz como convida-
da Carminha Diniz, gerente 
do Museu José Lins do Rego, 
localizado no Espaço Cultu-
ral de mesmo nome, em João 
Pessoa. O evento remoto con-
ta com a mediação do jorna-
lista Jãmarrí Nogueira.

A Primavera dos Mu-
seus é uma ação promovida 
pelo Instituto Brasileiro de 
Museus (Ibram), que neste 
ano ocorre até o próximo do-
mingo (dia 26) e chega a sua 
15ª edição. O evento busca 
fortalecer os laços entre os 
museus e a sociedade, além 
de aumentar o alcance do 
público que frequenta esses 
espaços. Diante da pandemia 

da covid-19, ele traz o tema 
“Museus: perdas e recome-
ços”, que abordará a atuação 
dos museus nesse momento 
de tantas restrições.

No entanto, conforme 
o nome propõe, o período 
também vem sendo marca-
do pelo recomeço, esperan-
ça e pelas possíveis reaber-
turas de várias instituições, 
as quais já vêm, aos poucos, 
retomando atividades pre-
senciais e o contato com o 
público em todo o país.

Convidada do painel es-
pecial desta semana, Maria 
do Carmo Diniz é funcioná-
ria pública e exerce, há mui-
tos anos, o cargo de direção 
do Museu José Lins do Rego, 
sendo também uma grande 
apreciadora dos romances 
do escritor de Pilar (PB), 
que protagoniza o Ano Cul-
tural promovido pelo Go-
verno do Estado.

Criado em 1983, o Mu-
seu José Lins do Rego é um 
dos principais equipamen-
tos da Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba. Ele faz 
parte da abertura que está 
ocorrendo neste mês de 
visitas controladas presen-
cialmente devido à flexibi-

lização. Inclusive, devido à 
crise sanitária, o público po-
derá empreender um “pas-
seio virtual” de 360 graus 
para conhecer detalhes so-
bre a vida e obra literária do 
seu patrono, autor de obras 
como Menino de Engenho e 
Fogo Morto. Basta acessar 
o site oficial da Funesc (fu-
nesc.pb.gov.br).

Funesc promove debate da 
‘Primavera dos Museus’
Da Redação ‘Painel Funesc’ especial traz como 

convidada Carminha Diniz, gerente 
do Museu José Lins do Rego

Foto: Funesc/Divulgação

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial no 

YouTube da Funesc

EstrEias

a abElhinha Maya E O OvO DOuraDO (Maya the Bee 
3: The Golden Orb. Alemanha e Áustria. Dir: Noel Cleary e Alexs 
Stadermann. Animação, Aventura e Comédia. Livre). Quando 
Maya, uma pequena abelha teimosa, e seu melhor amigo Willi res-
gatam uma formiga princesa, eles se encontram no meio de uma 
batalha épica de insetos que os levará a estranhos mundos novos 
e testará sua amizade até o limite. CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 
13h05 (somente sáb. e dom.) - 15h55; CINÉPOLIS MANGABEIRA 
2 (dub.): 14h - 16h15; CINE SERCLA TAMBIÁ 1 (dub.): 16h20 - 
18h15; CINE SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 16h20 - 18h15.

a Casa sOMbria (The Night House. EUA. Dir: David Bru-
ckner. Terror, Thriller e Suspense. 14 anos). Lutando por conta 
da morte inesperada de seu marido, Beth (Rebecca Hall) vive 
sozinha em sua casa à beira do lago. Ela tenta o melhor que 
pode para se manter bem, mas possui dificuldades por conta de 
seus sonhos. Visões perturbadoras de uma presença na casa a 
chamam, acenando com um fascínio fantasmagórico. Indo contra 
o conselho de seus amigos, ela começa a vasculhar os pertences 
do falecido, ansiando por respostas. O que ela descobre são se-
gredos terríveis e um mistério que está determinada a resolver. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 4: 13h45 (dub.) - 16h15 (dub.) - 18h45 
(dub.) - 21h15 (leg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 14h45 
- 17h30 - 20h; CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 17h50 - 20h; CINE 
SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 17h50 - 20h.

GarOta Da MOtO (Brasil. Dir: Luis Pinheiro. Drama. 14 
anos). Joana (Maria Casadevall) é uma jovem mãe que trabalha 
como motogirl e que descobre acidentalmente uma fábrica em 
que mulheres refugiadas são exploradas como escravas. Quando 
ela enfrenta os bandidos e liberta as reféns, ela acaba atraindo 
para si um novo problema: o chefe de segurança que controlava 
o esquema. Ele decide que irá matar Joana e quem mais estiver 
com ela. A motoqueira precisará defender não só o filho e a si 
mesma, mas todos na escola do menino. CINÉPOLIS MANAÍRA 
8: 17h30 - 19h30 (exceto qui.).

Oasis KnEbwOrth 1996 (Reino Unido. Dir: Jake Scott. 
Documentário. 14 anos). Nos dias 10 e 11 de agosto de 1996, 250 
mil fãs de música foram ao Knebworth Park para assistir a dois 
shows do Oasis, que quebraram recordes na época. Com mais de 
2% da população do Reino Unido tentando comprar ingressos 
para esses shows antológicos, eles se esgotaram em menos de um 
dia. CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (leg.): 20h (somente quin.).

nO ritMO DO COraçãO (Coda. EUA. Dir: Sian Heder. Dra-
ma e Comédia. 14 anos). Uma família com deficiência auditiva 
comanda um negócio de pesca em Gloucester, nos Estados Uni-
dos. Ruby (Emilia Jones), a única pessoa da família que escuta, 
ajuda os pais e o irmão surdo com as atividades do dia a dia. Na 
escola, ela se junta ao coral, onde acaba se envolvendo romanti-
camente com um de seus colegas. Com o tempo, ela percebe que 
tem uma grande paixão por cantar e seu professor a encoraja a 
tentar entrar em uma escola de música. A jovem, então, precisa 
decidir entre continuar ajudando sua família ou ir atrás de seus 
sonhos. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 14h15 - 16h50 - 
19h40; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 20h15; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 4 (dub.): 15h45; CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 
15h45; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 20h15.

COntinuaçãO

EsCapE rOOM 2: tEnsãO MáxiMa (Escape Room 2: 
Tournament of Champions. EUA. Dir: Adam Robitel. Terror e 
Suspense. 14 anos). Inadvertidamente, seis pessoas ficam tran-
cadas numa sucessão de salas de fuga, lentamente descobrindo 
o que têm em comum para sobreviver... e descobrindo que 
todas elas já jogaram este jogo antes. CINÉPOLIS MANAÍRA 
2 (dub.): 19h20 - 21h20; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 
19h - 21h10; CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 19h - 20h45; 
CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 19h - 20h45.

MaliGnO (Malignant. EUA. Dir: James Wan. Terror e 
Suspense. 16 anos). Madison (Annabelle Wallis) passa a ter 
sonhos aterrorizantes de pessoas sendo brutalmente assassi-
nadas. Ela acaba descobrindo que, na verdade, são visões dos 
crimes enquanto acontecem. Aos poucos, ela percebe que esses 
assassinatos estão conectados a uma entidade do seu passado 
chamada Gabriel. Para impedir a criatura, Madison precisa-
rá investigar de onde ela surgiu e enfrentar seus traumas de 
infância. CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (dub.): 17h45; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 2 (dub.): 18h30.

MatE Ou MOrra (Boss Level. EUA. Dir: Joe Carnahan. Ação, 
Suspense e Ficção Científica. 16 anos). Roy Pulver (Frank Grillo) é 
um ex-agente das forças especiais que se vê forçado a reviver o dia 
de sua morte inúmeras vezes. Ele acorda sendo perseguido por as-
sassinos e, de uma forma ou de outra, acaba sempre morrendo no 
final. Enquanto luta para chegar ao fim do dia com vida, Roy des-
cobre uma mensagem de sua ex-esposa revelando o envolvimento 
do cientista Ventor nesse ciclo mortal e percebe que a sua família 
também corre perigo. CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 21h30 (exce-
to quin.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 21h15; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 1 (dub.): 20h; CINE SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 20h.

patrulha Canina: O FilME (Paw Patrol: The Movie. 
EUA. Dir: Callan Brunker. Animação. Livre). O filhote Ryder e 

seus amigos têm um grande desafio: impedir o novo prefeito da 
cidade, Humdinger, de causar muitos problemas. Juntos e equi-
pados com muita tecnologia, a Patrulha Canina luta para salvar 
os moradores da Cidade da Aventura. CINÉPOLIS MANAÍRA 2 
(dub.): 13h (somente sáb. e dom.) - 15h - 17h10; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 3 (dub.): 13h10 (somente sáb. e dom.) - 15h - 
17h; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 16h45 - 18h30; CINE SER-
CLA PARTAGE 4 (dub.): 16h45 - 18h30.

O pODErOsO ChEFinhO 2: nEGóCiOs Da FaMília 
(The Boss Baby: Family Business. EUA. Dir: Tom McGrath. Comédia 
e Animação. Livre). Os irmãos Tim e Ted, agora estão adultos e 
vivendo vidas separadas. Enquanto Tim construiu uma vida calma 
no subúrbio com sua esposa, Carol, e as filhas, Tabitha e Tina, Ted 
se transformou em um mega empresário que resolve todos os 
problemas com dinheiro. Mas quando Tim descobre que sua filha 
caçula também é agente do BabyCorp, ele precisará da ajuda do 
irmão mais novo para lidar com a situação. CINE SERCLA TAMBIÁ 
2 (dub.): 14h30 (somente sáb. e dom.); CINE SERCLA PARTAGE 3 
(dub.): 14h30 (somente sáb. e dom.).

shanG-Chi E a lEnDa DOs DEz anéis (Shang-Chi and 
the Legend of the Ten Rings. EUA. Dir: Destin Cretton. Ação, 
Aventura e Fantasia. 12 anos). Shang-Chi (Simu Liu) é um jovem 
chinês que foi criado por seu pai em reclusão para que pudesse 
focar totalmente em ser um mestre de artes marciais. Entretanto, 
quando ele tem a chance de entrar em contato com o resto do 
mundo pela primeira vez, logo percebe que seu pai não é o hu-
manitário que dizia ser, vendo-se obrigado a se rebelar e traçar o 
seu próprio caminho. CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (3D): 14h45 (dub) 
- 20h30 (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 9 (dub.) - MacroXE: 14h - 
17h - 20h; CINÉPOLIS MANAÍRA 10 - VIP (leg.): 15h20 - 18h10 
- 21h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub.): 15h10 - 18h - 21h; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 5 (3D, dub.): 14h15 - 17h15 - 20h15; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 16h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 
5 (dub.): 18h - 20h30; CINE SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 18h - 
20h30; CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 16h30.

‘Oasis Knebworth 1996’: documentário da banda britânica mostra dois shows que reuniram 250 mil fãs

Foto: Divulgação
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Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço
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Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com | Colaborador

O fotógrafo Valério Ayres pescou num 
dos sites da internet a cronologia 
do chamado “caso Roswell” (o dos 

prováveis cadáveres de ETs encontrados numa 
cidadezinha americana, em 1947). 

Como anteontem completaram-se 74 
anos do acontecimento e como o canal de 
TV History está exibindo aos sábados a série 
Alienígenas do passado, acho interessante 
transcrever pedaços da cronologia – quan-
do agora retorna-se ao enfoque de casos de 
extraterrestres.

nnnnnnnnnn

Quarta-feira, 2 de julho, 21h50 - O casal 
Wilmot está sentado na varanda, num bairro 
tranquilo em Roswell, quando observa um 
grande objeto oval cruzar o céu. O objeto 
estava incandescente e voava em alta veloci-
dade no sentido nordeste. Ao mesmo tempo, 
William Woody e seu pai veem no céu um 
objeto brilhante indo em direção norte. Du-
rante uma tempestade, o rancheiro MacBra-
zel e seus vizinhos ouvem uma explosão nas 
proximidades de onde moram, há algumas 
milhas de Roswell.

3 de julho - Pela manhã, Brazel sai a 
cavalo para verificar danos causados na tem-

pestade. Surpreende-se com um campo de 
destroços de cerca de 4 km quadrados, onde 
encontra lâminas de um metal maleável, 
sempre retornando à forma original. Vê bas-
tões de matéria análoga ao basalto – objetos 
altamente resistentes, impossíveis de serem 
cortados ou queimados.

Domingo, 6 de julho, 08h - Brazel vai ao 
escritório do xerife George Wilcox. Leva des-
troços. Ao ver os pedaços da suposta nave, o 
xerife manda subordinados para examinar 
o local do acidente. Encontram somente 
uma camada vitrificada sobre a terra. 13h 
- O major Jesse Marcel vai ao escritório do 
xerife e decide visitar o rancho. Seu superior, 
o general Roger Ramey, se comunica com o 
Pentágono. 17h - O major Marcel examina 
os destroços com um contador Géiger, que 
capta sinais de radioatividade. O Pentágono 
organiza uma busca sigilosa no local da que-
da. 19h - Os oficiais localizam os destroços e 
seus ocupantes.

7 de julho - Pessoas das proximidades 
encontram objetos pelo chão, como pequenos 
bastões de 1cm, com gravações parecidas 
com hieróglifos. 09h - O Pentágono ordena o 
bloqueio de todas as vias de acesso a Roswell 
e não permite ninguém entrar no rancho 
Foster. 13h - A funerária Ballard recebe um 

comunicado de um dos oficiais da base: “Qual 
o tamanho dos caixões herméticos que vocês 
têm? São pequenos? Há estoque?”. Glenn 
Dennis responde que não tem estoque e que 
demoraria umas 24 horas para conseguir 
o material. 14h - No Pentágono, o general 
Nathan Twinning, comandante e técnico de 
informações, muda seus planos e prepara 
uma viagem ao Novo México. 14h30 - A 
funerária recomenda o congelamento dos 
cadáveres. Seu dono vai ao hospital mais pró-
ximo e dirige-se a uma enfermeira, que sai de 
uma das salas de exame, exclamando: “Suma 
daqui, senão você vai ter um aborrecimento 
gigantesco”. 

8 de julho, 09h20 - O coronel Blan-
chard lança um comunicado aos jornalistas 
revelando que um disco voador foi resga-
tado na Base de Roswell e encaminhado a 
uma repartição superior. 11h - A Associa-
ted Press distribui a notícia para o mundo. 
Acontecem telefonemas de Roma, Londres, 
Paris, Alemanha, Hong Kong, Tóquio e 
outras partes. A emissora KGFL remete um 
telex para a agência UPI e recebe comu-
nicado de Washington desmentindo o 
caso. Parte do telex informava: “É caso de 
segurança nacional”. 11h15 - A enfermeira 
conta a Glenn Dennis tudo o que sabe. Dois 

médicos pediram a ela para que fizesse 
apontamentos enquanto executavam uma 
autópsia provisória. Ela desenhou o que 
viu: uma cabeça com olhos fundos e gran-
des, pequenos orifícios nasais, boca fina, 
sem pelos, braços compridos e finos. As 
mãos tinham 4 dedos cada, que termina-
vam com orifícios, parecidos com ventosas 
de polvos. Os seres não tinham cabelos e 
sua pele era preta. Ela viu três corpos, mui-
to mutilados, provavelmente por coiotes. 
Tinham aproximadamente 1,20m. 12h - De 
Washington chega uma equipe especial de 
técnicos e fotógrafos. Os destroços do UFO 
são levados à base aérea de Wright Patter-
rson. 16h30 - No Rancho Foster, no lugar 
dos destroços são colocados pedaços de 
um balão meteorológico com um aparelho 
de orientação pelo radar no chão. É mon-
tada uma grande farsa, em que o major 
Marcel é obrigado a admitir que o acidente 
com o UFO não passava de um engano. O 
que antes era um disco voador passou a 
ser visto como um simples balão.  

Sexta-feira, 11 de julho - Tem início a 
Operação Corretivo Mental com quase to-
dos os soldados que fizeram trabalhos du-
rante a operação de resgate. Um oficial dá 
algumas explicações: “Isto foi uma questão 
de segurança nacional, estando sob o mais 
severo sigilo. Não falem a ninguém sobre 
o que aconteceu. Esqueçam mesmo tudo o 
que viram...”

Casos de extraterrestres voltam ao enfoque

Criada pelos jornalistas Linaldo Guedes 
(esq.) e Lenilson Oliveira (dir.), 

Arribaçã tem espaço próprio inau-
gurado este ano (foto maior, no alto) e 

títulos como a revista da Acal, a 
antologia ‘As Poetas Mulheres na 

Literatura Brasileira’ e ‘1/6 de Laranjas 
Mecânicas, Bananas de Dinamite’, de 
W.J. Solha (acima, da esq. para dir.)

Com mais de 40 títulos publicados, casa editorial do Alto 
Sertão paraibano promete mais títulos para este ano

Arribaçã Editora 
comemora três 
anos de criação

O mês de setembro mar-
ca os três anos de criação da 
Arribaçã Editora. Para cele-
brar a data, o selo criado pelos 
jornalistas e poetas Lenilson 
Oliveira e Linaldo Guedes, e 
sediado no Alto Sertão da Pa-
raíba, em Cajazeiras, anuncia 
o lançamento dos novos livros 
de W. J. Solha, José Inácio Vieira 
de Melo e Thélio Queiroz Fa-
rias. Até o final do ano, serão 
publicadas, ainda, obras de 
Braulio Tavares, Ivy Menon, 
Francisco Edino, Edvaldo Nu-
nes, Ivy Menon, Larissa Rodri-
gues, Marcelo Mourão, Maria 
da Paz Bezerra do Nascimento 
e o primeiro livro da Coleção 
Horizontes.

Com 42 títulos publica-
dos de 39 autores, a editora 
trabalha com obras literárias, 
acadêmicas, biografias, infan-
tojuvenil, entre outras. Acen-
dedor de relâmpagos, do poeta 
Políbio Alves, foi a primeira 
obra produzida pela casa. 
“Nossa principal caracterís-
tica, acredito, é não ter um só 
foco. Nossa editora é múltipla. 
Publicamos poesia, contos, 
romances, contos, crônicas, 
livros acadêmicos, biografias, 
enfim. O que queremos mes-
mo é incentivar a produção 
literária, seja em que área for”, 
destaca Linaldo Guedes, caja-
zeirense que se mudou para 
João Pessoa em 1979, com 10 
anos, tendo voltado a “terra 
que ensinou a Paraíba a ler” 
no final de 2017.

Só entre setembro e ou-
tubro, a Arribaçã deve lançar 
A fonte dos relâmpagos, de 
Braulio Tavares, o novo livro 
de poemas de W. J. Solha e o do 
poeta baiano José Inácio Vieira 
de Melo. Neste momento, a 
editora está com duas obras 
na gráfica e mais sete sendo 

produzidas, seguindo na con-
tramão de uma crise financeira 
que ao mesmo tempo em que 
aumenta os custos de produ-
ção do livro, diminui o poder 
de compra do público consu-
midor já tão restrito.

“Creio que a existência de 
toda e qualquer editora é fun-
damental para a movimenta-
ção do mercado literário. Já te-
mos outras editoras na Paraíba 
e a chegada da Arribação ajuda 
a ampliar a produção literária 
no Estado, na medida em que 
estamos sempre publicando 
autores paraibanos, inclusive 
do Sertão”, pontua o jornalista 
e poeta.

A editora inaugurou este 
ano ainda a Livros & Compa-
nhia, livraria que funciona 
como braço físico da Arribaçã, 
no centro de Cajazeiras. “Exis-
te também espaço para expo-
sições culturais que pretende-
mos fazer assim que acabar a 
pandemia. As vendas ainda são 
pequenas, claro, mas sempre 
vendemos o suficiente para 
cobrir os custos com aluguel 
e outras despesas num em-
preendimento deste porte”, 
explica Guedes que, além dos 
livros da Arribaçã, disponibili-
za títulos de editoras parceiras 
como Lamparina, Outubro e 
Escaleras; um sebo literário e 
peças de artesanato local.

Para viabilizar sua pro-
dução literária, a Arribaçã 
parte de um modelo de negó-
cio que busca várias formas 
de financiar a produção dos 
livros em parcerias com os 
autores e autoras. “Os custos 
de um livro são altos e não tem 
como manter sozinho. Às ve-
zes, participamos de editais ou 
campanhas de financiamentos 
coletivos para baratear custos. 
Mas é muito caro fazer livro 
no país”, frisa o editor que é 
também autor de livros como 
Os zumbis também escutam 

blues e outros poemas (1998), 
Intervalo Lírico (2005), Metá-
foras para um Duelo no Sertão 
(2012) e Tara e outros otimis-
mos (2016). Lançou, ainda, 
Receitas de como se tornar um 
bom escritor (2015) e partici-
pou de antologias e livros de 
outros autores. Em 2018, pu-
blicou O Nirvana do Eu: Os diá-
logos entre a poesia de Augusto 
dos Anjos e a doutrina budista 
e Não temos wi-fi, em parceria 
com Lau Siqueira, Cyelle Car-
mem e Letícia Palmeira.

A casa editorial também 
lança anualmente um concurso 
que visa promover e estimu-
lar a literatura contemporânea 
feita no Brasil, premiando o 
vencedor ou vencedora com 
a publicação de um livro. As 
inscrições para o edital de 2021 
que lançará em dezembro um 
novo romance estão encerra-
das, mas a editora promoverá 
outros concursos para outros 
gêneros literários, a exemplo 
da Literatura Infantojuvenil (no 
próximo ano), Conto (em 2023) 
e Crônica (no ano de 2024).

Arribaçã, pássaro que dá 
nome a editora é também co-
nhecida como avoante, é um 
termo usado no Nordeste para 
designar uma espécie de ave 
migratória, que aparece no 
sertão, no fim do inverno. Em 
enormes bandos procuram co-
mida em lugares onde cresce 
capim com sementes.

Através do QR Code acima, 
acesse a página oficial da 

editora na internet

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

Fotos: Divulgação

Imagens: Divulgação

 Os custos de um 
livro são altos e não tem 
como manter sozinho. Às 
vezes, participamos de 
editais ou campanhas de 
financiamentos coletivos 
para baratear custos. 
Mas é muito caro fazer 
livro no país 
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CPI da Covid
Diretor executivo da Prevent Senior, Pedro Benedito Batista Júnior, negou a 
realização de estudo clínico em pacientes com covid sem autorização e disse 
que relatório contra a empresa utiliza dados adulterados.  Página 15
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João Azevêdo entregou ginásio e inspecionou obras em unidades escolares e do Centro de Formação de Educadores
O governador João Aze-

vêdo esteve, ontem, em Cam-
pina Grande, ocasião em que 
entregou ginásio do progra-
ma Bom de Bola e inspecio-
nou obras de reforma de uni-
dades escolares e do Centro 
de Formação de Educadores. 
O gestor ainda vistoriou os 
serviços de recuperação do 
prédio onde funcionará o 
Escritório de Representação 
do Governo do Estado no 
município e acompanhou a 
distribuição de refeições do 
programa Prato Cheio para 
pessoas em situação de rua. 

 “Nós estamos acompa-
nhando as ações da gestão 
em benefício da população 
de Campina Grande em áreas 
importantes, como a educa-
ção e infraestrutura. Temos 
um grande conjunto de obras 
no município e, em breve, 
estaremos assinando o con-
trato do Centro de Conven-
ções que será uma grande 
obra que celebraremos e será 
fundamental para o fortaleci-
mento do turismo e da eco-
nomia”, frisou o governador 
João Azevêdo. 

 O gestor também des-
tacou o olhar atento do go-
verno para as pessoas em 
situação de vulnerabilidade 

social. “Em Campina Gran-
de, o programa Prato Cheio 
distribui, diariamente, 1.000 
refeições e temos uma série 
de ações voltadas para esse 
segmento, como o programa 
Tá na Mesa, os Restauran-
tes Populares, a distribuição 
de cestas básicas, o cartão 
alimentação e a aquisição 
de alimentos da agricultura 
familiar. Nós temos fortale-
cido as políticas de inclusão 
para que a população que 
necessita da nossa atenção 
tenha segurança alimentar”, 
acrescentou. 

 Na Escola Cidadã In-
tegral (ECI) Itan Pereira, o 
gestor entregou o ginásio 
do programa Bom de Bola 
e inspecionou as obras de 
construção de laboratório, 
totalizando investimentos 
superiores a R$ 1 milhão. Na 
ECI Monte Carmelo, o gover-
nador João Azevêdo vistoriou 
as obras de construção do 
ginásio, onde são investidos 
R$ 908 mil. 

 Ele também esteve 
no Centro de Formação de 
Educadores e acompanhou 
a reforma do prédio que re-
cebe investimentos de R$ 
2,1 milhões. Os serviços no 
local contemplam a ala ad-

Governador visita Campina 
e destaca atenção aos pobres

Fotos: Francisco França/Secom-PB

 Nós estamos acompanhando as ações da gestão 
em benefício da população de Campina Grande em 

áreas importantes, como a educação e infraestrutura. 
Temos um grande conjunto de obras no município e, 
em breve, estaremos assinando o contrato do Centro 

de Convenções que será uma grande obra que 
celebraremos e será fundamental para o 

fortalecimento do turismo e da economia 

ministrativa e pedagógica, 
refeitório para 126 pessoas, 
cozinha, banheiros, recreio 
coberto, biblioteca, video-
teca, área central contem-
plando escadaria, jardim, 
bancos e rampa de acesso 
ao pavimento superior. As 
obras ainda abrangem 10 sa-
las de aula, banheiros, ram-
pa de acesso ao pavimento 
inferior e escadaria, labora-
tórios de Matemática, Física, 
Química, Biologia, informáti-
ca, auditório para 400 pes-
soas com palco, depósitos, 
sala de espera, copa/cozi-
nha apoio, sala de projeção e 
quadra poliesportiva (vôlei, 
basquete e futsal). 

 O secretário de Estado 

da Educação, Ciência e Tecno-
logia, Claúdio Furtado, desta-
cou o trabalho do governo 
para melhorar a infraestru-
tura das escolas e fortalecer 
o ensino no município. “O 
governo tem investido bas-
tante em Campina Grande e 
o Centro de Formação terá 
um novo perfil com a Central 
de Mídia para gerar conteúdo 
para toda a rede. O governa-
dor tem demonstrado que a 
educação é a mãe de todas as 
políticas e hoje temos mais 
de R$ 100 milhões em obras 
no segmento junto à Suplan”, 
comentou.

 A gestora da ECI Monte 
Carmelo, Maria Bernadete 
Lacerda, enalteceu a ação do 

governo para beneficiar a co-
munidade escolar. “Nós es-
peramos essa quadra por 11 
anos. A gente utilizava o pátio 
para os nossos estudantes 
fazerem as atividades físicas 
e eles terão um local adequa-
do, o que será excelente, e 
agradecemos ao governador 
por olhar com carinho para 
nossa comunidade”, disse. 

 A estudante Lívia Araú-
jo afirmou que está ansiosa 
para praticar atividade físi-
ca no ginásio. “Essa obra vai 
ser muito boa para poder-
mos praticar esportes, é um 
sonho dos alunos, a gente 
esperava por isso há muito 
tempo e agora é uma reali-
dade”, falou. 

 No Escritório de Re-
presentação do Governo do 
Estado, o chefe do Executivo 
inspecionou a reforma que 
recebe  investimentos na or-
dem de R$ 1,8 milhão e con-
templa as áreas de recepção, 
sala do chefe da Agevisa, Sala 
do Orçamento Democrático, 
sala da Procuradoria Geral do 
Estado, sala do procurador, 
sala de espera, sala Gecov, ga-
binete do governador, sala de 
reunião, vice-governadoria, 
sala de secretário, área téc-
nica, almoxarifado, estações 

de trabalho da Agevisa, copa, 
DML, área de serviço, depó-
sito, banheiros masculino/
feminino e para PNE.

 O gestor ainda acompa-
nhou a distribuição de almo-
ço do programa Prato Cheio 
destinado a pessoas em si-
tuação de rua. Desde o início 
do programa na cidade, em 
abril deste ano, mais de 134 
mil refeições já foram distri-
buídas. A iniciativa da gestão 
estadual, em parceria com 
a Arquidiocese da Paraíba, 
representa um investimento 
superior a R$ 1,3 milhão. Dia-
riamente, 1.000 refeições são 
fornecidas. 

 Valdeci Justino, de 79 
anos, é uma das contempla-
das com o programa Prato 
Cheio, e agradeceu a assis-
tência do governo. “Todos 
os dias eu venho buscar esse 
alimento e eu só tenho a di-
zer muito obrigada. Essa é 
uma kombi da felicidade e eu 
desejo que Deus abençoe a 
todas as pessoas envolvidas”, 
afirmou. 

 Os deputados estaduais 
Inácio Falcão, Ricardo Barbo-
sa e João Gonçalves, vereado-
res e auxiliares do Governo 
do Estado acompanharam 
as agendas.

João Azevêdo
Governador

Abastecimento d’água em assentamento é entregue
Ainda em Campina Gran-

de, o governador João Azevê-
do entregou a implantação 
do abastecimento de água do 
assentamento Santa Cruz e o 
sistema de energia solar do 
prédio da Associação dos Pais 
e Amigos dos Excepcionais 
(Apae).  Ele também inspecio-
nou as obras de implantação 
do Arco Metropolitano Leste 
e vistoriou a Escola Estadual 
de Áudio Comunicação De-
móstenes Cunha Lima, onde 
estão sendo investidos R$ 1,9 
milhão nos serviços de refor-
ma do prédio e do ginásio e na 
construção de laboratórios.  

Nas obras de implantação 
do sistema de abastecimento 
de água no assentamento San-
ta Cruz foram investidos cerca 

de R$ 600 mil, contemplando 
500 famílias. “Há mais de 20 
anos, a comunidade espera-
va por esse investimento. As 
casas já começaram a receber 
água e essa obra promove uma 
mudança na qualidade de vida 
das pessoas”, frisou o gestor. 

 A aposentada Severina 
Figueiredo, moradora do as-
sentamento há 18 anos, com-
partilhou a emoção de ter água 
de qualidade nas torneiras de 
sua casa. “A gente comprava 
água de açude, que não era 
tratada, ficávamos até 20 dias 
sem lavar roupa e hoje fomos 
premiados com essa obra. Gra-
ças a Deus, eu vi a água chegar 
na minha casa e isso é uma 
benção”, agradeceu. 

 Na Apae, a instalação do 

sistema de energia solar rece-
beu recursos de R$ 162 mil, 
contemplando diretamente 
mais de 380 pessoas com defi-
ciência intelectual ou múltipla 
atendidas no local. “Nós tive-
mos a oportunidade de entre-
gar o sistema de energia solar, 
promovendo uma economia 
no custeio da instituição de 
R$ 5 mil por mês, e constata-
mos os laboratórios montados 
com recursos provenientes do 
convênio com o Estado e de 
como eles são investidos com 
responsabilidade e revertidos 
para a população”, comentou o 
governador. 

 O secretário de Estado 
do Desenvolvimento Humano, 
Tibério Limeira, destacou a 
importância do apoio do Esta-

do ao trabalho das instituições 
que prestam assistência aos 
cidadãos. “Nós temos amplia-
do esse programa de parceria 
com as entidades que realizam 
um atendimento à pessoa com 
deficiência e idosa, por isso a 

importância de fortalecer os 
investimentos”, comentou.

 “Nós recebemos do Go-
verno do Estado o sistema de 
energia solar que vai diminuir 

consideravelmente a nossa 
despesa, representando um 
benefício permanente e agra-
decemos ao governador”, disse 
a presidente da Apae, Margari-
da Mota. 

 No Arco Metropolitano 
Leste estão sendo investi-
dos mais de R$ 17,6 milhões 
oriundos do tesouro estadual. 
A obra terá uma extensão de 
6,42 Km, beneficiando dire-
tamente 650 mil pessoas. A 
ação do governo tem o obje-
tivo de interligar diretamente 
as rodovias BR-230, BR-104 
e PB-095; retirar o tráfego de 
longa distância do centro da 
cidade, principalmente ca-
minhões pesados; ordenar 
o tráfego na zona central da 
cidade e melhorar a mobili-

dade urbana; reduzir o tempo 
de deslocamento das pessoas 
e os índices de acidentes de 
trânsito; além de promover 
desenvolvimento e elevar a 
qualidade de vida da popu-
lação regional. “Essa é uma 
das obras mais importantes de 
mobilidade de Campina Gran-
de e que tem uma importância 
muito grande para reduzir o 
fluxo de caminhões dentro da 
cidade, permitindo ao cida-
dão que possa ir ao Brejo sem 
enfrentar o trânsito urbano”, 
explicou João Azevêdo. 

 Os deputados estaduais 
Inácio Falcão, Eduardo Car-
neiro, João Gonçalves, Ricardo 
Barbosa e Jutay Meneses e au-
xiliares do Governo do Estado 
também estiveram presentes.

Na abastecimento 
foram investidos 

R$ 600 mil beneficiando 
500 famílias

João Azevêdo conheceu detalhes da execução das obras em Campina 
Grande, conversou com beneficiários de programas que atendem 
pesssoas em vulnerabilidade e foi ao Centro de Formação de Educadores
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Proposta de Emenda dos Precatórios é uma das iniciativas mais polêmicas em tramitação no Congresso Nacional

“O assunto tem repercu-
tido muito porque, além de 
sempre interessar ao merca-
do, também é importante para 
ajudar a resolver o problema 
de muitas famílias em situação 
de vulnerabilidade social, pro-
vocada sobretudo pelo longo 
período de pandemia”

A afirmação foi feita, 
ontem, pelo deputado fede-
ral Hugo Motta(Republica-
nos), poucas horas depois 
de ter seu nome anunciado 
como  relator da Propos-
ta de Emenda à Constitui-
ção (PEC) dos precatórios. 
Anunciada pelo presidente 
da Câmara dos Deputados, 
Arthur Lira (PP-AL), a deci-
são coloca mais um paraiba-
no em destaque no Congres-
so Nacional, tendo em vista 
que a PEC é um dos temas 
mais polêmicos do momento 

e visa criar condições para 
que o presidente Jair Bolso-
naro(sem partido) institua o 
“Auxílio Brasil”, uma espécie 
de Bolsa Família que se pro-
mete reforçada. 

A dívida prevista com 
precatórios para o ano que 
vem, segundo Hugo Motta, é 
de R$ 89 bilhões, ao acrescen-
tar que o propósito dos pre-
sidentes da Câmara, Arthur 
Lira, e do Senado, Rodrigo 
Pacheco (DEM-MG), é que se-
jam pagos pelo menos R$ 40 
bilhões e os outros quase R$ 
50 bilhões sejam parcelados. 

Motta esclareceu ainda 
que, pelas explicações do 
ministro Paulo Guedes, a 
dívida será rolada para os 
anos seguintes e, nesse caso, 
só poderá ser paga integral 
pelos futuros presidentes 
até o ano de 2023. A comis-
são da PEC dos precatórios 
foi instalada ontem e, logo 
depois da escolha do pre-

sidente e vice, Hugo Motta 
teve seu nome anunciado 
como relator. 

Hugo Motta afirmou que 
pretende concluir seu parecer 
no menor espaço de tempo 
possível e que seu foco tam-
bém será abrir espaço fiscal 
para o tema no Orçamento 
do próximo ano. Ele adiantou 
também que vai encaminhar 
essas propostas já na primei-
ra reunião da comissão e ter-
minou antecipando algumas 
explicações sobre o calendá-
rio e alguns dos principais 
prazos da comissão. 

São necessárias, no míni-
mo, o equivalente a dez ses-
sões do plenário da Câmara 
dos Deputados para o funcio-
namento da comissão. Após 
esse período, a comissão vota 
o relatório que, se aprovado, 
segue para análise de todos 
os deputados. O texto terá que 
passar também pelo crivo do 
Senado Federal. 

Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

Hugo vai relatar PEC que dará 
recursos para o ‘Auxílio Brasil’

O deputado federal Hugo Mota revelou que a dívida prevista com precatórios para o ano que vem é de R$ 89 bilhões

Foto: Reprodução

Cabo Gilberto pede a Galdino 
acesso ao prédio da Assembleia

O deputado estadual 
Cabo Gilberto(PSL), que 
por opção ainda não tomou 
nenhuma dose de vacina,  
solicitou, ontem, ao presi-
dente, deputado Adriano 
Galdino(PSB) permissão 
para ter acesso ao prédio da 
Assembleia Legislativa já a 
partir da próxima segunda-
feira, uma semana antes do 
início das sessões híbridas 
programadas pela Casa para 
começarem a acontecer a 
partir do dia primeiro do 
próximo mês.

Antes de encerrar os 
trabalhos da sessão de on-
tem, o  presidente Adriano 
Galdino explicou ao líder da 
oposição que só responderá 
seu encaminhamento depois 
que a Mesa concluir a reso-
lução que vai regulamentar 
o acesso de deputados, fun-
cionários e público ao pré-
dio da Casa, aproveitando 
para antecipar aos demais 
parlamentares que devido 

às condições do prédio – 
fechado e sem ventilação -, 
o revezamento de pessoas 
será inevitável. Apesar dos 
alertas do presidente da As-
sembleia, depois da sessão, o 
deputado Cabo Gilberto disse 
que espera resposta positiva 
ao seu pedido porque qual-
quer proibição seria um ato 
“inconstitucional. Ninguém 
está livre do vírus”, afirmou 
o deputado, ao lembrar que 
a Assembleia está fechada 

há quase dois anos e que essa 
situação não pode continuar.

A mudança dos traba-
lhos remotos para a forma 

híbrida tem preocupado vá-
rios parlamentares e alguns 
deles já questionaram a Mesa 
da Casa sobre qual vai ser o 
posicionamento em relação 
aos deputados que ainda não 
tomaram nenhuma dose da 
vacina. “Isso nos preocupa 
até mesmo porque, se vai 
haver um controle rigoroso 
em relação aos servidores, 
é preciso que também haja 
com relação aos deputados”, 
voltou a advertir, ontem, o 
deputado Hervázio.

Novamente na sessão 
de ontem, Adriano Galdi-
no revelou que a Secretaria 
Legislativa já comunicou à 
Mesa que os equipamentos 
e os trabalhos técnicos estão 
sendo encaminhados e que 
deverão mesmo permitir a 
aplicação do regime híbrido 
para as sessões na primeira 
semana de outubro. “Se es-
sas providências andarem a 
contento podemos começar 
antes disso. O que não pode-
mos é fazer as coisas sem as 
condições mínimas”, afirmou 
Adriano Galdino.

 Se essas 
providências andarem a 

contento, podemos 
começar antes disso. O 

que não podemos é 
fazer as coisas sem as 
condições mínimas 

Polícia Penal

Secretários participam hoje 
de audiência pública na ALPB

Vários secretários das 
áreas de Finanças e Seguran-
ça Pública, entre eles Sérgio  
Fonseca, da Administração 
Penitenciária, além ainda do 
procurador geral do Estado, 
Fábio Andrade, participam 
hoje, a partir das 9h, da au-
diência pública remota que 
a Assembleia Legislativa vai 
realizar para debater a Pro-
posta de Emenda Constitu-
cional (PEC) do governador 
João Azevêdo(Cidadania), 
estabelecendo a criação da 
Polícia Penal do Estado. 

Prometendo ser a mais 
movimentada de todas já 
realizadas este ano, a au-
diência pública foi solicitada 
pelo deputado oposicionista 
e delegado de polícia, Wal-
lber Virgolino(Patriotas), e 
anunciada no final da sessão 
de ontem pelo próprio líder 
do Governo, deputado Wil-
son Filho(sem partido) que, 
inclusive, também é presi-
dente da Comissão Especial 
que a Assembleia criou esta 
semana para emitir parecer 

sobre a PEC em discussão.
Além de formalmente 

convidados pelo autor da 
audiência, os secretários 
estão sendo convocados 
também pelo próprio líder 
do Governo que, além dos já 
citados, admite as presenças 
também dos secretários da 
Fazendo e de Planejamento 
do Estado. “Trata-se de um 
tema da maior importância 
para o Governo e para a Casa, 
por esse motivo, espero que 
a participação seja marcante 
também da parte dos depu-
tados”, explicou.

De acordo com o texto 
da PEC, a Polícia Penal da Pa-
raíba também passará a ser 
vinculada ao órgão adminis-
trador da Administração Pe-
nitenciária e, com isso, assim 
como as Polícias Civil, Militar 
e Corpo de Bombeiros, tam-
bém contará com estatuto 
próprio, estabelecendo or-
ganização, garantias, direi-
tos e deveres. Mais de 1,8 mil 
agentes penitenciários serão 
beneficiados.

“Com essa PEC, os agen-
tes penitenciários terão seus 
vencimentos equiparados 

com o das outras categorias 
da Força de Segurança do 
Estado”, afirmou o deputado 
Wallber Virgolino, ao com-
plementar que o que espera 
dessa nova situação é que 
o policial penal melhore e 
que ocorra mais concursos 
públicos. E pela própria re-
presentação governamental 
que tem confirmado presen-
ça, nossa expectativa é de 
que os debates sejam produ-
tivos e esclarecedores”, disse.

Logo depois de presidir 
os trabalhos da Comissão de 
Constituição e Justiça onde 
a matéria foi aprovada no 
começo da semana, o depu-
tado Ricardo Barbosa(PSB) 
observou que “a PEC é de 
extrema importância por 
se tratar inclusive de uma 
nova política salarial que o 
Governo do Estado passará 
a implantar para os agentes 
penitenciários”. Fez questão 
de lembrar ainda que o Po-
der Legislativo participou de 
forma muito ativa e positiva 
das negociações e diálogos 
com representantes da ca-
tegoria na condução desse 
benefício.

Fonseca vê reconhecimento
Ontem, o secretário de Estado 

da Administração Penitenciária, Sér-
gio Fonseca, voltou a agradecer ao 
governador João Azevêdo pela con-
cretização dessa medida, e classificou 
a equiparação com as demais forças 
policiais como sendo “uma grande 
ação no processo de valorização dos 
agentes penitenciários paraibanos”.

O líder do Governo, Wilson Filho, 
antecipou, por sua vez, que a matéria 
atende a uma reivindicação antiga e 
que, entre outros méritos, vai fortale-
cer o Sistema de Segurança Pública e 
de Defesa Social do Estado. “Trata-se 
de uma categoria que desempenha 

suas funções com extrema compe-
tência e de fato estava fazendo por 
merecer essa conquista”, ressaltou 
Wilson Filho.

Wilson Filho foi escolhido presi-
dente da Comissão Especial que vai 
apreciar e emitir parecer sobre a PEC 
antes dela chegar a plenário. Wall-
ber Virgolino, autor da audiência de 
hoje, é o vice-presidente e a relatoria 
ficará a cargo do deputado Ricardo 
Barbosa. Os demais membros da 
comissão, são os deputados Hervázio 
Bezerra(PSB), Taciano Diniz(Avante), 
Eduardo Carneiro(PRTB) e Cabo Gil-
berto(PSL).

Adriano Galdino espera a instalação de equipamentos para permitir a realização de sessões híbridas na Assembleia

Foto: ALPB
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Pedro Batista Júnior negou a realização de estudo clínico em pacientes com coronavírus sem autorização

Em depoimento ontem  
à CPI da Pandemia, o diretor 
executivo da Prevent Senior, 
Pedro Benedito Batista Júnior, 
negou a realização de estudo 
clínico em pacientes com co-
vid sem autorização. Segundo 
ele, os dados foram adultera-
dos por médicos descreden-
ciados, para atingir o plano 
de saúde. Ele assegurou que 
a Prevent Senior não fez parte 
do gabinete paralelo.

O diretor executivo da 
Prevent Senior, Pedro Bene-
dito Batista Júnior, declarou 
que os 3 mil médicos do plano 
de saúde tinham autonomia e 
decidiam com os pacientes 
sobre o uso do chamado kit 
covid. Ao confirmar que não 
tinha autorização da Comis-
são Nacional de Ética em Pes-
quisa, ele negou a realização 
de estudos clínicos com 636 
pacientes, que teriam sido 
submetidos a tratamentos 
com cloroquina sem consen-
timento. Pedro Batista acusou 
médicos de manipularem os 
dados sobre as mortes para 
atacarem o plano de saúde.

“Esses dados precisaram 
ser manipulados para detur-
par a real conduta de mais 
de 3 mil médicos e, desta ma-
neira, após furtados e adulte-
rados, pudessem ser usados 
para atacar uma empresa 
idônea. Chama a atenção, pois 
os acusadores nunca levaram 
os dados à Justiça. Sempre 
tentaram ferir a imagem da 
Prevent Senior na imprensa.”

Pedro Batista confirmou 
a existência de estoques de 
kits covid nas unidades da 
Prevent Senior. Alegando 
sigilo profissional, não quis 
comentar a morte por covid 
do médico Anthony Wong, 
defensor desses medicamen-
tos, e de Regina Hang, mãe do 
empresário Luciano Hang, 
submetida ao tratamento 
precoce. Ele negou orienta-
ções do chamado gabinete 
paralelo, mas reconheceu 
proximidade com a médica 
Nise Yamaguchi.

Durante o depoimento, 
Batista Jr. negou que a opera-
dora tenha ocultado mortes 
de pacientes em estudo reali-
zado para testar o “tratamen-
to precoce” contra a covid-19. 
Ele ainda disse que o dossiê 
do estudo sobre a prescrição 
da medicação, enviado à co-
missão, foi adulterado por mé-
dicos da empresa e que nunca 
houve distribuição de “kit-an-
ticovid” para pacientes sem 
indicação médica.

“Havia prescrição das 
medicações e, naquela pri-
meira mensagem, que foi ma-
nipulada lá trás, justamente 
mostrava que existia um setor 
pra avaliar criteriosamente 
cada um dos pacientes”, disse 
o depoente.

De acordo com o dire-
tor, o casal George Joppert 
Netto e Andressa Hernandes 
Joppert, médicos desligados 
da Prevent, em junho de 2020, 
manipularam dados de uma 
planilha interna para tentar 
comprometer a operadora.

O Ministério Público 
de São Paulo vai propor um 
acordo à operadora de planos 
de saúde Prevent Senior para 
suspender o uso do chamado 
“kit covid” (que inclui hidro-
xicloroquina e cloroquina) 
em unidades da rede. A pro-
posta, que será formalizada 
na semana que vem, prevê 
ainda a paralisação de qual-
quer estudo clínico relaciona-
do com o coronavírus e o pa-
gamento de uma indenização 
por danos morais coletivos, 
com valor a ser estipulado de 
acordo com o faturamento do 
plano de saúde.

A empresa é alvo de in-
vestigações no MP, na Polícia 
Civil e na Comissão Parla-
mentar de Inquérito (CPI) 
da Covid por supostamen-

te pressionar seus médicos 
conveniados a tratar pacien-
tes com substâncias do “kit 
covid”, como hidroxicloro-
quina, contraindicada para a 
covid-19. Órgãos de atenção 
ao consumidor e a Agência 
Nacional de Saúde Suple-
mentar também avaliam a 
conduta da Prevent, acusada 
ainda de ter conduzido um 
estudo sobre a eficácia da hi-
droxicloroquina sem avisar 
pacientes nem seus paren-
tes. Tal estudo teria omitido 
mortes de pacientes, influen-
ciando o resultado para dar a 
impressão de que o medica-
mento seria eficaz.

O acordo, chamado Ter-
mo de Ajustamento de Con-
duta (TAC), é uma medida de 
praxe antes de o MP oferecer 
uma ação à Justiça, mas a ex-
pectativa da Promotoria de Di-
reitos Humanos, responsável 

pelo caso, é que não haja dis-
posição, por parte da empre-
sa, em assinar acordos, uma 
vez que implicaria admissão 
de culpa. A proposta, revelada 
pela CBN e confirmada pelo 
Estadão, será feita à empresa 
em uma audiência na sede do 
MP, no centro de São Paulo.

A proposta de TAC é a 
última etapa da investigação, 
que teve início em março. 
Confirmada a recusa ao acor-
do, conforme apurou o Esta-
dão, o MP vai apresentar uma 
ação civil contra a empresa.

Apesar de uma série 
de relatos de médicos e pa-
cientes, e centenas de do-
cumentos colhidos desde o 
começo do ano por parte da 
promotoria, a empresa vem 
argumentando ao MP que 
não havia orientação direta 
para uso da hidroxicloro-
quina ou cloroquina porque 

os médicos são livres para 
prescrever o medicamento 
que julgarem mais adequado 
para cada paciente. A empre-
sa também nega que tenha 
adulterado qualquer estudo 
clínico. Há suspeita de que 
pacientes que morreram em 
decorrência da covid tiveram 
seus atestados de óbito emi-
tidos sem referência à doen-
ça causada pelo coronavírus, 
como a mãe do empresário 
Luciano Hang, apoiador do 
presidente Bolsonaro.

Em depoimento à CPI 
nesta quarta, 22, o diretor
-executivo da empresa, Pedro 
Batista Júnior, argumentou 
que o dossiê contra a ope-
radora enviado ao colegia-
do - reunindo as denúncias 
investigadas inclusive pelo 
MP - contém informações 
“manipuladas” por médicos 
demitidos da rede.

Agência Senado 

Diretor alega que dados contra 
a Prevent Senior são fraudados
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Fraude em óbito

O dossiê elaborado por 15 médicos que 
afirmam ter trabalhado para a operadora de 
saúde Prevent Senior, material que foi entregue 
à Comissão Parlamentar de Inquérito (CPI) da 
Covid, aponta que a declaração de óbito da 
mãe do empresário Luciano Hang, Regina 
Hang, “foi fraudada”.

Hang é apoiador do presidente Jair Bolso-
naro e incentivador do chamado “tratamento 
precoce”, composto por medicamentos sem 
eficácia comprovada ou contra-indicados para 
tratar a doença.

Segundo os médicos, a suposta fraude na 
declaração de óbito de Regina Hang é um dos 
“inúmeros casos que não foram devidamente 
noticiados”. O relato sobre a mãe do empre-
sário consta do capítulo “da suposta fraude nas 
declarações de óbito”, do dossiê de mais de 60 
páginas entregue à CPI.

As supostas irregularidades em procedi-
mentos da Prevent Senior foram reveladas pela 
GloboNews. O Estadão também teve acesso ao 
dossiê entregue à CPI da Covid.

Em vídeo publicado no Instagram, em 5 
de fevereiro, Luciano Hang relatou que a mãe 
estava assintomática e com “quase 95% do 
pulmão tomado” quando foi levada ao hospital. 
Regina Hang foi internada no Hospital Sancta 
Maggiore, da rede Prevent Senior, no bairro do 
Morumbi, em São Paulo.

O dossiê aponta que ela foi internada em 
31 de dezembro e morreu em 3 de fevereiro. 
No prontuário, segundo os médicos, havia 
informação sobre o início de sintomas, em 23 
de dezembro, e adoção de tratamento pre-
coce, com hidroxicloroquina, azitromicina e 
colchicina antes da entrada na Prevent Senior. 
Na internação, de acordo com informações 
dos médicos, ela teria recebido ivermectina e 
tratamentos experimentais.

Julia Affonso
Agêncoia Estado

Bruno Ribeiro
Agência Estado

O secretário especial de 
Comunicação Social do Pla-
nalto, André Costa, informou 
ontem num rápido pronun-
ciamento, que o presidente 
Jair Bolsonaro, mesmo as-
sintomático, seguirá reco-
mendação da Agência Na-
cional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) e permanecerá em 
isolamento no Palácio da Al-
vorada por pelo menos cinco 
dias, após ter tido contato 
com o ministro da Saúde, 
Marcelo Queiroga, que testou 
positivo para a covid-19.

A quarentena de Bolso-
naro ocorrerá até que ele seja 
submetido a um novo teste 
RT-PCR, que descarta a infec-
ção pelo novo coronavírus. O 
mesmo deverá ser feito pelo 
restante da comitiva presi-
dencial que teve contato com 

Queiroga na viagem à Orga-
nização das Nações Unidas 
(ONU), em Nova York - apro-
ximadamente 50 integrantes, 
incluindo diplomatas.

Seguindo as recomen-
dações do Guia de Vigilância 
Epidemiológica Covid-19, 
elaborado pelo Ministério da 
Saúde, Bolsonaro e os demais 
membros da comitiva serão 
submetidos a novos exames 
RT-PCR dentro de cinco dias, 
prazo em que o procedimen-
to tem maior eficácia. Quem 
tiver teste negativo poderá 
deixar o isolamento, mas 
seguirá monitorado por mé-
dico pelos 14 dias recomen-
dados pela Anvisa.

“Presidente da Repú-
blica encontra-se no Palácio 
da Alvorada totalmente as-
sintomático e seguirá essas 
orientações”, garantiu Costa. 
“Toda comitiva que retor-
nou para o país encontra-se 

assintomática”, acrescentou 
Costa. O novo exame, des-
tacou, deverá ser realizado 
entre sábado (25) à noite e 
domingo (26) pela manhã. 
“São cinco dias contados 
a partir do último contato 
com a pessoa infectada. Foi 
ontem (21)”, esclareceu.

Originalmente, o go-
verno havia divulgado que o 
pronunciamento seria feito 
pelo secretário-executivo do 
Ministério da Saúde, Rodrigo 
Cruz, mas ele não compare-
ceu. O ministério foi questio-
nado pela reportagem sobre 
o porquê da alteração, mas 
não respondeu.

Queiroga testou posi-
tivo para o coronavírus na 
noite desta terça-feira, antes 
de embarcar no voo de volta 
para o Brasil. Ele acompa-
nhava o presidente da Re-
pública na 76ª Assembleia-
Geral da ONU, onde o chefe 

do Executivo fez um discurso 
em que criticou o passaporte 
da vacina e defendeu remé-
dios sem eficácia comprova-
da contra a covid-19. Quei-
roga permanecerá isolado 
nos Estados Unidos por pelo 
menos 14 dias.

Além do ministro da 
Saúde, Bolsonaro estava 
acompanhado pela primei-
ra-dama Michelle Bolsonaro; 
pelo filho, deputado Eduar-
do Bolsonaro (PSL-SP); pelo 
presidente da Caixa Econô-
mica Federal, Pedro Guima-
rães; além de mais seis minis-
tros: Carlos Alberto França 
(Relações Exteriores), Joa-
quim Leite (Meio Ambiente), 
Augusto Heleno (Gabinete 
de Segurança Institucional), 
Luiz Eduardo Ramos (Secre-
taria-Geral da Presidência), 
Anderson Torres (Justiça e 
Segurança Pública) e Gilson 
Machado (Turismo).

Presidente Jair Bolsonaro vai ficar
isolado por, pelo menos, cinco dias

Ministério Público cobra indenização

Eduardo Gayer
Agêncoia Estado

Em seu depoimento à CPI 
do Covid, Pedro Batista Júnior 

disse que a Prevent Senior não 
fez parte do gabinete paralelo



Mundo

Parceria deve expandir oferta de vacinas, aumentar a coordenação nas 
entregas e acabar com gargalos nas cadeias de suprimentos dos imunizantes
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EUA e UE se unirão 
para vacinar 70% 
do mundo até 2022

Em busca de legitimi-
dade internacional, o Tali-
bã nomeou seu porta-voz 
baseado em Doha, Suhail 
Shaheen, como embaixador 
do Afeganistão na Organi-
zação das Nações Unidas 
(ONU) e pediu espaço para 
um discurso de seu chan-
celer, Amir Khan Muttaqi, 
durante a Assembleia-Ge-
ral, que vai até a próxima 
segunda-feira.

O ministro das Rela-
ções Exteriores do governo 
do Talibã, Amir Khan Mut-
taqi, fez o pedido em uma 
carta ao secretário-geral da 
ONU, António Guterres, na 
segunda-feira.

Muttaqi pediu para fa-
lar durante a reunião anual 
da Assembleia-Geral. O por-
ta-voz do português, Farhan 
Haq, confirmou o recebi-
mento da correspondência.

A iniciativa do grupo 
extremista, que retomou o 
poder após a retirada das 
tropas ocidentais do Afe-
ganistão, é mais um passo 
em busca de legitimidade 
internacional - que, por sua 
vez, auxiliaria a ampliar a 
ajuda humanitária e a obter 
fundos em reservas inter-
nacionais para reativar a 
economia.

Da primeira vez em 
que governou o país, de 
1996 a 2001, o Talibã ti-
nha reconhecimento ofi-
cial apenas de Paquistão, 
Emirados Árabes Unidos e 
Arábia Saudita.

O movimento estabele-
ce um conflito com o atual 
representante do país na 
ONU, Ghulam Isaczai, no-
meado pelo governo de 
Ashraf Ghani. O ex-presi-
dente, derrubado pelo Tali-
bã, se refugiou em Abu Dha-
bi no dia da reconquista da 
capital, Cabul. A mensagem 
do Talibã diz que a missão 
de Isczai está “considerada 
encerrada”.

Alavanca
Guterres disse que o 

desejo do Talibã de reco-
nhecimento internacional é 
a única alavanca que outros 
países têm para pressionar 
por um governo inclusivo e 
que respeite os direitos hu-
manos, especialmente das 
mulheres, no Afeganistão.

Até que uma decisão 
seja tomada pelo comitê, 
Isaczai permanecerá na ca-
deira, de acordo com as re-
gras da Assembleia-Geral. Ele 
deverá discursar no último 
dia da reunião, em 27 de se-
tembro, mas não ficou claro 
se algum país poderia objetar 
após a carta do Talibã.

O comitê tradicional-
mente se reúne em outubro 
ou novembro para avaliar 
as credenciais de todos os 
membros da ONU antes de 
enviar um relatório para 
aprovação da Assembleia-
Geral antes do final do ano. 
O comitê e a Assembleia-
Geral geralmente operam 
por consenso em relação 
às credenciais, disseram 
diplomatas.

Talibã pede para 
discursar na ONU

Gabriel Bueno da Costa
Agência Estado

A presidente da Comissão 
Europeia, Ursula von der Leyen, 
anunciou ontem pelo Twitter 
que a União Europeia se une aos 
Estados Unidos para “ajudar a 
vacinar o mundo”. Segundo ela, 
o objetivo do esforço é garantir 
que 70% de toda a população 
mundial esteja vacinada contra a 
covid-19 até a Assembleia Geral 
da Organização das Nações Uni-
das de 2022, ou seja, em cerca 
de 12 meses a partir de agora.

Ursula Von der Leyen disse 
que a Parceria de Vacinação Glo-
bal irá expandir a oferta, aumen-
tar a coordenação nas entregas e 
acabar com gargalos nas cadeias 
de suprimento dos imunizantes.

A UE trabalhará junto com 
os EUA para aumentar a produ-
ção de vacinas em países de ren-
da média e baixa.

O bloco já investiu mais de 
1 bilhão de euros na África para 
ajudar a levar a tecnologia de 
produção de vacinas que utili-
zam RNA mensageiro ao con-
tinente, informou ela, dizendo 
ainda que haverá coordenação 
em investimentos para construir 
locais de manufatura regional 
dos imunizantes.

A autoridade da UE disse 
que haverá um novo Fundo In-
termediário, no âmbito do G-20, 
a fim de levantar recursos para a 
saúde global e ajudar a aumen-
tar a capacidade para produção 
de vacinas

Doações 
O presidente dos Estados 

Unidos, Joe Biden, anunciou 
a compra de 500 milhões de 
doses da vacina da Pfizer con-
tra a covid-19, a fim de doar 

esses imunizantes para países 
pobres. “Hoje, estou anun-
ciando outro compromisso 
histórico. Os Estados Unidos 
estão comprando 500 milhões 
de doses da Pfizer para doar a 
países de renda baixa e média 
pelo mundo”, afirmou o líder 
norte-americano, no início de 
um evento virtual convocado 
por ele sobre a pandemia.

Biden afirmou que esses 
imunizantes agora comprados 
devem ser embarcados a seus 
destinos “por volta dessa época 
do ano” em 2022. Ele disse que 
os EUA já enviaram cerca de 160 

milhões de doses de vacina a 100 
países, “mais que todos os outros 
países somados doaram”.

O presidente norte-ameri-
cano lamentou que a doença já 
tenha matado mais de 670 mil 
americanos e, no mundo, cerca 
de 4,5 milhões de pessoas. “É 
uma tragédia global”, enfatizou.

Biden comentou também 
que seu governo trabalha para 
ajudar outros países a conseguir 
produzir com segurança e eficá-
cia vacinas contra a covid-19 em 
seus próprios territórios, citan-
do a África do Sul como um dos 
exemplos dessa cooperação.

Crise diplomática

Macron manda embaixador 
francês voltar a Washington

O presidente francês, 
Emmanuel Macron, orde-
nou a volta do embaixador da 
França nos Estados Unidos 
para Washington na semana 
que vem após uma reunião 
com o líder americano, Joe 
Biden, sobre a crise diplo-
mática após o acordo de sub-
marinos australianos. Os dois 
presidentes conversaram por 
telefone ontem e decidiram 
restaurar a confiança entre 
os dois países, segundo um 
comunicado foi emitido em 
conjunto entre o Palácio do 
Elíseo e a Casa Branca.

Na sexta-feira, Paris ha-
via anunciado a retirada dos 
embaixadores nos EUA e na 
Austrália, decisão sem pre-
cedentes com dois aliados 
históricos da França, após o 
cancelamento de um contrato 
de submarinos franceses com 
Canberra.

Macron e Biden afirma-
ram durante a conversa que 
“consultas abertas entre os 

aliados teriam evitado” a crise 
dos submarinos australianos, 
de acordo com um comuni-
cado conjunto. “O presidente 
Biden expressou seu compro-
misso permanente com esta 
questão”, diz o documento, 
acrescentando que os dois lí-
deres, que se encontrarão “na 
Europa no final de outubro”, 
decidiram “lançar um proces-
so de consultas aprofunda-
das destinado a estabelecer 
as condições para garantir a 
confiança e propor medidas 
concretas para a concretiza-
ção dos objetivos comuns”.

Foi neste contexto de 
apaziguamento que ficou de-
cidido que o embaixador da 
França nos Estados Unidos, 
Philippe Etienne, retornará 
a Washington.

A crise
Estados Unidos, Austrá-

lia e Reino Unido anunciaram 
no dia 15 uma associação es-
tratégica para contra-atacar a 
China, que incluia o forneci-
mento de submarinos nuclea-

res americanos a Canberra, o 
que deixou os franceses fora 
do jogo. A França ficou furio-
sa com a decisão da Austrália 
de se retirar de um acordo de 
US$ 50 bilhões com o país.

O governo da Austrália 
diz que não mentiu sobre seus 
planos de cancelar um contra-
to de compra de submarinos 
franceses em favor de navios 
americanos. O ministro aus-
traliano da Defesa, Peter Dut-
ton, disse no domingo que seu 
governo foi “franco, aberto e 
honesto” com a França.

O acordo eleva a Aus-
trália a um clube de elite das 
poucas nações que operam 
submarinos impulsionados 
por energia atômica, que po-
dem viajar longas distâncias 
sem precisar reabastecer. A 
estratégia complementa os 
planos dos EUA, do Reino 
Unido e de outras nações 
aliadas para deter as reivin-
dicações territoriais chinesas 
no Mar do Sul da China e a 
expansão do poderio naval 
de Pequim.

O presidente norte-americano Joe Biden anunciou a compra de 500 milhões de doses da Pfizer para doar a países pobres

Foto: Fotos Públicas

Agência Estado

Agência Estado
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Com esse resultado, o Estado ocupa o 11o lugar do país; atividade movimentou R$ 8,6 milhões na economia no último ano
A quantidade produzi-

da de algodão herbáceo em 
caroço, na Paraíba, cresceu 
209,2% no ano passado fren-
te a 2019, segundo a Pesqui-
sa Agrícola Municipal (PAM) 
2020, divulgada ontem pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE). 
Conforme a pesquisa, o total 
passou de 1,1 mil tonelada 
(t) para 3,6 mil t no perío-
do analisado. Desse modo, a 
produção paraibana foi a 11ª 
maior do país.

O levantamento apre-
senta informações sobre a 
produção agrícola no país. 
Também foi verificado avan-
ço de 141,2% na área colhida  
do produto, que passou de 
911 hectares, em 2019, para 
2,1 mil hectares, em 2020. O 
valor total da produção pa-
raibana foi de R$ 8,6 milhões 
no último ano.

A PAM indica ainda que, 
no Estado, os principais pro-
dutores do algodão herbáceo 
em caroço foram os municí-
pios de Sousa (1,3 mil t), Apa-
recida (940 t), Marizópolis 
(500 t) e Tacima (225 t). 

Outras lavouras
Algumas lavouras tem-

porárias que apresentaram 
crescimentos expressivos em 

IBGE: produção de algodão em 
caroço cresce 209% na Paraíba
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0,34%
R$ 5,304

0,06%
R$ 6,203

0,04%
R$ 7,225

1,84%
112.282 pts

Nos próximos 10 anos, serão as empresas 
inovadoras que estarão no mercado, trazendo 
oportunidades e beneficiando a sociedade. 
Para isso, é preciso deixar de fazer a gestão 
empresarial como sempre fez e focar em 
negócios com pouca hierarquia para que as 
decisões sejam rápidas e descentralizadas. 
Empresas que possam contribuir para a 
transformação tecnológica, cultural, social, 
econômica e política. 

Kassuá é um desses modelos de negócios 
inspirados nas novas economias, criativa, 
colaborativa e compartilhada. Uma loja criativa 
de produtos locais, que une as cores, sabores 
e artes da Paraíba, que divulga e promove a 
riqueza produzida pelos talentos culturais. 
Uma iniciativa da Renata Almeida, natural de 
Campina Grande, engenheira que iniciou esse 
negócio no ano de 2020, a partir de uma ação 
voluntária.

Ao voltar para Campina Grande, após 
anos estudando Administração de Negócios, 
na Flórida – USA, logo percebeu a realidade 
crítica da pandemia, gerando desempregos 
e a instabilidade dos negócios em geral, 
principalmente do setor cultural. 

Uma pessoa da sua família também 
perdeu o emprego e estava tentando gerar 
a renda familiar com a produção de doces 
caseiros, mas as vendas eram muito pequenas, 
no presencial. Todos os setores foram muito 
afetados, inclusive o mercado de produtos 
artesanais.  

De forma voluntária e informal Renata e 
seu marido, que tem expertise em tecnologia, 
logo viu a possibilidade de uma loja virtual. O 
grande insight foi perceber que, assim como 
estavam apoiando os familiares, por que não 
apoiar outros pequenos negócios locais? 

Ao analisar o mercado e conversar com 
pequenos produtores e artesãos, a empresária 
constatou que havia muita gente produzindo 
localmente produtos de boa qualidade, pessoas 
precisando de oportunidade e visibilidade para 
seus produtos. Foi assim que surgiu a empresa 
Kassuá, como uma conexão para exposição e 
vendas de produtos artesanais.

Renata estava com a cabeça cheia de 
ideias da experiência fora do Brasil, da visão de 
negócios proporcionada pelo MBA, com relação 
à sustentabilidade, responsabilidade social, 
economia criativa, além de já vivenciar a rotina 

de compras on-line como consumidora. 
A expertise do esposo em tecnologia e 

as habilidades do cunhado na área de design, 
somaram-se como apoio para tirar o projeto 
do papel.

A história dos tropeiros da Borborema, que 
levavam os produtos de um local para outro, 
juntamente com o valor intangível e simbólico 
da sua cultura e do seu modo de viver inspirou 
o nome do negócio.  Kassuá, veio dessa conexão, 
do conceito de levar a cultura local e regional 
para outros lugares, através de vendas on-line. 

E o projeto que começou como um 
Mínimo Produto Viável (MVP), através de 
experimentações práticas, junto a poucos 
colaboradores, para conhecer a reação e a 
compreensão do cliente sobre o negócio, já se 
mostrou exitoso e vem se consolidando cada vez 
mais no mercado.

Para Renata, o Kassuá é pura inspiração, 
pela oportunidade de ser agente de mudança 
e de chamar atenção para os ativos culturais 
que precisam ser valorizados. 

Diferente de outras plataformas de 
vendas, Kassuá tem todas as ferramentas 
tecnológicas de um e-commerce. Não se trata 

de uma vitrine virtual, mas de uma plataforma 
robusta, que proporciona uma experiência 
completa de compra on-line. Kassuá não 
vende produtos, vende um conceito, uma 
experiência e boas histórias para contar, 
que agregam valor a esse negócio, rico de 
identidade cultural, sendo esse o maior 
diferencial da empresa.

Para quem quer começar um negócio 
no cenário econômico atual, Renata diz: 
“Comece e não tenha medo. Não há tempo 
de ficar planejando demais, porque alguém 
vai começar antes de você. De boas ideias 
o mercado está cheio, mas apenas poucos, 
realizam o seu sonho. Ajustes serão 
necessários durante a jornada, mas isso faz 
parte do mundo dos negócios”.

A história da empresa Kassuá, 
permite concluir que uma boa ideia e um 
empreendedor criativo são suficientes para 
iniciar um negócio, que pode se transformar 
em um grande negócio, eficiente em gestão e 
tecnologia, adequado às tendências do futuro, 
de relações horizontais e de uma sociedade 
em rede. Para conhecer mais o Kassuá, visite: 
@kassuabr ou www.kassua.com.br.

Economia criativa Regina Amorim
reginaamorim1256@gmail.com | Colaboradora

Pesquisa apontou que 
houve crescimento de 
141% na área colhida 
de algodão no Estado 

Plantio

2020, diante dos resultados 
de 2019, foram as de milho 
em grão (96,8%); amendoim 
em casca (89,1%); feijão em 
grão (70,8%); fava em grão 
(49,6%); e arroz em casca 
(33,7%).

Já em relação às lavou-
ras permanentes, as maiores 
expansões na quantidade 
produzida ocorreram nas 
culturas de: pimenta-do-rei-
no (21,6%); mamão (9,7%); 
coco-da-baía (4,2%); e ba-
nana (3,9%). Por outro lado, 
as reduções mais significa-
tivas foram constatadas nas 
lavouras de: limão (-7,5%); 
urucum – semente (-7,1%); e 
castanha de caju (-5,2%).

Abacaxi
Em 2020, as lavouras 

temporárias de abacaxi, na 
Paraíba, registraram a menor 
quantidade de frutos pro-
duzida em 10 anos, de acor-
do com a Pesquisa Agrícola 
Municipal. Apesar disso, o 
Estado permaneceu como o 
segundo maior produtor do 
Brasil, atrás apenas do Pará. 

No último ano, as lavou-
ras paraibanas produziram 

272,2 milhões de frutos, re-
presentando uma queda de 
11,3% em relação a 2019, 
quando o total havia sido 
de 307,1 milhões de frutos. 
Frente a 2011, em que o to-
tal foi de 276,2 milhões, tam-
bém houve uma leve redu-
ção, de 1,4%.

Tanto a área colhida 
como a plantada assinalaram 

recuos de 10%, em 2020, 
frente a 2019. De um total 
de aproximadamente 10 mil 
hectares, a área colhida dimi-
nuiu para 9 mil ha. No Estado, 
os principais produtores de 
abacaxi, no ano pesquisado, 
foram: Itapororoca, com 63 
milhões de frutos; Pedras de 
Fogo, com 60 milhões; Ara-
çagi, com 49,5 milhões; San-

ta Rita, com 22,5 milhões; e 
Lagoa de Dentro, com 12,6 
milhões.

Em 2020, o valor da pro-
dução paraibana de abacaxi 
foi de cerca de R$ 318,9 mi-
lhões, sendo o segundo maior 
do país e representando, apro-
ximadamente, 46,3% do valor 
total da produção do Nordes-
te e 13,6% do brasileiro.

Foto: Wenderson Araujo/Sistema CNA

Levantamento mostrou que a 
produção passou de 1,1 mil 

tonelada para mais de 3,6 mil 
toneladas entre 2019 e 2020

Energia elétrica

Paraibanos adotam novos hábitos para economizar

Desde o mês de agosto, 
os brasileiros estão pagan-
do mais caro pelo consumo 
de energia elétrica. Dados da 
consultoria MegaWhat mos-
tram que a chamada bandeira 
de escassez hídrica, estabe-
lecida pelo Governo Federal, 
requer uma cobrança de R$ 
14,20 por 100 quilowatt-ho-
ra (kWh) consumidos. A alta, 
vinda em tempos de inflação e 
desemprego, tem estimulado 

uma mudança de hábitos nas 
famílias paraibanas. 

A secretária Cristina Coe-
lho, por exemplo, declarou que 
a rotina em casa teve de mu-
dar. “A conta de energia veio 
um absurdo e tivemos que nos 
adaptar. O stand-by da TV só 
‘dormia’ ligado e, pela manhã, 
desligávamos os ventiladores, 
mas ficavam na tomada, assim 
como os carregadores de ce-
lular. Agora, tudo é desligado 
totalmente”, contou.

Na casa de Cristina, todo 
cuidado é pouco para evitar 

mais gasto com energia elétri-
ca, uma vez que o serviço é es-
sencial para os integrantes da 
família. Ela tem um filho que é 
estudante universitário e não 
pode ficar sem usar o compu-
tador, e a irmã, nesse período, 
está trabalhando em casa e 
também usa o computador 
várias horas ao dia. “Outra coi-
sa que tínhamos o hábito de 
deixar ligado era o aparelho 
de microondas. Passamos a 
tirar da tomada”, disse. 

Outra paraibana que 
também está mais atenta ao 

consumo de energia elétrica 
é a estudante Rebeca Bezerra. 
Ela contou que à noite, mesmo 
com todos dormindo, deixava 
a lâmpada do banheiro ligada, 
até amanhecer o dia, mas isso 
mudou. “Como o quarto era 
suíte, tínhamos esse hábito, 
para não dormir totalmente 
no escuro”, explicou.

A forma de se distrair na 
residência também foi altera-
da, porque antes do reajuste, 
a família deixava a TV ligada 
para ouvir música. Mas isso 
já não existe na rotina de Re-

beca, que escuta suas músicas 
preferidas de outra forma. 
“Pelo celular”, confessou.

A atitude dos paraibanos 
condiz com o desejo de redu-
zir gastos com o serviço. Mas 
o esforço em pagar uma taxa 
mais cara na conta de luz, se-
gundo alguns especialistas, 
não será suficiente para cobrir 
os gastos com a geração de 
energia elétrica no Brasil. 

O economista e professor 
emérito da Universidade Fe-
deral da Paraíba (UFPB), Nel-
son Rosas, afirmou que entre 

os impactos para a população 
estão risco de apagão, reper-
cussão negativa na economia 
e ainda mais elevação na tari-
fa de energia.  “Se esse rombo 
ocorrer, mesmo as pessoas 
pagando mais caro, a energia 
pode faltar, afetando o fun-
cionamento das indústrias e a 
economia”, alertou.

Com a crise também pode 
haver mais perdas de empre-
gos e arcar com o alto custo da 
energia será mais desafiador. 
“As pessoas ainda têm de estar 
preparadas”, destacou.

Alexsandra Tavares
lekajp@hotmail.com
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Taxa está no nível mais alto desde julho de 2019, mas a decisão do Banco Central era esperada pelo mercado financeiro

Em meio ao aumento da 
inflação de alimentos, com-
bustíveis e energia, o Banco 
Central (BC) apertou ainda 
mais os cintos na política mo-
netária. Por unanimidade, o 
Comitê de Política Monetária 
(Copom) elevou a taxa Selic 
- juros básicos da economia - 
de 5,25% para 6,25% ao ano. 
A decisão era esperada pelos 
analistas financeiros.

A taxa está no nível mais 
alto desde julho de 2019, 
quando estava em 6,5% ao 
ano. Esse foi o quinto reajuste 
consecutivo na taxa Selic. De 
março a junho, o Copom tinha 
elevado a taxa em 0,75 ponto 
percentual em cada encontro. 
No início de agosto, o BC pas-
sou a aumentar a Selic em 1 
ponto a cada reunião.

Com a decisão de ontem 
(22), a Selic continua num ci-
clo de alta. De julho de 2015 a 
outubro de 2016, a taxa per-
maneceu em 14,25% ao ano. 
Depois disso, o Copom voltou 
a reduzir os juros básicos da 
economia até que a taxa che-
gasse a 6,5% ao ano em mar-
ço de 2018. A Selic voltou a 
ser reduzida em agosto de 
2019 até alcançar 2% ao ano 
em agosto de 2020, influen-
ciada pela contração econô-
mica gerada pela pandemia 
de covid-19. Esse era o menor 
nível da série histórica inicia-
da em 1986.

Inflação
A Selic é o principal ins-

trumento do Banco Central 
para manter sob controle a 
inflação oficial, medida pelo 

Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA). 
Em agosto, o indicador fe-
chou no maior nível para o 
mês desde 2000 e acumula 
9,68% em 12 meses, pressio-
nado pelo dólar, pelos com-
bustíveis e pela alta da ener-
gia elétrica.

O valor está acima do 
teto da meta de inflação. Para 
2021, o Conselho Monetário 
Nacional (CMN) tinha fixado 
meta de inflação de 3,75%, 
com margem de tolerância de 
1,5 ponto percentual. O IPCA, 
portanto, não podia superar 
5,25% neste ano nem ficar 
abaixo de 2,25%.

No Relatório de Inflação 
divulgado no fim de junho 
pelo Banco Central, a auto-
ridade monetária estimava 
que, em 2021, o IPCA fecharia 
o ano em 5,82% no cenário 
base. Mesmo com uma queda 
nos índices no segundo se-
mestre, esse cenário conside-
ra o estouro do teto da meta 
de inflação em 2021.

A projeção está abaixo 
das previsões do mercado. De 
acordo com o boletim Focus, 
pesquisa semanal com insti-
tuições financeiras divulgada 
pelo BC, a inflação oficial de-
verá fechar o ano em 8,35%. A 
projeção oficial só será atuali-
zada no próximo Relatório de 
Inflação, no fim deste mês.

Crédito mais caro
A Selic elevada encarece 

o crédito e desestimula a pro-
dução e o consumo, mas isso 
dificulta a recuperação da 
economia. No último Relató-
rio de Inflação, o BC projetava 
crescimento de 4,6% para a 
economia em 2021.

Wellton Máximo 
Agência Brasil

Copom eleva juros básicos da 
economia para 6,25% ao ano
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Parque do Povo

Energisa firma convênio com PMCG 
para modernizar iluminação local

A Energisa firmou 
parceria com a Prefeitura 
de Campina Grande para a 
modernização da ilumina-
ção de um dos principais 
símbolos do Maior São 
João do Mundo: o Parque 
do Povo.  Serão investidos 
cerca de R$ 360 mil, prin-
cipalmente na substitui-
ção das atuais luminárias 
por equipamentos mais 
modernos e eficientes.

A empresa quer, com 
isso, que em 2022, não fal-
te luz e alegria à festa mais 
aguardada pelos nordes-
tinos. Ainda neste mês de 
setembro, será iniciado o 
estudo técnico para aná-
lise e elaboração de um 
projeto de eficientização 
energética, que levará em 
consideração a necessida-
de e especificidade do Par-
que do Povo. A previsão 
de finalização do projeto é 
janeiro de 2022. 

Para o diretor-presi-
dente da Energisa, Marcio 
Zidan, a modernização da 
iluminação é mais uma 
contribuição da Energisa 
para o bem-estar do povo 
paraibano. “O projeto foi 
pensando para ser fina-
lizado antes do São João 
de 2022, na esperança de 
uma pandemia controlada 
e a volta da programação 

presencial. Além disso, a 
melhoria na estrutura, en-
tre outros benefícios, con-
tribui para a segurança do 
local, que ficará mais ilu-
minado”, disse. Outro as-
pecto importante é a eco-
nomia de energia, gerada 
pelo uso de equipamen-
tos mais eficientes como, 
por exemplo, as lâmpadas 
de LED que representam 
a melhor tecnologia em 
termos de eficiência ener-
gética existente hoje no 
mercado. “Sem dúvidas, a 
obra será um legado para 
a população de Campina 
Grande e para todo o esta-
do, que usufrui deste im-

portante espaço durante 
o ano inteiro e, especial-
mente, no São João”, desta-
ca Zidan. 

Já o prefeito de Cam-
pina Grande, Bruno Cunha 
Lima, acredita que a mo-
dernização da iluminação 
do Parque do Povo propor-
cionará um impacto positi-
vo para a cidade. “São mui-
tos os benefícios que esse 
convênio traz para Campi-
na. A expectativa é de que 
haja uma redução dos cus-
tos com iluminação públi-
ca e teremos também uma 
infraestrutura mais mo-
derna para receber parai-
banos e turistas”, explica. 

A eficientização da 
iluminação do Parque do 
Povo será realizada pela 
Energisa, por meio do 
Projeto de Eficiência Ener-
gética (PEE), regulado 
pela Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel). 
“O projeto é regulamenta-
do pelo Governo Federal, 
então toda concessiona-
ria anualmente investe 
em projetos de economia 
de energia. Naturalmen-
te buscamos aqueles que 
têm maior impacto para 
sociedade como um todo”, 
resume a especialista em 
Eficiência Energética, Car-
la Petrucci.

Ainda neste mês será iniciado o estudo técnico para análise e elaboração de um projeto de energia para o local

Foto: Reprodução/PMCG

O aumento recente 
no Imposto sobre Ope-
rações Financeiras (IOF) 
não pretende financiar a 
ampliação do Bolsa Famí-
lia em 2022, disse ontem 
(22) o secretário especial 
de Tesouro e Orçamento 
do Ministério da Econo-
mia, Bruno Funchal. Se-
gundo ele, a medida deve 
fornecer recursos somen-
te para a criação do Auxí-
lio Brasil, em novembro.

“Isso nunca entrou 
no radar do governo”, de-
clarou Funchal, em entre-
vista coletiva para expli-
car o Relatório Bimestral 
de Avaliação de Receitas e 
Despesas, documento que 
orienta a execução do Or-
çamento.

Em relação aos pró-
ximos anos, Funchal disse 
que a expansão do Bolsa 
Família deverá ser cus-
teada pela tributação de 
dividendos, parcela do 
lucro das empresas dis-
tribuídas aos acionistas. 
A proposta consta da re-
forma do imposto de ren-
da, aprovada pela Câmara 
dos Deputados e em tra-

mitação no Senado.
Segundo o secretário, 

o pagamento de um bene-
fício médio de R$ 300 e a 
expansão do programa de 
14,7 milhões para 17 mi-
lhões de famílias custará 
R$ 5 bilhões em 2021, va-
lor a ser financiado com a 
elevação do IOF, e R$ 26 
bilhões por ano a partir 
de 2022.

Funchal não respon-
deu se o governo tem um 
plano alternativo, caso o 
Congresso não aprove a 
reforma do imposto de 
renda. Apenas ressaltou 
que o projeto de lei está 
avançando no Senado.

Teto de gastos
Embora a reforma do 

imposto de renda financie 
a transformação do Bolsa 
Família no Auxílio Brasil, 
o novo programa social 
depende de espaço no 
teto de gastos para sair 
do papel. Dessa forma, o 
governo pretende apro-
var a proposta de emenda 
à Constituição (PEC) que 
permite o parcelamento 
de precatórios (dívidas 
do governo reconhecidas 
definitivamente pela Jus-
tiça) a partir de 2022.

Secretário nega uso 
do IOF em programa
Wellton Máximo
Agência Brasil

Gilmar dá 10 dias para IBGE informar 
o custo para realização do Censo 2022

O ministro Gilmar Men-
des, do Supremo Tribunal 
Federal, determinou ontem 
(22), que o Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE) se manifeste, em 
até dez dias, sobre o valor 
necessário para a realização 
do Censo 2022. O órgão de-
verá ainda apresentar docu-
mentos sobre a solicitação de 
créditos orçamentários sufi-

cientes para tal finalidade, re-
gistra ainda o despacho. Em 
nota, o IBGE informou que to-
mará as devidas providências 
para atender dentro do prazo 
a decisão do ministro.

A decisão foi proferida 
após Estado do Maranhão ale-
gar que a União descumpriu 
a decisão da corte máxima 
que determinou ao governo 
que garantisse recursos para 
a pesquisa aguardada desde 
o ano passado ir a campo em 
2022. O Estado chefiado por 
Flávio Dino argumentou que a 

proposta orçamentária de R$ 
2 bilhões enviada pela União 
ao Congresso é insuficiente 
para concluir a pesquisa.

O valor é menor que o 
esperado pelo IBGE, respon-
sável pela coleta de dados, 
que informou necessitar de 
cerca de R$ 2,3 bilhões para 
o estudo democrático.

Na última segunda-feira 
(20), o Governo Federal - ins-
tado por Gilmar a responder 
as alegações - sustentou que 
o montante reservado é ‘ex-
pressivo’ e que, além dele, há 

outros R$ 626 mil entre valo-
res já previstos e executados 
com a pesquisa desde 2019.

Outro argumento apre-
sentado pelo governo Bolso-
naro, representado no pro-
cesso pela Advocacia-Geral 
da União, foi o de que o or-
çamento ainda pode sofrer 
alterações enquanto tramita 
no Congresso. O órgão disse 
ainda que a nota técnica do 
IBGE não é suficiente para 
comprovar que é necessário 
mais verba para garantir a 
realização do levantamento.

Ministério da Economia prevê Dívida 
Bruta de 81,2% do PIB para este ano

A equipe econômica pre-
vê que a Dívida Bruta do Go-
verno Geral (DBGG) encerre 
o ano de 2021 em 81,2% do 
PIB e o de 2022, em 79,8% 
do PIB. As projeções cons-
tam do relatório de Receitas 
e Despesas do 4º bimestre, 
divulgado ontem (22) pelo 
Ministério da Economia.

Nas informações com-

plementares do Orçamento 
de 2022, enviadas ao Con-
gresso Nacional em 15 de 
setembro, a previsão era 
dos mesmos 81,2% do PIB 
em 2021 e 79,9% do PIB em 
2022.

O relatório também traz 
revisões em expectativas de 
receitas e nas projeções de 
gastos até o fim deste ano, na 
comparação com o relatório 
publicado em julho.

A previsão de gas-
tos com benefícios previ-

denciários em 2021 subiu 
R$ 3.917,3 bilhões, para 
R$709,865 bilhões. A proje-
ção para os pagamentos de 
pessoal e encargos sociais 
caiu R$ 1,546 bilhões, para 
R$ 330,808 bilhões.

O gasto previsto com 
subsídios e subvenções fi-
cou R$ 1,067 bilhão menor, 
passando para R$ 10,714 bi-
lhões. Já os valores estimados 
para o pagamento de preca-
tórios e sentenças judiciais 
neste ano caíram R$ 632,9 

milhões, para R$ 20,215 bi-
lhões. Pelo lado da arreca-
dação, a estimativa para as 
receitas com dividendos de 
estatais aumentou R$ 7,946 
bilhões, passando para R$ 
25,760 bilhões. Já as receitas 
previstas com concessões 
subiram R$ 168,2 bilhões, 
para R$ 8,369 bilhões.

O relatório também 
mostra que a projeção para 
arrecadação com royalties 
aumentou R$ 7,721 bilhão, 
para R$ 88,045 bilhões.

Pepita Ortega e 
Rayssa Motta
Agência Estado

Lorenna Rodrigues e 
Idiana Tomazelli
Agência Estado
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Prescrita Medicamentos Ltda.
CNPJ/ME nº 10.515.224/0001-90  –  NIRE 25.200.490.533

Ata de Reunião de Sócios realizada em 02 de setembro de 2021
1. Hora, Data e Local: Realizada às 13 horas do dia 02 de setembro de 2021, na 
sede da Prescrita Medicamentos Ltda. (“Sociedade”), na Cidade de João Pessoa, 
Estado da Paraíba, na Av. General Edson Ramalho, 975, Loja B, Manaíra, CEP 
58038-102. 2. Convocação e Presença: Convocação dispensada, conforme dispos-
to no Artigo 1.072, § 2º, da Lei nº 10.406, de 10 de janeiro de 2002 e suas altera-
ções posteriores (“Código Civil”), por estarem presentes as sócias que representam 
a totalidade do Capital Social da Sociedade. 3. Mesa: Presidente: Michael Gordon 
Findlay, e Secretário: Gabriel de Farias Soares da Silva. 4. Ordem do Dia: Deliberar 
sobre a redução do Capital Social da Sociedade, conforme demonstrações financei-
ras da Sociedade encerradas em 31 de dezembro de 2020, em R$ 26.465.235,00 (vin-
te e seis milhões, quatrocentos e sessenta e cinco mil, duzentos e trinta e cinco re-
ais), nos termos do Artigo 1.082, inciso II, do Código Civil. 5. Deliberações: Após 
a instalação da Reunião de Sócios e da leitura da ordem do dia, resolve a Sócia, sem 
quaisquer ressalvas ou restrições, deliberar sobre a redução do Capital Social em 
R$ 26.465.235,00 (vinte e seis milhões, quatrocentos e sessenta e cinco mil, du-
zentos e trinta e cinco reais), mediante o cancelamento de 26.465.235 (vinte e seis 
milhões, quatrocentas e sessenta e cinco mil, duzentas e trinta e cinco) quotas da 
Sociedade, passando dos atuais R$ 100.190.000,00 (cem milhões e cento e noventa 
mil reais), dividido em 100.190.000 (cem milhões e cento e noventa mil) quotas, 
com valor nominal de R$ 1,00 (um real) cada uma, totalmente subscritas e integra-
lizadas, para R$ 73.724.765,00 (setenta e três milhões, setecentos e vinte e quatro 
mil, setecentos e sessenta e cinco reais), dividido em 73.724.765 (setenta e três mi-
lhões, setecentas e vinte e quatro mil, setecentas e sessenta e cinco) quotas, com 
valor nominal de R$ 1,00 (um real) cada uma, totalmente subscritas e integraliza-
das, conforme as demonstrações financeiras da Sociedade encerradas em 31 de de-
zembro de 2020. Desta forma, decide ainda, nos termos do Artigo 1.084 do Código 
Civil, que a redução do Capital Social será realizada mediante restituição do valor 
das quotas à Sócia Elfa Medicamentos S.A. A Redução do Capital Social em ques-
tão se tornará efetiva após o decurso do prazo de 90 (noventa) dias para oposição 
de credores, contados da data da publicação da presente ata. Transcorrido o referi-
do prazo, as Sócias formalizarão a redução de Capital em alteração contratual da 
Sociedade, refletindo as deliberações estabelecidas neste ato, que, conjuntamente 
com a presente ata, será levada a registro perante a Junta Comercial competente. 
Assim sendo, ficam os administradores autorizados a praticar todos e quaisquer atos 
necessários à formalização da redução de Capital Social ora aprovada, inclusive e es-
pecialmente a publicação da presente ata para os fins do artigo 1.084, § 1º do Código 
Civil. 6. Encerramento, Lavratura, Aprovação e Assinatura da Ata: Nada mais 
havendo a tratar, foi encerrada a Reunião de Sócios, da qual lavrou-se a presente 
ata que, após lida e achada conforme, foi assinada pelos presentes. Mesa: Michael 
Gordon Findlay (Presidente); Gabriel de Farias Soares da Silva (Secretário). 
Sócia Presente: Elfa Medicamentos S.A., representada neste ato por seus direto-
res Michael Gordon Findlay, brasileiro, administrador, casado sob o regime de 
comunhão parcial de bens, portador da cédula de identidade RG nº 27.032.862-2 
SSP/SP, inscrito no CPF/ME sob o nº 259.745.188-70 e Gabriel de Farias Soares 
da Silva, brasileiro, engenheiro, casado sob o regime de separação total de bens, 
portador da cédula de identidade RG nº 30.273.671 SSP/SP, inscrito no CPF/ME 
sob o nº 279.281.388-16, ambos residentes e domiciliados na Cidade de São Paulo, 
Estado de São Paulo, com escritório na Rua Leopoldo Couto de Magalhães Jr., 
nº 758, 3º andar, conjuntos 31 e 32, Itaim Bibi, CEP 04542-000. João Pessoa/PB, 
02 de setembro de 2021. Mesa: Michael Gordon Findlay - Presidente; Gabriel de 
Farias Soares da Silva - Secretário. Sócia Presente: Elfa Medicamentos S.A. - Por 
Michael Gordon Findlay e Gabriel de Farias Soares da Silva - Diretores.

Unidade de Oncologia do Sertão, em Patos, aumentou em 50% as sessões de quimioterapia e em 39% as consultas
Mesmo vivenciando os 

reflexos da pandemia do 
covid, o Hospital do Bem 
- unidade de Oncologia do 
Sertão, que integra o Com-
plexo Hospitalar Regional 
Deputado Janduhy Carneiro 
(CHRDJC), de Patos, conse-
guiu ampliar o atendimento 
aos pacientes oncológicos 
do sertão, aumentando em 
50% a realização de sessões 
de quimioterapia e em 39% 
a quantidade de consultas. 

No período de setem-
bro de 2019 a agosto de 
2020, a unidade realizou 
5.589 consultas e entre se-
tembro de 2020 e agosto 
deste ano, foram 7.749. De 
setembro a agosto de 2020, 
foram 2.190 sessões de qui-
mioterapia e entre setem-
bro do ano passado e agosto 
deste ano, esse quantitativo 
subiu para 3.275. Este mês, 
marca três anos de funcio-
namento da unidade e para 
marcar a data haverá rodas 

de conversa sobre medici-
na, enfermagem, farmácia, 
psicologia e nutrição, todas 
com foco no atendimento e 
necessidades do paciente 
oncológico. 

Mas a comemoração 
maior desta unidade é po-
der propiciar um atendi-
mento e tratamento de 
qualidade aos pacientes 
com câncer no sertão. E 
os dados comprovam tudo 
isso. Em três anos, o Hospi-
tal do Bem realizou 16.788 
consultas, 6.208 sessões de 
quimioterapia, 1.465 cirur-
gias e ainda 1.074 interna-
ções. De setembro de 2018 
a agosto deste ano, além 
das sessões de quimiotera-
pia, das consultas ambula-
toriais, dos internamentos 
e das cirurgias, a unidade 
também realizou 254 pun-
ções de mama, 156 biópsias 
de mama, 202 biópsias de 
prostática, 106 biópsias de 
pele, 14 biópsias de ovário 

e 216 biópsias de colo ute-
rino. Durante toda a pan-
demia, o hospital não sus-
pendeu os atendimentos e 
manteve os serviços sem 
alteração, obedecendo a 
todas as orientações sanitá-
rias e ainda redobrando os 
cuidados por causa da bai-
xa imunidade dos pacientes 
que se tratam de câncer.

O diretor-geral do Com-
plexo, Francisco Guedes, 
lembra a importância do 
Hospital do Bem e do quan-
to a disponibilidade de ser-
viços oncológicos no sertão 
mudou a rotina, para muito 
melhor, dos pacientes do 
interior. “Nossos protoco-
los são os mesmos dos me-
lhores hospitais referência 
para pacientes com câncer 
do país, nossa equipe multi-
profissional é bastante com-
petente e comprometida e 
nossa estrutura também é 
muito boa”, destacou o dire-
tor. Além disso, outro gran-

de diferencial da unidade é 
o atendimento humanizado. 
“A dedicação e carinho dis-
pensados aos pacientes pela 
equipe da unidade é outro 
diferencial que contribui 
com o sucesso do tratamen-
to e os nossos pacientes são 
o melhor testemunho disso”, 
reforçou Francisco.

O diretor lembrou ain-
da que antes do Hospital 
do Bem, os pacientes onco-
lógicos do interior viviam 
uma dura rotina de ter que 
se deslocar cerca de 350 
km até a capital ou Campi-
na Grande, para realizarem 
seus tratamentos. “Isso não 
mais acontece, pois com a 
disponibilidade dos servi-
ços oncológicos de média e 
alta complexidade em Patos, 
esse tratamento é feito mais 
próximo da residência dos 
pacientes, o que impactou 
positivamente na melhoria 
da qualidade de vida dessas 
pessoas”, reforçou Francisco.

Hospital do Bem: atendimento 
para os pacientes é ampliado

Edição: Marcos Pereira          Editoração: Bhrunno Maradona

Esperança 
da infinitude

Raquew Azevêdo
Sandra

Colunista colaboradora

Última sexta-feira partiu o maestro Geraldo Rocha. 
Soube da notícia no início da noite, de dentro de um car-
ro, olhando um aplicativo de troca de mensagens. Naque-
la data comemorava o aniversário de Marliete Peixoto, 
amiga também em comum do maestro. Nos conhecemos 
na Igreja Evangélica Batista no bairro de Jaguaribe. Lá foi 
meu porto de chegada à cidade. Ali me fiz comunidade e 
fraternidade também. Geraldo no início dos anos 1990 já 
tinha bagagem profissional e se dedicava às atividades de 
regência e ensino de música na IEB (como nos acostuma-
mos a chamar). Igrejas são lugares polissêmicos, contradi-
tórios e complexos. Comunidades de fé são ainda lugares 
de encontros importantes em nossas vidas e aprendiza-
gens que nos acompanham ao longo da existência.

Pois bem, nos anos 90, a IEB não era tão multimí-
dia como se encontra hoje. Dava para conhecer muitas 
pessoas pelo nome, endereço e temperamento. E sempre 
foi um espaço aberto à criatividade de jovens e adoles-
centes. Geraldo Rocha na Evangélica de Jaguaribe, como 
na Universidade Federal da Paraíba, era a pessoa calada, 
formal, e com capacidade de deixar o sorriso escapar e 
ser gentil. Também acolhia a estripulia da juventude que 
formava musicalmente. E lá particularmente fazíamos 
muito barulho na tentativa de harmonizar os acordes. 

Muitas foram as cantatas de Natal, final de ano. Al-
guns foram os musicais que o Grupo de Teatro Expres-
são(que eu fazia parte) e a Banda Karisma realizaram 
com a participação e olhar atento de Geraldo que deu 
suporte à formação de tantos jovens músicos que co-
meçaram ali tocando na IEB Jaguaribe. O bom que na 
igreja as pessoas tinham zelo, mas ninguém tinha pena 
dos instrumentos e muitos de nós podíamos ter acesso 
à violões, pianos, baterias, guitarras, sax e tudo o mais 
que se conseguisse adquirir e de fato colocar à disposi-
ção da comunidade. Tivemos também a oportunidade 
de termos nossas apresentações musicais em acampa-
mentos, divertidíssimas, muito hilárias, inventávamos 
muitas paródias, além das serenatas que descambavam 
também em bossa nova. 

Geraldo Rocha ia assim fazendo parte de nossas 
vidas, sem muita intimidade, porque era tímido e reser-
vado. A dimensão de sua reserva no cotidiano, tinha a 
amplitude de seu profissionalismo, da sua disciplina, e 
de seu amor à regência, a flauta, e a sua determinação 
em ocupar os espaços de dentro e de fora da igreja e da 
Universidade Federal da Paraíba. Assim muitos proje-
tos de extensão e ações culturais ele acolheu e realizou 
com muito prazer, entre elas, o trabalho no Hospital 
Laureano Wanderley, referência no tratamento de cân-
cer. E ainda inúmeras apresentações ao entardecer no 
Hotel Globo. Momentos repletos de muita poesia. 

Na última sexta, senti o baque do isolamento social 
quando da notícia da partida dele, que costumava en-
contrar no trabalho, na secretaria do Centro de Comu-
nicação, Artes e Turismo, onde compartilhamos o espa-
ço de labuta. O silêncio me rasgou por dentro. Porque 
de certo modo o isolamento social foi nos privando do 
encontro afetivo, da condição de dizer certas coisas que 
só são possíveis pessoalmente. 

Há um universo inteiro de afetos desaparecendo, 
não só pelo pandemia em si, talvez por esse estopim de 
aceleração sem fim que tem sido o cotiano da chamada 
Sociedade em Rede. Essa consumação de afazeres que 
nos fazem autômatos. Parece que todos os dias tentamos, 
sem tanto êxito, resgatar a nós mesmos de tudo isso. 

Saber da partida de Geraldo me fez ter vontade 
grande de voltar à igreja. Mesmo sabendo que aquela 
igreja lá da minha juventude nem mais existe como tal, 
e nem eu sou aquela jovem… Mesmo assim, o desejo era 
de chegar como de costume, reencontrar aquele bando 
de jovens universitários que parecia não ter um pingo 
de juízo, e ver toda aquela movimentação em torno dos 
ensaios de música e teatro que tomava conta de nossos 
sábados, domingos e feriados.

Não por acaso, o que restou foi reencontrar meu 
violão, perto da minha cabeceira, e tatear as cordas, 
buscar uma afinação possível, e dedilhar a canção “Je-
rusalém”, do grupo Vencedores por Cristo. E no coração 
carregar a Esperança da infinitude do maestro Geraldo 
Rocha animando os Céus.

Em Mangabeira

Casa da Cidadania 
terá emissão de RG

O Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimen-
to Humano (Sedh), reabre, 
nesta quinta-feira, a Casa 
da Cidadania localizada no 
bairro de Mangabeira, em 
João Pessoa. A 24ª Casa em 
funcionamento vai atender, 
neste primeiro momento, 
exclusivamente as pessoas 
inscritas e que farão o Exa-
me Nacional do Ensino Mé-
dio (Enem) e necessitam 
emitir o RG digital.

Desde ontem os in-
teressados podem agen-
dar seu atendimento, que 
acontecerá de segunda a 
quinta-feira, das 8h às 16h, 
através dos números: 3238-
2960 e 3214-6051. Quando 
comparecer para o aten-
dimento, é obrigatório a 
apresentação dos seguintes 
documentos: Certidão de 
Nascimento ou Casamento 
(original ou cópia auten-
ticada), comprovante de 
residência e de inscrição 
no Enem. O gerente execu-
tivo das Casas da Cidadania, 

Willian Tejo, lembra que 
o Governo está abrindo a 
última Casa da Cidadania 
localizada na capital. “Neste 
primeiro momento, a Casa 
reabre com atendimento 
exclusivo para os alunos 
que irão fazer o Enem, e 
se dará através de agenda-
mento por telefone. E após 
essa demanda para candi-
datos do Enem, o atendi-
mento voltará a ser normal, 
por meio do agendamento 
no portaldacidadania.pb.
gov.br”, adiantou.

A Casa vai atender, 
neste primeiro 

momento, 
exclusivamente as 
pessoas inscritas e 

que farão o Enem e 
necessitam emitir 

o RG digital

Unidade hospitalar completa três anos
A oncologista do Hospital do 

Bem, médica Nayarah Xavier, que 
acompanha a rotina da unidade 
desde o começo, destaca a satis-
fação e alegria de acompanhar 
tantos casos de cura ao longo 
destes três anos e da felicidade de 
ver que o Hospital do Bem cumpre 
o seu papel. “Comemorar os três 
anos de existência do Hospital do 
Bem é celebrar a vitória do povo 
paraibano e, sobretudo, do ser-
tão, em relação à conquista do 
tratamento oncológico na região, 
o que significa melhor adesão, 
melhor evolução do quadro e 
acolhimento emocional em todas 

as nuances de nossos pacientes. 
Me sinto honrada em fazer par-
te desse time que é modificador 
de histórias e de uma iniciativa 
vencedora, tendo em vista todas 
as histórias de sucesso que temos 
nesses três anos de prestação de 
serviços”, disse a médica.  

 
Sobre o Hospital do Bem
O hospital tem atendimento 

ambulatorial, tratamento quimio-
terápico e cirúrgico, para quatro 
tipos de câncer: pele, próstata, 
mama e colo de útero.  A unida-
de tem 25 leitos e uma sala de 
quimioterapia com capacidade 

para atender dez pacientes simul-
taneamente. Prioritariamente, os 
serviços do Hospital do Bem são 
direcionados para a população 
dos  municípios que compõem a 3a 
Macrorregião de saúde do Estado 
e os pacientes ainda dispõem de 
um centro de diagnóstico, que fun-
ciona todos os dias e está instalado 
dentro do Complexo Hospitalar de 
Patos, com a disponibilidade de 
exames de ultrassonografia com 
doppler, tomografia, colposcopia, 
colonoscopia, endoscopia, eletro-
cardiograma e Raios-X. Há ainda 
um laboratório de análises clínicas 
próprio que funciona 24h.
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Justiça promove leitura para 
os privados de liberdade
Especialistas abordam o papel das bibliotecas prisionais e as práticas de leitura e escrita em ambientes de prisão

Iniciada na terça-feira 
(21), se encerra hoje a segun-
da edição da ‘Jornada da Lei-
tura no Cárcere’. Integrantes 
(magistrados e servidores) do 
Tribunal de Justiça da Paraíba 
(TJPB) estão participando do 
evento que também é trans-
mitido ao vivo pelo YouTube 
de forma gratuita. As inscri-
ções ainda estão abertas e po-
dem ser feitas.

O objetivo é fortalecer 
o acesso ao livro e à leitura 
a pessoas privadas de liber-
dade. O encontro está dando 
destaque a uma resolução do 
Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ) que aborda a remição 
de pena por meio de práticas 
socioeducativas.

A jornada também é 
aberta à sociedade, ao sis-
tema de justiça, a acadê-
micos e aos integrantes do 
Poder Executivo. Ontem foi 
abordada uma nota técnica 
construída entre o CNJ e o 
Departamento Penitenciário 
Nacional (Depen) orientando 
como deve ser instituída a re-
solução do CNJ. A norma es-
tabelece procedimentos e di-
retrizes a serem observados 
pelo Poder Judiciário para o 
reconhecimento do direito 
à remição de pena por meio 
de práticas sociais educativas 
em unidades de privação de 
liberdade.

O evento é promovido 
pelo Conselho Nacional de 
Justiça em parceria com o 
Observatório do Livro e da 
Leitura. Escritores e especia-
listas de todo o país abordam 
temas que incluem o papel 
das bibliotecas prisionais, 
a leitura por meio de práti-
cas não escolares e práticas 
de leitura e escrita em am-

bientes prisionais. Ainda há 
dois saraus, sendo um deles 
transmitido ao vivo de uma 
unidade prisional.

A iniciativa integra as 
atividades do programa ‘Fa-
zendo Justiça’, parceria do 
CNJ com o Programa das Na-
ções Unidas para o Desenvol-
vimento (Pnud) e apoio do 
Depen para incidir em desa-
fios no campo da privação de 
liberdade.

Ontem foi abordado o 
lançamento da nota técnica 
conjunta para implantação 
da resolução da CNJ pelo juiz 
João Marcos Buch, titular da 
Vara de Execuções Penais e 
Corregedor do Sistema Pri-
sional da Comarca de Join-
ville, em Santa Catarina; por 
Felipe Athayde Lins de Melo, 
coordenador do eixo de Polí-
ticas de Cidadania e Garantia 
de Direitos do Programa Fa-
zendo Justiça do CNJ; e Carlos 
Rodrigo Martins Dias, coor-
denador de Educação, Cultu-
ra e Esporte do Depen. A me-
diação é de Galeno Amorim, 
presidente do Observatório 
do Livro.

Em seguida foi debatido 
o tema ‘Vamos ler os clássi-
cos? Um olhar sobre O Cor-
tiço e Crime e Castigo’, com 
Luiz Antônio Aguiar, mestre 
em literatura brasileira, es-
critor e roteirista; Júlio Emí-
lio Braz, escritor e roteirista e 
mediação de Galeno Amorim. 
Após, será a vez do tema ‘Vo-
zes pelos direitos das mulhe-
res’, com Tani Maria Wurster, 
mestranda do Programa de 
Pós-Graduação em Direito 
da Universidade Federal do 
Paraná (UFPR) e juíza federal 
do Tribunal Regional Federal 
da 4ª Região; e Joyce Grava-

no, articuladora social, coor-
denadora pedagógica do pro-
jeto ‘Educação que liberta’.

E mais: Vanusa de Melo, 
pesquisadora sobre expe-
riências literárias na prisão, 
escritora, mediadora de leitu-
ra em espaços de privação de 
liberdade, coordenadora do 
projeto ‘Escrevendo a Liber-
dade’ e ‘Arroz, feijão e poesia’, 
na Casa Mãe Mulher; e Elaine 
Barbosa, advogada, pesquisa-
dora, doutoranda em Direito 
pela UFRJ-FND e membro di-
retora do Instituto de Cultura 
e Consciência Negra Nelson 
Mandela.

Para finalizar o segundo 
dia, houve debate sobre ‘Lite-
ratura e cinema: uma janela 

para o mundo’, com Beatriz 
Vieirah, cineasta, coordena-
dora do Seminário Cinema 
Negro Brasileiro e colunista 
no site Blogueiras Negras; 
e depoimento de Karen Ca-
roline Wilkens dos Santos, 
egressa do sistema prisional 
de Rondônia.

Hoje, último dia do even-
to, acontecerá o sarau ao vivo 
direto de uma unidade pri-
sional do Rio Grande do Nor-
te. Em seguida, haverá um 
diálogo sobre ‘O livro e a lei-
tura na rotina intramuros do 
cárcere: o papel das bibliote-
cas prisionais’, com Sabrina 
Andrade Galdino Rodrigues, 
juíza titular da 3ª Vara da 
Comarca de Mirassol D’Oeste 

(MT); Adriana Souza, coorde-
nadora do primeiro Curso de 
Capacitação em Bibliotecas 
Prisionais da América Latina 
pela CBBP; Gregório Antônio, 
membro colaborador da co-
missão de direitos humanos 
da OAB, egresso do sistema 
prisional brasileiro; e media-
ção de Cátia Lindemann, pre-
sidente da Comissão Brasilei-
ra de Bibliotecas Prisionais.

Logo após, será a vez do 
tema ‘Territórios de Leitura: 
incentivo à leitura por meio 
de práticas não escolares’, 
com Fernanda Nascimento, 
gestora de projetos na área 
de cultura e arte-educação 
com jovens privadas e pri-
vados de liberdade na Ação 

Educativa e coordenadora 
do projeto ‘Arte na Casa da 
Ação’; Maria Priscila, peda-
goga, mestra em educação, 
militante das questões vol-
tadas para a educação para 
relações raciais e educação 
em espaços de privação de li-
berdade; Vagner Souza, poeta 
e educador popular, cofunda-
dor do Sarau da Brasa, edu-
cador e supervisor institucio-
nal do Núcleo Ventaniar; Ciro 
Monteiro, bibliotecário coor-
denador da Biblioteca BSJ em 
Ribeirão Preto; e mediação 
de Galeno Amorim. Enfim, o 
Sarau de encerramento com 
Tati Botelho, rapper e arte-e-
ducadora, professora de jo-
vens da Fundação Casa.

Foto: Divulgação

O Hospital de Emergência 
e Trauma de Campina Gran-
de realiza diversas atividades 
voltadas para a campanha Se-
tembro Amarelo, que marca o 
mês dedicado à prevenção ao 
suicídio.

De acordo com dados da 
unidade de saúde, 416 pessoas 
tentaram o suicídio de janeiro 
a agosto de 2019 e foram aten-
didas no hospital. No mesmo 
período deste ano, foram regis-
trados 602 casos. Apresentan-
do assim aumento de 44,71%. 
A maioria dos pacientes tinha 
entre 18 e 39 anos.

De acordo com o Ministé-
rio da Saúde, entre os fatores 
de risco associados com o suicí-
dio estão transtornos mentais, 
como depressão, alcoolismo, 
esquizofrenia; questões so-
ciais, como isolamento social, 
desemprego, migrantes; ques-
tões psicológicas, como perdas 
recentes, dinâmica familiar e 
condições clínicas incapacitan-
tes, como lesões desfigurantes, 
dor crônica e câncer.

Segundo a assistente so-
cial do Trauma-CG, Mairan 
Agra, é importante dar visibi-
lidade aos números para que 
tenha-se materialidade dos 
dados que possibilitem uma 
política pública voltada ao 
atendimento mais eficaz na 
prevenção ao suicídio.

Mairan ainda reiterou a 
importância de as pessoas de-
baterem a temática suicídio 
sem preconceitos ou julgamen-

tos. “Ressaltamos que esses nú-
meros apresentados pelo Trau-
ma-CG refletem o contexto da 
pandemia, com o aumento dos 
casos a partir de 2020. Nesse 
sentido, estamos construindo 
um protocolo de atendimento 
de prevenção ao suicídio junto 
à equipe interdisciplinar”.

Para a coordenadora da 
Saúde Mental do Trabalhador 
do Hospital de Trauma de Cam-
pina Grande, a psicóloga Már-
cia Candelária, também existe 
uma demanda de profissionais 
de saúde em sofrimento psíqui-
co. Em virtude disso, as ações 
vêm sendo desenvolvidas no 
acolhimento aos colaboradores 
através de apoio psicológico e 
psiquiátrico. “Essa realidade 
apresentada pelos dados da 
unidade de saúde inclui essa 
demanda interna, uma vez 
que as questões relacionadas a 
ideação suicida envolvem mui-
tos fatores: a relação com o tra-
balho, com a família e com os 
conflitos internos”, afirmou ela.

“Neste mês, a equipe de 
saúde mental do trabalhador 
do Trauma-CG, em parceria 
com o setor da saúde do traba-
lhador e de recursos humanos, 
vem desenvolvendo uma cam-
panha para melhorar os aten-
dimentos. Estamos adotando 
o uso do ‘Termômetro das 
Emoções’, chegando a todos os 
funcionários uma urna para co-
letar opiniões sobre a relação 
de trabalho estabelecida”, des-
tacou Márcia.

Trauma realiza ações 
do Setembro Amarelo

Conexão Mundo

Programa divulga aprovados para 
curso da Universidade de Mondragon

O Programa Conexão 
Mundo divulgou, na última 
terça-feira (21), a lista dos 
professores da Rede Estadual 
de Ensino aprovados e clas-
sificados para participarem 
da especialização EAD da 
Universidade de Mondragon 
Unibertsitatea, na Espanha. 
Os professores podem confe-
rir a lista no site Paraíba Edu-
ca pelo link Conexão Mundo 
ou no site da Fapesq pelo 
link http://fapesq.rpp.br/
editais/editais-resultados/
lista-de-classificados-me-
dia-final-edital-no-30-2021-
2013-seect_fapesq_pb-pro-
jeto-conexao-mundo-uni-
versidade-de-mondragon.
pdf/view. 

Os cursos serão nas 
áreas de Meio Ambiente, 
Sustentabilidade e Energias 
Renováveis; Gastronomia e 
Hotelaria, além de Educa-
ção Cooperativa, com previ-
são para iniciar no dia 29 de 
setembro. Participarão 14 
professores da Formação Pe-
dagógica em Gastronomia e 
Hotelaria; 15 na especializa-
ção em Meio Ambiente, Sus-
tentabilidade e Energias e 30 
para Especialização em Edu-
cação Cooperativa.

Durante o período das 
aulas remotas, os participan-

tes serão orientados por pro-
fessores da Universidade de 
Mondragon e assessorados 
por professores de áreas afins 
às especializações. Os candi-
datos também poderão con-
tar com uma equipe de apoio 
pedagógico da Secretaria 
de Estado da Educação e da 
Ciência e Tecnologia (SEECT), 
que estará acompanhando o 

desenvolvimento dos proje-
tos e dando suporte ao longo 
das especializações.

No fim do processo de 
especialização, os professo-
res deverão elaborar o rela-
tório final e entregar até 30 
dias após o encerramento do 
curso, em seguida, aplicar o 
projeto de desenvolvimento. 
Além disso, os professores 

serão convocados para apre-
sentação pública dos projetos 
desenvolvidos, em data e ca-
nal definidos pela coordena-
ção do Conexão Mundo.

A avaliação do desempe-
nho do professor no Projeto 
Conexão Mundo - Formação 
de Professores Mondragon 
será feita de modo contínuo 
e culminará na apresentação 
dos seminários finais.

Edital Tutores
O Programa está com 

inscrições abertas para va-
gas remanescentes de pro-
fissionais para compor equi-
pe de professores tutores 
do projeto Conexão Mundo. 
São 30 vagas para professor 
de Inglês e nove vagas para 
professores de Espanhol. Po-
derão participar da Seleção, 
profissionais licenciados, es-
pecializados ou acadêmicos 
do ensino superior, que aten-
dam aos requisitos de habili-
tação previstos no Edital.

Os interessados podem 
se inscrever até o dia 26 de 
setembro pelo link https://
linktr.ee/conexaomundo.

A chamada tem por obje-
tivo selecionar a equipe para 
desempenhar a função de 
Professor Tutor com vistas a 
ministração de aulas, colabo-

ração em elaboração de ma-
terial didático, orientações e 
acompanhamento das ações 
dos monitores, de acordo 
com as orientações informa-
das pela Secretaria de Esta-
do da Educação e da Ciência 
e Tecnologia – SEECT/PB, 
para todo o processo. Estas 
ações têm o intuito de possi-
bilitar aos professores tuto-
res atualização educacional, 
além aprimoramento de ha-
bilidades linguísticas e me-
todológicas para que possam 
ministrar as aulas do curso de 
idiomas do Conexão Mundo.

Os aprovados recebe-
rão bolsas no valor de  R$ 
1.100,00 pela Fundação de 
Apoio à Pesquisa (FAPESQ) 
que é vinculada à Secretaria 
de Educação da Ciência e da 
Tecnologia (SEECT).

Edital Monitores
Também está dispo-

nível o resultado final dos 
aprovados no processo se-
letivo para Monitores. Os 
estudantes inscritos podem 
conferir o resultado no site 
da Fapesq pelo link Edital Nº 
34/2021 - Resultado Final 
para Monitores do Projeto 
Conexão Mundo — FAPESQ 
- Fundação de Apoio à Pes-
quisa do Estado da Paraíba.

Edição da ‘Jornada da Leitura no 
Cárcere’, que está tendo a
participação de magistrados e 
servidores do Tribunal de Justiça 
da Paraíba, se encerra hoje

O Conexão Mundo 
está com inscrições 
abertas para vagas 
remanescentes de 
professores tutores 

do programa



O jogo entre Santa Cruz 
e Botafogo, no próximo sá-
bado, está cercado de muita 
expectativa por parte da tor-
cida do Belo, afinal, estará 
em jogo a classificação do 
clube paraibano para a pró-
xima fase da Série C e a es-
perança de realizar o antigo 
sonho do acesso à Série B. 
Independentemente da si-
tuação em que se encontram 
os dois clubes na tabela de 
classificação, os confrontos 
em competições nacionais 
têm mostrado muita dificul-
dade para ambas as equipes 
e um equilíbrio, que por si 
só, mostra que o Belo não 
terá moleza em Recife.

Santa Cruz e Botafogo 
já se enfrentaram 11 vezes 

em competições nacionais e 
o clube pernambucano tem 
levado uma pequena van-
tagem sobre o paraibano. O 
Santa Cruz venceu quatro 
vezes, houve quatro empa-
tes e o Botafogo venceu três 
vezes. Mas, quando se toma 
por base apenas os jogos da 
Série C, o Belo leva a melhor. 
As duas equipes se enfrenta-
ram sete vezes pela terceira 
divisão do futebol brasileiro, 
com três vitórias do alvi-
negro, dois empates e duas 
vitórias do tricolor. No cam-
peonato deste ano, no jogo 
de ida, o Botafogo venceu 
por 1 a 0, no Almeidão.

Devido a esta igualda-
de entre os dois clubes, 
os jogadores do Botafogo, 
apesar de estarem otimis-
tas em relação a um resul-
tado positivo e a classifica-

ção, esperam um jogo duro 
e difícil. Eles não creem que 
o fato do Santa Cruz já está 
rebaixado vai tirar a moti-
vação do clube pernambu-
cano para a partida.

“Apesar da situação di-
fícil que atravessa o Santa 
Cruz, já rebaixado, nenhum 
jogador entra em campo 
para perder. Nós vimos a 
dificuldade que o Tombense 

teve para vencer o adversá-
rio, mesmo jogando dentro 
de casa. Não há jogo fácil 
nesta Série C e existe tam-
bém uma rivalidade entre 
Paraíba e Pernambuco que 
também vai estar em jogo. 
Temos que entrar focados, 
dando tudo de si para voltar 
com uma vitória de Recife”, 
disse o goleiro Felipe, um 
dos atletas mais experiente 

do elenco do Belo e que vol-
tou ao time titular no último 
jogo, contra o Jacuipense.

O técnico Gerson Gus-
mão deve definir o time titu-
lar para encarar o Santa no 
treino de hoje à tarde. O trei-
nador tem algumas dúvidas, 
já que alguns jogadores que 
estavam na reserva entra-
ram muito bem no segundo 
tempo contra o Jacuipen-

se e podem ter a chance de 
serem titulares no sábado. 
Este é o caso de Juninho, que 
melhorou o meio campo, e 
do atacante Cleyton, que deu 
mais velocidade e dinamis-
mo ao setor ofensivo. Ama-
nhã pela manhã, o Botafogo 
fará o último treino antes 
da partida e viajará após o 
almoço para Recife, local da 
partida contra o Santa.
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Sul-Americana
O Athletico Paranaense inicia, hoje, a participação 
nas semifinais da Sul-Americana, enfrentando o 
Peñarol no Uruguai. Página 23
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Clubes já se enfrentaram 11 vezes em competições 
nacionais, sete delas pela Série C do Brasileirão

Equilíbrio nos 
confrontos entre
Belo e Santa

Os números mostram 
que os confrontos entre 

o Botafogo e o Santa Cruz 
têm sido geralmente jogos 
muito duros, no Almeidão, 

em João Pessoa, ou no 
Arrudão, em Recife. Isso 

indica que, neste sábado, 
não  deverá ser diferente

Foto: Ascom/Botafogo

Reconhecido no fute-
bol da Paraíba como um 
celeiro de jovens talentos, 
o CSP inicia neste ano mais 
uma jornada em busca de 
retornar à primeira divisão 
do Campeonato Paraibano. 
Rebaixado em 2020 após 
uma campanha aquém das 
expectativas, o Tigre de João 
Pessoa já começou a prepa-
ração para a estreia na Se-
gundona no final de outubro. 
O comandante alviceleste, 
Josivaldo Alves aposta em 
um grupo formado por jo-
gadores jovens e experientes 
para voltar à elite.

“Vamos ter uma mes-
cla, menos jogadores dessa 
base, porque ela não está 
no mesmo nível da que a 
gente tinha em 2019, que era 
uma base realmente muito 
forte. Essa base ainda está 
em formação, temos alguns 
valores bons, mas não é toda 
por completa, então a gente 
precisa reforçar com joga-
dores já oriundos da nossa 
equipe mesmo que esteja 
por aí jogando e com um 
ou outro que venha para 
somar”, explicou o coorde-
nador técnico do CSP.

Ainda de acordo com 
Josivaldo Alves, o grupo tam-
bém deve integrar outros 
atletas que estão passando 

por avaliação no clube e 
que podem ser integrados 
a depender do desempenho 
nos treinamentos. O coorde-
nador técnico, que também 
é presidente do clube, ga-
rante que o Tigre não entra 
apenas para competir, o 
objetivo é o acesso.

“Às vezes a gente entra 
com uma equipe mais pron-
ta, com mais condições de 
ganhar a competição, e às 
vezes a gente entra com uma 
equipe tão pronta. A gente 
não disputa competições por 
disputar, meu pensamen-
to quando entra é ganhar”, 
completou Josivaldo. Neste 
ano, a 2ª Divisão do Parai-
bano está dividida em dois 
grupos, A e B, com times 
separados de acordo com 
sua localização geográfica.

O CSP está no Grupo 
A, ao lado de Auto Esporte, 
também da capital, Con-
fiança de Sapé, Desportiva 
Guarabira, além de Femar e 
Internacional-PB. Conforme 
tabela divulgada pela Fede-
ração Paraibana de Futebol, 
na primeira fase, os jogos são 
só de ida e a competição é 
por pontos corridos. Ao final 
da 1ª fase, os quatro melho-
res colocados de cada grupo 
se classificam para a 2ª fase, 
de quartas de final, enquanto 
o último colocado de cada 
grupo é rebaixado para a 3ª 
Divisão de 2022.

CSP joga pelo acesso, 
reforça Josivaldo Alves
André Resende 
andreresendejornalismo@gmail.com

Foto: Ascom/CSP

Atletas do CSP já se preparam para as disputas da Segundona

Campinense consciente que precisa 
vencer o Guarany em Campina Grande

Um enorme calor, um 
campo com o piso muito 
duro e um time de muita 
qualidade que muito dificil-
mente é derrotado quando 
joga no Estádio do Junco, 
em Sobral. Estes são al-
guns dos motivos para que 
o Campinense faça bem o 
dever de casa, no próximo 
sábado, no Amigão, con-
tra o Guarany do Ceará, na 
primeira partida do mata
-mata da terceira etapa do 
Campeonato Brasileiro da 
Série D.

No treino de hoje à tar-
de, no Estádio Amigão, o 
técnico Ranielle Ribeiro 
vai fazer um coletivo e um 

treino tático baseado nos 
pontos fortes e nos fracos 
do adversário deste sába-
do. A atividade servirá tam-
bém para ele definir o time 
titular, já que o treino de 
amanhã, o último antes do 
jogo contra o Guarany, ser-
virá apenas para trabalhar 
certos detalhes.

O atacante Matheus Ré-
gis, que não treinou nos pri-
meiros dias desta semana 
preocupa. O jogador sentiu 
uma dor no joelho e passou 
três dias fazendo tratamen-
to intensivo para ver se terá 
condições de jogo para sá-
bado. A sua presença ainda 
é uma dúvida, vai depender 
dos treinos de hoje e de 
amanhã. Os jogadores e a 
comissão técnica da Rapo-

sa esperam um jogo muito 
difícil no próximo sábado, 
mesmo sendo no Amigão.

“Nenhum time chega à 
terceira fase da Série D se 
não for muito bom. A gente 
já sabe a qualidade do ad-
versário e sabemos que não 
será nada fácil vencer, mas 
temos também uma gran-
de equipe que vem melho-
rando e entrosando mais 
a cada dia”, disse o meia 
Marcelinho, que vem sendo 
um dos melhores jogadores 
da Raposa na competição. 

Indagado sobre o que 
fazer para sair na frente no 
próximo mata-mata e fazer 
bem o dever de casa, Mar-
celinho deu a receita. 

“Temos que sofrer mui-
to com uma marcação forte 

e quando tiver de posse 
da bola traduzir as nossas 
oportunidades em gols. 
Contra o Sergipe, saímos na 
frente nos dois jogos, des-
perdiçamos várias chances 
e depois o adversário con-
seguiu reagir. A gente vem 
se cobrando muito neste 
aspecto e sabemos que, de 
agora por diante, não pode 
mais dar sopa para o azar. 
Poderíamos ter feito bem 
mais gols e isso não pode 
se repetir contra o Guarany. 
Eu espero um bom jogo e 
uma vitória para adminis-
trar melhor a segunda par-
tida lá em Sobral”, disse o 
meia Marcelinho, que vem 
sendo um dos melhores 
jogadores da Raposa, na 
Série D.
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O Campinense intensifica os 
treinos para sair na frente 
na decisão por uma vaga 
para a quarta fase da Série D
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Jean Todt quer evitar o que ocorreu no Grande Prêmio da Bélgica, quando a prova teve de ser interrompida

A próxima geração de 
carros da Fórmula 1 deve ser 
projetada para correr na chu-
va para evitar uma repetição 
do GP da Bélgica. A ideia foi 
sugerida pelo francês Jean 
Todt, presidente da Federa-
ção Internacional de Auto-
mobilismo (FIA, na sigla em 
francês). A corrida do mês 
passado em Spa-Francor-
champs teve que ser abando-
nada após três voltas atrás de 
um safety car porque as con-
dições não eram boas o sufi-
ciente para permitir a prova.

O dirigente francês tam-
bém apoiou a escolha dos 
comissários de prova na dis-
puta do GP da Bélgica, visan-
do a integridade dos pilotos. 
“Muitos criticaram o que foi 
decidido em Spa, mas o que 
teria acontecido se, após a 
largada, tivéssemos um aci-
dente com 10 carros que re-
sultasse em pilotos feridos 
ou pior? Seríamos massacra-
dos, mesmo que ninguém se 
machucasse. Para os regu-
lamentos de 2025 devemos 
pensar em ter carros que 
possam ser pilotados mesmo 
na chuva”, opinou Jean Todt.

“Você se lembra de 
(Niki) Lauda em Fuji (Japão) 

Agência Estado

FIA defende projeto de carros 
para provas debaixo de chuva
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em 1976? Ele foi o único dos 
pilotos a desistir de correr 
na chuva. Hoje, todo piloto 
pensa como Lauda pensava 
então”, prosseguiu o francês, 
que crê que o assunto precisa 

ser tratado no futuro e cal-
cula que quando a próxima 
grande revisão das regras for 
planejada - provavelmente 
coincidirá com unidades de 
força totalmente novas de 

2025 - que o funcionamento 
em tempo úmido precisa ser 
levado em consideração.

Já o ex-piloto austríaco 
Gerhard Berger acredita que 
a Fórmula 1 tinha que fazer 

uma escolha entre nunca 
correr na chuva ou seguir em 
frente quando as condições 
não são as ideais. “Para ser 
honesto, não tenho simpa-
tia por isso”, disse sobre as 

consequências de Spa. “Mi-
nha opinião é: você tem que 
decidir de antemão se quer 
fazer corridas na chuva ou 
não. Nos Estados Unidos (em 
ovais), eles decidiram não 
fazer corridas com chuva, 
o que é bom e todo mundo 
sabe disso”.

No GP da Bélgica, a pri-
meira largada atrasou 30 mi-
nutos por causa da chuva. A 
tentativa de iniciar a prova 
foi interrompida após a pri-
meira volta, após reclama-
ções dos pilotos por falta de 
visibilidade. A pausa, porém, 
se estendeu por mais de três 
horas Uma nova tentativa, do 
pit lane - com a contagem re-
gressiva de 60 minutos - foi 
feita, mas a prova foi nova-
mente paralisada e encerra-
da com uma volta.

Assim, foram validadas 
as posições do treino oficial 
de classificação do sábado, 
valendo a vitória do holan-
dês Max Verstappen, da Red 
Bull, e o pódio do britânico 
George Russell, segundo co-
locado com a Williams, e do 
compatriota Lewis Hamilton, 
terceiro com a Mercedes. 
Porém, apenas metade dos 
pontos foram computados, já 
que menos de 75% da corri-
da foi concluída.

Quando a chuva é forte, a integridade dos pilotos corre risco e, por isso, não foi possivel realizar a prova no Circuito de Spa-francorchamps

Fotos: Divulgação

Koeman diz que saída de 
Messi revelou crise do Barça

O treinador do Barcelona, 
o holandês Ronald Koeman, 
afirmou, em uma entrevista 
publicada nessa terça-feira 
pela revista holandesa Voe-
tbal International, que a saída 
do craque argentino Lionel 
Messi, que acertou contrato 
com o Paris Saint-Germain, 
acabou por destampar os 
problemas que já existiam na 
equipe de futebol e no clube.

“Lionel Messi escondeu 
tudo. Ele fazia a diferença. 
Graças a ele, todos os joga-
dores pareciam melhores. 
São bons jogadores, mas com 
Messi pareciam melhores. A 
sua saída acabou por destam-
par os problemas da equipe. 
Esta não é uma crítica, é uma 
observação”, afirmou Ronald 
Koeman sobre o argentino 
que jogou por duas décadas 
no clube espanhol.

Sem o craque, o Barce-

lona está tendo um início de 
temporada bastante contur-
bado, ocupando o oitavo lugar 
na tabela de classificação do 
Campeonato Espanhol, após 
cinco rodadas, e tendo sofrido 

uma derrota por 3 a 0 para o 
Bayern de Munique, em casa, 
na estreia pela Liga dos Cam-
peões da Europa.

“Não leio as críticas. Cla-
ro que também acho que per-
der para o Bayern daquela 

forma não é muito bom. Mas 
é preciso olhar para a realida-
de de uma forma sóbria. Sabia 
que a situação financeira do 
clube não era boa, mas não 
sabia que era tão má. O novo 
presidente, Joan Laporta, fi-
cou tão surpreendido quanto 
eu”, disse o técnico holandês 
de 58 anos.

Mesmo assim, Koeman 
negou que esteja arrependido 
de ter deixado o comando da 
seleção da Holanda antes da 
Eurocopa para assumir o Bar-
celona e classificou de “nor-
mal” os rumores que apontam 
a sua saída do clube. “Quando 
se está no Barcelona, é obri-
gatório ganhar. Não temos ga-
nhado muitos jogos, por isso 
é normal. Estou aqui para ga-
nhar, é só isso que tenho que 
fazer. “Eu não faço barulho 
sobre isso e ninguém tem que 
sentir pena de mim. Se você 
trabalha aqui, você tem que 
ganhar. É tão fácil”, concluiu.

Atual campeão português

Mãe sonha em ver o craque 
Cristiano Ronaldo no Sporting

Grande influência na 
vida e na carreira de Cris-
tiano Ronaldo, a mãe do 
craque português, Dolores 
Aveiro, revelou em uma 
recente entrevista o seu 
grande sonho para os pró-
ximos anos: ver o filho de 
volta ao Sporting Lisboa, 
atual campeão nacional, 
que revelou o jogador ao 
futebol no final da déca-
da de 1990 - começou em 
1997, nas categorias de 
base, e ficou até 2003.

“O Ronaldo tem de 
voltar para cá, por mim já 
teria voltado. Ele gosta de 
ver os jogos do Sporting. 
Eu costumo falar: ‘Antes 
de morrer quero te ver de 

volta no Sporting e ele res-
ponde: ‘Vamos ver’”, afir-
mou Dolores Aveiro, em 
uma entrevista ao podcast 
ADN de Leão, sobre o filho 
que recentemente acertou 
o seu retorno ao Manches-
ter United, clube inglês que 
o contratou junto ao Spor-
ting Lisboa em 2003.

Ainda sobre o assunto, 
Dolores Aveiro brincou e 
falou que se não for Cristia-
no Ronaldo, seu neto pode 
realizar esse sonho. “Mas 
se não for ele, será o Cris-
tianinho! Com a idade dele 
(11 anos) joga melhor que 
o Ronaldo”, comentou.

“Nessa idade dele, o 
Ronaldo não tinha treina-
dor, mas hoje o Ronaldo é o 
professor do filho. E ele já 

lhe disse: ‘Pai, quando for-
mos viver em Lisboa quero 
jogar no Sporting’. Agora 
está começando no Man-
chester. Ver os dois juntos 
no Sporting era o meu so-
nho, era espetacular”, con-
fessou a mãe do craque 
português

Dolores Aveiro apro-
veitou para mandar um 
“recado” ao brasileiro 
Bruno Tabata, atual dono 
da camisa 7 do Sporting 
Lisboa. “Hoje, o número 7 
é do Tabata... por enquan-
to. Quando o Ronaldo vier 
passa a ser dele!”, brincou. 
“O Ronaldo, quando vier 
para cá, vai compensar 
com as vendas de camisas. 
Em Manchester foi uma 
loucura!”, finalizou.

Agência Estado

Lionel Messi 
escondeu tudo. Ele fazia 

a diferença. Graças a 
ele, todos os outros 
jogadores pareciam 

melhores. A sua saída 
destampou os problemas 

da equipe 

Koeman afirmou que a grave 
crise financeira do clube estava 
sendo encoberta pelo desempenho 
do craque Lionel Messi

Agência Estado

Dona Dolores Aveiro quer ver o filho CR7 vestindo a camisa do clube que o revelou no final dos anos 1990
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Apesar do empate em casa, o treinador acha que o time cumpriu o dever no primeiro jogo das semifinais da Libertadores

Abel Ferreira está satis-
feito com a atuação de seus 
comandados no empate sem 
gols com o Atlético-MG, pela 
semifinal da Copa Libertado-
res. O treinador do Palmeiras 
considera que o "plano foi 
cumprido" no Allianz Parque 
porque o seu time, embo-
ra praticamente não tenha 
atacado, teve uma postura 
inteligente e conseguiu anu-
lar o ataque do adversário 
mineiro.

"O plano foi cumprido. 
Sabemos que o Atlético tem 
um lateral que ataca muito. 
Analisamos como eles fazem 
gols e uma parte vem do Ara-
na. É influente nos gols. Sem 
bola, fomos inteligentes e 
astutos. Com bola, temos que 
melhorar", avaliou.

O treinador português, 
há quase um ano no Palmei-
ras, se tornou o treinador 
que mais vezes dirigiu a equi-
pe no Allianz Parque. Ele fi-
cou especialmente satisfeito 
com o resultado porque a sua 
equipe não levou gol. O time 
paulista abriu mão de jogar 
em nome da extrema cautela, 
mas conseguiu parar um rival 
que havia balançado as redes 
de seus adversários nos últi-
mos 14 jogos.

"O Atlético é uma equipe 
que faz gols com facilidade. 
Por isso investiu nos jogado-
res que investiu, para fazer 
gols. Tenho que valorizar o 
trabalho da minha equipe no 
momento de se defender. Fo-
mos inteligentes, compactos 
e uma equipe que conseguiu 
jogar com as armas que ti-
nha", opinou o português.

"Vínhamos com uma sé-
rie de gols sofridos. Então 
foi fundamental nesses dois 
jogos passar confiança para 
a equipe, porque uma equipe 
que não seja sólida defensiva-
mente não vai ganhar nada. 
Recuperamos essa solidez 
defensiva", acrescentou.

Palmeiras e Atlético-MG 
voltam a se enfrentar na pró-
xima terça-feira, no Mineirão. 
Quem vencer se classifica para 

a decisão em Montevidéu, no 
Uruguai, marcada para 27 de 
novembro. Novo empate sem 
gols leva a definição para os 
pênaltis. Igualdade com gols 
classifica o Palmeiras. Em 
Belo Horizonte, algum dos 
dois oponentes terá de acer-
tar ao menos um chute no gol.

O Mineirão terá 30% de 
sua capacidade ocupada de-

pois que o prefeito de Belo 
Horizonte, Alexandre Kalil, 
voltou a autorizar a presença 
de público. O técnico palmei-
rense não se importa com o 
fato de o rival poder contar 
com o apoio de sua torcida e o 
Palmeiras não. Na sua avalia-
ção, quem "faz a diferença são 
os jogadores". No entanto, 
ele diz que vai acreditar na 

mobilização "dos verdadeiros 
torcedores palmeirenses", 
mesmo distantes.

"Vamos contar com uma 
corrente, uma energia positi-
va para nos ajudar a atraves-
sar esses obstáculos", garan-
tiu o técnico. "Sabemos o que 
queremos e vamos defender 
o que é nosso com unhas e 
dentes".

Ricardo Magatti 
Agência Estado

Abel diz que Palmeiras foi 
muito bem contra o Atlético

Embora o Palmeiras não tenha 
conseguido vencer o Atlético-MG 

em casa, o técnico Abel 
comemorou a atuação do time

T

Cuca acredita em um jogo com 
muitas emoções em Minas Gerais

O técnico Cuca, do Atlético-MG, 
projetou um duelo diferente, muito 
mais emocionante, entre o seu time e 
o Palmeiras na próxima terça-feira, no 
Estádio do Mineirão, em Belo Horizonte, 
pela rodada de volta das semifinais da 
Copa Libertadores. Após o empate sem 
gols no Estádio Allianz Parque, em São 
Paulo, o comandante alvinegro revelou a 
expectativa para o jogo em Minas Gerais: 
“Com fortes emoções, pode ter certeza”.

Cuca classificou a presença da tor-
cida do Atlético-MG no duelo de volta 
como um “reforço”. “É, sem dúvida 
nenhuma, um reforço que a gente tem. 
Não tenha dúvida. Mas o time foi dinâ-
mico, dentro do possível. A gente tem 
que entender as propostas do jogo, né? 
Nós não tivemos espaço. Tivemos uma 
marcação muito forte do Palmeiras, ora 
mais baixa. É muito difícil você trabalhar 
a bola e criar oportunidades. A gente 
criou, principalmente no primeiro tempo, 
quando tivemos acho que sete finaliza-
ções”, avaliou.

O treinador garantiu enxergar com 
bons olhos a situação do Atlético-MG 
para o jogo da volta. Jogará por uma 

vitória para avançar diretamente à de-
cisão da Libertadores. Um empate sem 
gols levará a decisão da vaga para a dis-
puta de pênaltis e, com gols, classificará 
o Palmeiras. Ele projeta um confronto 
“tecnicamente mais bonito” no Mineirão.

“É jogo que se define em detalhe. 
Nós tivemos oportunidade de fazer o gol 
(pênalti perdido pelo atacante Hulk), in-
felizmente não aconteceu, e saímos com 
empate. Não é ruim o empate. ‘Ah, mas 
o Palmeiras joga pelo empate com gols 
lá em Minas’. OK! Mas nós, em 11 jogos, 
tomamos três gols e um deles apenas em 
casa, que foi do América de Cali. A gente 
também é uma equipe bastante consis-
tente, que toma pouco gol”, afirmou.

“Em contrapartida, faz bastante gols 
em casa. Vai ser outra história, vai ser 
outro jogo e com fortes emoções, pode 
ter certeza. Acredito que lá deva ser um 
jogo tecnicamente mais bonito porque 
hoje (terça-feira) aqui foi um jogo mais de 
pegada E não deixa de ser belo também 
a entrega que os jogadores tiveram no 
campo”, completou.

O que deixa Cuca preocupado é a 
contusão muscular de Diego Costa - o 
jogador deixou a partida em São Paulo 
com dores na parte posterior da coxa 
esquerda. O treinador torce para que os 
exames não indiquem lesão muscular. 
“Perdemos o Diego, a princípio, pois não 
sabemos o que acontece daqui uma se-
mana. Uma semana no futebol é muito 
tempo. Vamos esperar o desenrolar do 
departamento médico para ver se a gente 
recupera, porque ele é peça importantís-
sima para nós”, disse.

Em eventual ausência do atacante, 
Cuca pode alterar a forma do Atléti-
co-MG jogar em campo. Uma das mu-
danças pode ser o estilo de marcação 
da equipe sem a bola, como o próprio 
treinador afirmou na entrevista. “Sempre 
jogamos assim (com marcação pressão e 
intensidade), não mudamos uma vírgula 
do que vínhamos fazendo. Podemos 
mudar para terça”, finalizou.

Agência Estado

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Sul-Americana

Athletico enfrenta o 
Peñarol em semifinal

O Athletico Para-
naense inicia hoje a sua 
participação nas semi-
finais da Copa Sul-Ame-
ricana de Futebol. O ru-
bro-negro vai enfrentar 
o Peñarol, às 21h30, no 
Estádio Campeón Del Si-
glo, em Montevidéu, no 
Uruguai. As duas equi-
pes voltam a se enfrentar 
novamente na próxima 
semana, em Curitiba, na 
decisão da vaga para as 
finais da competição. O 
vencedor vai enfrentar 
Red Bull Bragantino ou 
Libertad do Paraguai, que 
fazem a outra semifinal.

Para o Athletico Pa-
ranaense, conquistar a 
Sul-Americana tem um 
duplo objetivo. O pri-
meiro  é  receber  um 
grande prêmio em di-
nheiro e o segundo é 
se tornar o único clube 
brasileiro a conquistar 
o título da competição 
pela segunda vez.

O Furacão chega à 
semifinal da CONMEBOL 
Sul-Americana de 2021 
após liderar o Grupo D na 

primeira fase. Chave que 
contava ainda com Mel-
gar (Peru), Aucas (Equa-
dor) e Metropolitanos 
(Venezuela). Nas oitavas 
de final, os athleticanos 
eliminaram o América 
de Cáli (Colômbia). Nas 
quartas,  superaram a 
LDU (Equador).

O Peñarol busca con-
quistar pela primeira vez 
a CONMEBOL Sul-Ameri-
cana. Na primeira fase de 
2021, foi o primeiro co-
locado do Grupo E ao su-
perar Corinthians, River 
Plate (Paraguai) e Sport 
Huancayo (Peru). Nas 
oitavas de final, passou 
pelo Nacional (Uruguai). 
Nas quartas de final, eli-
minou o Sporting Cristal 
(Peru).

Avança para a final 
da quem for melhor na 
soma dos placares dos 
dois jogos. Em caso de 
empate, o primeiro crité-
rio de desempate é o nú-
mero de gols marcados 
na casa do adversário. 
Se a igualdade persistir, 
a disputa vai para a de-
cisão por pênaltis após o 
tempo normal da partida 
de volta.

Foto: Ascon/Athetico

Por ter feito uma campanha melhor, o Athletico vai decidir em casa

O técnico do Atlético-MG, Cuca, ficou satisfeito e 
vislumbra um jogo melhor em Belo Horizonte
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Especialistas divergem, mas alertam para os quadros de angústia, ansiedade, depressão e até de ideias suicidas

Hipocondria pode levar ao 
desespero e até à morte
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O comportamento hipocondríaco 
é mesmo uma patologia. E a hipocon-
dria é uma doença que pode levar a 
pessoa ao desespero e até a morte. A 
psicóloga e psiquiatra Camila Fernan-
des e o psicólogo Rodrigo Tavares ex-
plicam o quanto essa doença é perigosa 
e que pode ser classificada como trans-
torno de ansiedade de doença (TAD). 
Camila destaca que o hipocondríaco é 
uma pessoa que acredita que possui 
uma doença, geralmente séria, mesmo 
sem nenhuma evidência médica. É a 
pessoa que tem o costume de procurar 
médicos e fazer exames rotineiramen-
te, além de possuir um medo excessivo 
da morte. “A preocupação abundante 
com doenças traz uma angústia cons-
tante ao hipocondríaco”, alerta.

Segundo a psiquiatra, a pessoa 
hipocondríaca acredita que todo sin-
toma físico é sinal de uma doença 
grave. “A partir daí, ela procura mé-
dicos regularmente, relatando sin-
tomas, ou nenhum sintoma. E não 
satisfeita com o primeiro médico que 
a atendeu, ela procura outros por 
não acreditar nos diagnósticos e faz 
inúmeros exames sem necessidades. 
Ela fala o tempo todo sobre sua saú-
de, relatando sintomas e, além dessa 
situação de desespero em casa, ela 
faz no dia a dia autoexames em busca 
de problemas”, explica.

Ainda de acordo com Camila Fer-
nandes, os casos de hipocondria são 
tantos que em algumas pessoas ele 
precede o medo, em outras, ele apa-
rece depois e pode levar a pessoa a 
morte. “É uma doença que desenvolve 
níveis elevados de ansiedade, que leva 
o paciente a entrar em depressão (por 
vezes com ideias suicidas como alter-
nativa ao seu sofrimento). Além do ris-
co da automedicação”, alerta a médica, 

complementando que, o quanto antes 
for feita uma análise sobre quais são os 
sentimentos e os motivos que causam 
o medo da morte, melhor será para 
a pessoa que sofre com o problema.

A psiquiatra enfatiza que o trata-
mento pode ser feito por um psicólogo, 
que irá auxiliar o paciente a entender 
as causas da fobia e como lidar com ela. 
E caso os sintomas sejam muito fortes, 
é possível que o paciente precise fazer 
uso de psicofarmacológicos, prescritos 
por um psiquiatra ou neurologista. “Já 
pensou você ir a vários médicos, fa-
zer diversos exames e mesmo assim 
você não conseguir detectar aquilo que 
você tem certeza que sente? Então, 
esse comportamento causa ansiedade, 
desespero e angústia de não ter a vali-
dação de seus sintomas”, frisa.

Camila Fernandes explica ainda 
que a hipocondria é uma patologia que 
está ligada à ansiedade e aos transtor-
nos obsessivos compulsivos (TOC). É 
importante procurar a ajuda de um 
profissional da Psicologia para ajudar 
no tratamento. Após todas as dúvidas 
sanadas, é importante a realização da 
psicoterapia. “Ela vai trabalhar o por-
quê de ele ser hipocondríaco e tam-
bém o que reforça o comportamento 
no seu dia a dia. A terapia também vai 
trabalhar com o objetivo de descons-
truir essas crenças todas, inclusive vai 
descobrir o que na história de vida do 
paciente ele reforça e mantém tal com-
portamento”, explica ela, lembrando 
que em muitos casos se faz necessário 
o auxílio de um psiquiatra. Psicóloga 
clínica e psicoterapeuta, Camila Fer-
nandes tem especialidade em Terapia 
Cognitivo Comportamental e atende 
adolescentes, adultos e idosos.

Piada e neurose
O psicólogo Rodrigo Tavares pon-

tua que o hipocondríaco é alguém que 
sofre de um medo patológico do adoe-

Aforismo
“E é pela razão que 

chegamos à conclusão 
óbvia de que a morte é o fim 
da consciência e a destruição 

irreversível do eu.”

(Arthur Schopenhauer)

76 — Papa Lino
1939 — Sigmund Freud, neurologista austríaco
1973 — Pablo Neruda, poeta chileno
2005 — Apolônio de Carvalho, militar brasileiro
2009 — Geraldo Ferreira Leite, desembargador (PB)

Mortes na História

Obituário

Anthony Johnson
20/9/2021 – Aos 55 anos, em Los Angeles, 
Estados Unidos, de causa não revelada 
(foi encontrado já sem vida em uma loja). 
Ator de ‘Máquina Mortífera 3’. Também foi 
comediante. Fez uma série de stand-up e, 
em 1990, ganhou o público com a comédia 
‘Uma Festa de Arromba’. Sua morte está sendo investigada 
pela polícia local.

Foto: Instagram

Clodoaldo dos Santos Muniz
20/9/2021 – Em Campina Grande 
(PB), de causa não divulgada. Diácono 
da Diocese de Campina Grande. Tam-
bém era educador e, por muitos anos, 
dirigiu educandários campinenses. 
Atualmente prestava serviço diaconal 
na Paróquia de Nossa Senhora de Fátima, no bairro da 
Palmeira. Era natural da cidade de Alagoa Nova (PB).

Foto: Pascom-CG

Henrique Annes
20/9/2020 – Aos 75 anos, em Recife (PE), de 
parada cardíaca. Violonista e compositor que 
atuou em sinfônicas e orquestras de câma-
ra no exterior e no Brasil. Foi professor no 
Conservatório Pernambucano de Música por 
quase 40 anos. Também integrou a Orques-
tra de Cordas Dedilhadas de Pernambuco e a Orquestra Armo-
rial. Em 2019, lançou um DVD sobre os 50 anos de carreira, 
contados a partir da estreia em gravações, ao lado de Canhoto 
da Paraíba, com quem foi para o estúdio pela primeira vez. Ele 
estava com hidrocefalia e teve câncer de próstata.

Foto: Divulgação
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Kristen Lowery
20/9/2021 – Aos 40 anos, em Escalon, na 
Califórnia, Estados Unidos, em decorrência 
do novo coronavírus. Norte-americana 
que se gabava nas redes sociais de ser uma 
mulher “sem máscara, sem mordaça e não 
vacinada; sem medo; juntos venceremos”, 
em um discurso negacionista em relação à covid-19. Deixa 
quatro filhos. Seu perfil no Facebook incluía uma série de 
postagens com mensagens antivacinas.

Foto: Redes Sociais

Sarah Dash
20/9/2021 – Aos 76 anos, de causa não 
revelada. Cantora co-fundadora do gru-
po Labelle, da música de sucesso ‘Lady 
Marmalade’. Nasceu no dia 18 de agosto de 
1945, em Nova Jersey, nos Estados Unidos, 
mudando-se para a Filadélfia em meados 
dos anos de 1960.

Foto: Portal Sapo

Willie Garson
21/9/2021 – Aos 57 anos, de câncer no 
pâncreas. Ator conhecido por sua atuação 
nas séries ‘Sex and the city’ e ‘White collar’. 
Interpretava o agente de talentos Stanford 
Blatch, o melhor amigo homem da prota-
gonista de ‘Sex and the city’ entre 1998 
e 2004, e nos dois filmes da série. Ele ia repetir o papel na 
continuação da história na tevê, ‘And just like that...’. Traba-
lhou em diversas produções da televisão dos Estados Unidos. 
Em projetos mais recentes, esteve em séries como ‘Hawaii 
Five-0’ e ‘Supergirl’. No cinema, teve participações em filmes 
como ‘Feitiço do tempo’ (1993), ‘Quem vai ficar com Mary’ e 
‘Quero ser John Malkovich’ (1999).

Foto: Divulgação

José Alves
zavieira2@gmail.com

cimento de suas consequências. Mas 
declara que uma pessoa não se torna 
hipocondríaco pelo simples medo. O 
medo é normal e acomete a todos. Po-
rém, no hipocondríaco, por sua vez, esse 
medo toma uma proporção de fobia, 
torna-se por vezes irracional e incon-
trolável. Ele afirma que a hipocondria 
é uma neurose de angústia, porém se 
não é tratada adequadamente (infeliz-
mente muitos ainda fazem piada com a 
situação) pode desencadear transtornos 
muito prejudiciais à vida do paciente, 
como o uso inadequado de medicações. 
“Mas não acredito que seja uma doença 
que pode provocar a morte”.

O psicólogo diz que, por ser uma 
neurose, a hipocondria pode levar a 

pessoa a criar uma situação perse-
cutória (de perseguição), em relação 
a doenças, vírus ou bactérias. E no 
caso de um agravamento do quadro, 
a exemplo de uma situação de pânico 
ou fobia, há também a neurose da an-
gústia de morte, que pode ser desen-
volvida e assim fragilizar ainda mais 
a saúde física, emocional e mental do 
hipocondríaco. “Para entender a an-
gústia de morte, temos que fazer um 
parêntese aqui: a angústia se distingue 
do medo, pois o medo é um objeto 
fóbico. Já a angústia, a rigor, não tem 
esse objeto definido”, explica.

Sobre a angústia de morte, Ro-
drigo Tavares declara que, para a 
Psicanálise, toda angústia é angústia 

de castração; Lacan desprende-se da 
teoria freudiana nessa frase no seu 
seminário sobre angústia ou, em bom 
alemão, angst. Assim também pode ser 
debatido que toda angústia é angústia 
de morte. “Essa angústia deve ser leva-
da a sério e tratada com profissionais 
qualificados (psicólogos e psiquiatras) 
para que dela não se desenvolva algo 
mais incapacitante ou perigoso”, alerta 
ele, afirmando que existem tratamen-
tos para a pessoa hipocondríaca. “Há 
diversos caminhos dentro da Psicolo-
gia e da Psicanálise com exercícios e 
conscientização para o que o paciente 
está passando, além das medicações 
prescritas pelos psiquiatras para lidar 
com os sintomas”, conclui.

Camila Fernandes é psicóloga e psiquiatra, já Rodrigo Tavares é psicólogo e ambos defendem uma atenção especial aos hipocondríacos

Fotos: Arquivo Pessoal

Richard Buckley
19/9/2021 – Aos 72 anos, em decor-
rência de causas naturais. Jornalista de 
moda que foi casado com o estilista e 
cineasta Tom Ford por três décadas. Ini-
ciou a carreira na New York Magazine, 
em 1979, e trabalhou ainda em publica-

Foto: Larry Busacca

ções como Women’s Wear Daily e Vanity Fair. Foi editor euro-
peu da revista Mirabella, editor colaborador da Vogue italiana 
e, mais tarde, editor-chefe da Vogue Hommes International.

Marina Miranda
20/9/2021 – Aos 90 anos, no Rio de 
Janeiro (RJ). Atriz e comediante. Sofria de 
Alzheimer, estava com infecção urinária e 
doença pulmonar. Trabalhou em progra-
mas como ‘A Escolinha do Professor Rai-

Foto: Acervo Grupo Globo

mundo’, onde interpretava a Dona Charanga, e ‘Balança, Mas 
Não Cai’. Construiu uma carreira com personagens marcan-
tes e com Tião Macalé formou uma dupla inesquecível. Em 
1977, fez a novela ‘Dona Xepa’, ao lado de Yara Cortes e Nívea 
Maria. Participou também de minisséries como ‘Tenda dos 
Milagres’, em 1985, e nos anos 1990 fez ‘O Dono do Mundo’.

Breves & Curtas
# Doença rara mata garoto de dez anos
Um menino de apenas dez anos teve um mal súbito enquanto 
brincava com amigos na cidade de Cubatão, no Litoral de São 
Paulo. Levado para o hospital já inconsciente, os médicos não 
puderam identificar a causa naquele momento e, apesar dos 
esforços, ele acabou morrendo horas depois. Apenas após 
a autópsia a família soube o que tinha acontecido: Nicollas 
sofria de miocardiopatia hipertrófica assimétrica. A doença é 
rara e de baixa incidência em crianças. Para se ter uma ideia, 
a média anual no Brasil é de apenas 0,3 a 0,5 casos a cada 
100 mil crianças nascidas.
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Programa atende mais de 230 mulheres com medidas protetivas, que são acompanhadas 24 horas por dia

Primeira-dama destaca ações 
da Patrulha Maria da Penha

A primeira-dama do Es-
tado, Ana Maria Lins, esteve 
ontem na sede da Patrulha 
Maria da Penha, em João Pes-
soa. O programa tem como 
objetivo fiscalizar o cumpri-
mento das medidas protetivas 
para garantir a segurança de 
mulheres ou que entraram 
em pedido de proteção, reali-
zando atendimento por equi-
pe multiprofissional, visitas 
periódicas e rotas de moni-
toramento por parte da Polí-
cia Militar. Atualmente, 237 
mulheres estão sendo acom-
panhadas, de maneira perma-
nente, por meio desse progra-
ma no Estado.

Na oportunidade, a pri-
meira-dama Ana Lins parabe-
nizou o trabalho realizado e 
enalteceu o papel da Patrulha 
Maria da Penha no apoio às 
mulheres vítimas de violên-
cia. “É muito importante esse 
Programa Integrado Patrulha 
Maria da Penha que visa pro-
teger as mulheres vítimas de 
violência doméstica com me-
didas restritivas. O Governo 
do Estado continuará desen-
volvendo ações em prol das 
mulheres, pois é fundamental 
que elas entendam que não es-
tão sozinhas. Todos precisam 
dizer não à violência contra a 
mulher. Também é essencial 
que as pessoas denunciem ca-
sos de violência, cada um deve 
fazer a sua parte”, observou a 
primeira-dama.   

A secretária da Mulher e 
da Diversidade Humana, Lídia 
Moura, destacou que nestes 
dois anos de funcionamento 
não houve o registro de fe-
minicídios entre as mulheres 
atendidas pela Patrulha Maria 
da Penha. “Esse programa foi 
lançado em 2019 e hoje aten-
de mulheres de 60 cidades 
paraibanas. Muitas vezes, as 
mulheres denunciavam, mas 
depois que estavam com a 
medida protetiva não havia o 
acompanhamento para veri-
ficar se o agressor se afastou. 
Então, o programa existe exa-
tamente para garantir que a 

medida seja cumprida, que 
esta mulher esteja protegida, 
sobretudo, porque ele é um 
programa que atende mu-
lheres que têm ou que soli-
citaram medidas protetivas”, 
falou. 

A coordenadora estadual 
do Programa Integrado Patru-
lha Maria da Penha, Mônica 
Brandão, lembrou que antes 
desse programa a mulher fica-
va sozinha para fazer o moni-
toramento da medida proteti-
va. “Com a Patrulha Maria da 
Penha, o Estado mostra que a 
mulher não está sozinha. Ela 
recebe o apoio de uma equi-
pe multiprofissional para que 
se sinta segura, entenda que 
medida protetiva é essa que 
o juiz deferiu e como ela pode 
se utilizar dessa ferramenta. 
Não é só proteger, mas sim 
proteger e identificar quais os 
indicadores que condicionam 
esta mulher a estar dentro da 
violência. Quando nós rein-
serimos a mulher dentro de 
programas sociais, ela com-
preende que existe outras for-
mas de viver para muito além 
dessa violência”, disse.   

24 horas por dia
A comandante da Patru-

lha Maria da Penha, capitã 
Dayana Cruz, explicou o papel 
da Polícia Militar no programa. 
“A gente atua fazendo o acom-
panhamento dessas mulheres 
que estão com a solicitação de 
medida protetiva ou com a me-
dida protetiva já expedida. A 
gente faz monitoramento dos 
endereços das mulheres, faz 

visitas e acompanha se essas 
medidas estão sendo cumpri-
das. Esse acompanhamento é 
feito 24 horas por dia. O nos-
so papel primordialmente é 
acompanhar o cumprimento 
dessas medidas protetivas de 
urgência. Para nós é enrique-
cedor, pedagógico e empo-
derador estar nessa função, 
podendo dar apoio a tantas 
mulheres”, comentou.

“A Patrulha Maria da 
Penha cuida e protege mu-
lheres que foram vítimas de 
violência e também, através 
do monitoramento, educa os 
agressores para que eles não 
voltem a reincidir. É muito im-
portante esse apoio, porque 
muitas mulheres se sentiam 
desamparadas e agora têm a 
compreensão de que o Esta-
do está atuando na proteção 
delas”, frisou o comandante 
do Grupamento Especializado 
em Ações Preventivas, major 
Elmer Melz.

O programa
A Patrulha Maria da Penha 

acolhe e monitora mulheres 
que solicitaram ou já estão com 
o deferimento das Medidas 
Protetivas de Urgência (MPUs), 
com intuito de salvaguardar a 
vida e a garantia de seus direi-
tos humanos, através de aten-
dimento jurídico, psicológico, 
de assistência social e interven-
ção policial, vigilância, acom-
panhamento e monitoramento 
do perímetro arbitrado pela 
justiça e apontado pela mulher 
protegida. Possui sede em João 
Pessoa (atende 26 municípios) 
e em Campina Grande (atende 
34 municípios).

As ações da Patrulha Ma-
ria da Penha são desenvolvi-
das pela Secretaria da Mulher 
e da Diversidade Humana em 
parceria com a Secretaria de 
Segurança e Defesa Social 
(Sesds), por meio da Polícia 
Militar, Polícia Civil, Coorde-
nação das Delegacias Espe-
cializadas de Mulheres e o 
Tribunal de Justiça da Paraí-
ba (TJ-PB).

EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICAÇÃO S/A – EPC
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 009/2021
REGISTRO NA CGE 21-01308-5

A Empresa Paraibana de Comunicação S/A – EPC, através do Pregoeiro, torna público, que 
no dia 06 de outubro de 2021, às 10h00min. (horário de Brasília), realizará o Pregão Eletrônico nº 
005/2021. Objeto: contratação de empresa especializada para prestação de serviços de vigilância 
(armada), conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas neste Edital, denominado 
como Termo de Referência e demais anexos. Para adquirir o edital ou obter maiores informações 
na EPC, na Av. Chesf nº 451,   BR 101, Km 03 - Distrito Industrial, João Pessoa – Paraíba – Fones; 
83 – 991439454 e 83 9-8823-4318 - E-mails cpl@epc.pb.gov.br e cpl.auniao@hotmail.com. O edital 
poderá ser retirado nos sites www.auniao.pb.gov.br, www.centraldecompras.pb.gov.br e www.licita-
coes-e.com.br. Número da Licitação no Banco do Brasil S/A Nº 897668.

 
João Pessoa – PB, 22 de setembro de 2021.

VALMIR SILVA DE OLIVEIRA
Pregoeiro

O Governo do Estado, 
por meio da Agência Execu-
tiva de Gestão das Águas da 
Paraíba (Aesa), lançou on-
tem a pós-graduação lato 
sensu em Gestão Sustentá-
vel de Recursos Hídricos. 
O lançamento foi realizado 
durante a reunião do Con-
selho Estadual de Recursos 
Hídricos. 

Ao todo, serão dispo-
nibilizadas 50 vagas, sendo 
25 a partir de hoje e o res-
tante na próxima chamada. 
As inscrições são gratuitas, 
já estão abertas e devem 
ser realizadas no site aesa.
pb.gov.br. A pós-graduação 
é voltada para membros 
dos comitês de bacias hi-
drográficas, integrantes do 
Conselho Estadual dos Re-
cursos Hídricos, servidores 
da Aesa e da Secretaria de 
Infraestrutura, dos Recur-

sos Hídricos e do Meio Am-
biente (Seirhma).

“É um passo importan-
te para que nós possamos 
qualificar ainda mais os 
atores do sistema de re-
cursos hídricos da Paraíba. 
Esta ação faz parte de um 
planejamento do Governo 
do Estado para oferecer 
qualificações aos entes de 
diferentes órgãos que com-
põem este sistema. Promo-
vendo o conhecimento e a 
gestão participativa, segui-
remos melhorando o ge-
renciamento dos recursos 
hídricos da Paraíba”, expli-
cou o diretor-presidente da 
Aesa, Porfírio Catão Carta-
xo Loureiro.

A pós-graduação em 
Gestão de Recursos Hídri-
cos será um curso prefe-
rencialmente presencial, 
com utilização de tecno-

logias de informação e co-
municação da Educação a 
Distância (EaD) e Ensino 
Remoto. Os candidatos 
que forem aprovados no 
processo seletivo serão 
matriculados na Faculda-
de Senai-PB. O curso de-
verá ser concluído no pra-
zo máximo de 24 meses, 
para obtenção do título de 
especialista em Gestão de 
Recursos Hídricos.

O curso faz parte do 
Plano Plurianual de Capa-
citação para o Sistema In-
tegrado de Planejamento e 
Gerenciamento de Recur-
sos Hídricos do Estado da 
Paraíba, desenvolvido em 
parceria com Agência Na-
cional das Águas (ANA) por 
meio do Programa de Con-
solidação do Pacto Nacio-
nal pela Gestão das Águas 
(Progestão). 

Estado inscreve para pós em 
gestão de recursos hídricos

A primeira-dama Ana Lins conheceu o trabalho da Patrulha Maria da Penha ao lado da secretária Lídia Moura

O Sesc Paraíba reali-
zou ontem outra etapa do 
projeto virtual Conexão Tu-
rismo. Na live, foram  convi-
dados quatro especialistas 
do turismo para debater o 
tema As opções de lazer no 
Litoral paraibano. 

O litoral paraibano 
pode ser dividido em três 
partes. Nas praias urbanas 
de João Pessoa, é possível 
aproveitar de um visual 
paradisíaco e águas cal-
mas e mornas. O Litoral Sul 
possui diversos encantos, 
como estuários, falésias, 
praias selvagens e arrecifes 
que surpreendem os visi-
tantes. Já no Litoral Norte, 
há a cidade portuária de 
Cabedelo, que oferece mui-
tos passeios. É lá onde pode 
ser contemplado o pôr do 
Sol do Jacaré. Há, ainda, di-
versas praias paradisíacas 
e aldeias indígenas que re-
cebem turistas.  

Sobre o projeto 
A proposta do Cone-

xão Turismo é realizar lives 
quinzenais sobre diversos 
temas e destinos turísticos 
no estado da Paraíba e em 
estados vizinhos.

Conexão 
Turismo do
Sesc destaca 
Litoral da PB

Para o Enem

Codisma abre curso 
intensivo e de revisão 

A Cooperativa Cultu-
ral Educacional Universi-
tária da Paraíba (Codis-
ma) está com inscrições 
abertas para dois cursos 
preparatórios para o 
Enem. O curso intensivo 
com aulas de segunda 
a sexta-feira, das 14 às 
17h45. E o curso de re-
visão com aulas todos os 
sábados (das 8h às 14). 
As aulas começam no 
dia 2 de outubro, para o 
curso de revisão e 4 de 
outubro para o curso in-
tensivo.

O Enem é a principal 
forma de acesso dos es-
tudantes à universidade 
e será realizado neste ano 
de 2021, nos dias 21 e 28 
de novembro. Os cursos 

que têm por objetivo pre-
parar os estudantes para a 
prova do Enem serão rea-
lizados de forma híbrida, 
na sede da Codisma que 
fica localizada na Rua José 
Serrano Navarro, nº 328, 
bairro do Castelo Branco 
3, em frente às dependên-
cias da Caixa Econômica 
Federal da UFPB.

Serão ministradas 
aulas de todas as discipli-
nas cobradas no exame, 
a exemplo de: português, 
matemática, química, físi-
ca, biologia, história, geo-
grafia, sociologia, filosofia 
e redação. E todos os pro-
fessores são profissionais 
com formação e experiên-
cia no ensino das suas dis-
ciplinas.

Fotos: André Lúcio

O Governo do 
Estado continuará 

desenvolvendo ações 
em prol das mulheres, 
pois é fundamental que 
elas entendam que não 

estão sozinhas 



PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00047/2021
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Alagoa Nova, através da 

Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, devidamente nomeados pela Prefeitura Municipal de Alagoa 
Nova, TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta à licitação na 
modalidade PREGÃO ELETRÔNICO nº 00047/2021, cujo objeto é AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS, 
0 KM, COM CAPACIDADE PARA 7 PASSAGEIROS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DOS 
SISTEMAS MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO E SAÚDE. DATA DA ABERTURA: 05 DE OUTUBRO 
DE 2021, ÀS 09H00MIN (HORÁRIO LOCAL). Informações: no horário das 08h às 12h dos dias 
úteis, no endereço supracitado. E-mail: pmanlicita@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br e www.
comprasgovernamentais.com.br.

Alagoa Nova - PB, 22 de Setembro de 2021.
TATIARA GOMES DE ALMEIDA

Pregoeira Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 10004/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 10004/2021, que objetiva: Aquisição de materiais 
e equipamentos de informática; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: AZ COMERCIO E SERVICOS EIRELI - R$ 435.769,20; GM COMERCIO E SERVICO LTDA - R$ 
99.940,00; MARIA CRISTIANE LEMOS DE ARAÚJO – ME - R$ 48.538,50.

Alagoa Grande - PB, 22 de Setembro de 2021
ANDRÉ FERNANDES DA SILVA

Secretário

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL
Nº 10004/2021

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 10004/2021, que objetiva: Aquisição de 
materiais e equipamentos de informática; ADJUDICO o seu objeto a: AZ COMERCIO E SERVICOS 
EIRELI - R$ 435.769,20; GM COMERCIO E SERVICO LTDA - R$ 99.940,00; MARIA CRISTIANE 
LEMOS DE ARAÚJO – ME - R$ 48.538,50.

Alagoa Grande - PB, 22 de Setembro de 2021
FLÁVIA MEIRELLE ALVES DE ARAÚJO GONÇALVES

Pregoeira Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de materiais e equipamentos de informática. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 10004/2021. DOTAÇÃO: Recursos próprios do Fundo Municipal de 
Saúde: 02.070 – SECRETARIA DE SAÚDE/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA 
GRANDE – 02.070.10.301.0918.2214 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO FUNDO MUNI-
CIPAL DE SAÚDE – 02.070.10.301.0918.2524 – MANUTENÇÃO DAS AÇÕES DO COVID–19 
– 02.070.10.302.0918.2057 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO HOSPITAL MUNICIPAL – 
4490.52.00.00 – EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Alagoa Grande 
e: CT Nº 10062/2021 - 22.09.21 - AZ COMERCIO E SERVICOS EIRELI - R$ 435.769,20; CT Nº 
10063/2021 - 22.09.21 - GM COMERCIO E SERVICO LTDA - R$ 99.940,00; CT Nº 10064/2021 - 
22.09.21 - MARIA CRISTIANE LEMOS DE ARAÚJO - ME - R$ 48.538,50.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO
Nº 00018/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, por meio do site www.comprasnet.
gov.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de Equipamentos material permanente 
e mobiliários para atender as necessidades da secretaria de Educação conforme especificações 
do anexo I Termo de Referência deste instrumento. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do 
dia 06 de Outubro de 2021. Início da fase de lances: 14:00 horas do dia 06 de Outubro de 2021. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. 
Edital: www.assuncao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.comprasnet.gov.br. 

Assunção - PB, 22 de Setembro de 2021
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
2ª HOMOLOGAÇÃO DE CREDENCIAMENTO

DE PROFISSIONAIS MÉDICOS E OU EMPRESA CLINICAS MEDICAS
CHAMAMENTO PÚBLICO

Nº. 003/2021
A Prefeitura Municipal de Barra de Santana, depois de acolhida a prévia apreciação documental 

vem, por meio deste ato, homologar o credenciamento dos seguintes profissionais médicos e ou 
empresa clinicas medicas: 3 EIXOS SERVIÇOS MEDICOS LTDA, CNPJ: 29.338.519/0001-66, em 
sede do Chamamento Público Nº. 003/2021, Objeto: Contratação de profissionais médicos (URO-
LOGISTA), com comprovação de experiência em clínica médica e especialidades, para atendimento 
de ambulatorial, de forma complementar, em regime de plantões e ou consultas, junto a policlínica 
municipal e das unidades básicas de saúde da família, no município de Barra de Santana, por 
estarem revestidos da legalidade exigida pelo Edital do certame, para atuarem junto a Prefeitura 
Municipal de Barra de Santana.

Barra de Santana, 15 de setembro de 2021.
Cacilda Farias Lopes de Andrade

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 014/2021
Republicação
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados a reabertura de prazo da licitação na modalidade PREGÃO 
ELETRÔNICO nº. 014/2021, do tipo “menor preço”, cujo objeto é CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE TRANSPORTES E FRETAMENTO DE VEÍCULOS. Data de abertura: 05/10/2021 às 09h00min 
(horário local), por meio do site https:// www.portaldecompraspublicas.com.br. Informações: no 
endereço Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo 
Telefone (83) 3391-1375. E-mail: cplboqueirao@gmail.com. Edital: www.boqueirão.pb.gov.br; ttps://
www.portaldecompraspublicas.com.br.

Boqueirão, 22 de setembro de 2021.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00151/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 08 de Outubro 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de empresa especializada 
na prestação de serviços de administração e gerenciamento da frota de veículos próprio, veículos 
a disposição e locados, máquinas e equipamento do MUNICÍPIO DE CABEDELO, para atender 
as necessidades da SETRANS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.
br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 22 de Setembro de 2021
RAMON SORRENTINO BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00112/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 13 de Outubro 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de utensílios de cozinha para serem 
utilizados nos serviços da Proteção Básica e Especial vinculados a SEMAS. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 007/17; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250–3222. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; 
www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 22 de Setembro de 2021
RAMON SORRENTINO BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
AVISO DE CANCELAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL
Nº 00019/2021

A Pregoeira Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 09:00 hs do dia 23 de 
Setembro de 2021, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 
00019/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE PROVEDOR DE INTERNET E SU-
PORTE TÉCNICO CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DAS DIVERSAS SECRETARIA DO MUNICÍPIO DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS–PB. Justificativa: 
Razões de interesse público. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
seguinte endereço - Avenida Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira 
dos Indios - PB. Telefone: (083) 35581050. E-mail: cplpmcindios@gmail.com. 

Cachoeira dos Indios - PB, 22 de Setembro de 2021
KECIA CRISTINA CORREIA DE SOUSA MOREIRA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO

Nº 00029/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande - PB, por meio do site http://www.com-
prasnet.gov.br/seguro/loginPortal.asp, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação 
de empresa para prestação de serviços de implantação e manutenção de equipamentos eletrônicos 
de fiscalização, gestão de trânsito, leitura de placas OCR/LAP e com Leitura Automática de Placas, 
sistemas para controle, gerenciamento, apoio, segurança e modernização ao controle de trânsito 
em vias públicas do Município, seguindo a resolução nº 396 do CONTRAN. Abertura da sessão 
pública: 14:00 horas do dia 18 de Outubro de 2021. Início da fase de lances: 14:10 horas do dia 
18 de Outubro de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto 
Municipal nº 4.422/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 33411278. E-mail: sttpcampina.licita@gmail.com. Edital: http://sttpcg.com.br/; www.tce.pb.gov.
br; http://www.comprasnet.gov.br/seguro/loginPortal.asp. 

Campina Grande - PB, 21 de Setembro de 2021
ARLAN RAMOS LUCAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

ATA DE REGISTRO
DE PREÇOS Nº: RP 00025/2021

Aos 17 dias do mês de Setembro de 2021, na STTP, nos termos da Lei Federal nº 10.520, 
de 17 de Julho de 2002 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666, de 21 de Junho de 1993; Lei 
Complementar nº 123, de 14 de Dezembro de 2006; Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro 
de 2013; Decreto Federal nº 10.024, de 20 de Setembro de 2019; Decreto Municipal nº 4.422, de 
22 de Setembro de 2019; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das refe-
ridas normas; e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Eletrônico nº 
00025/2021 que objetiva o registro de preços para: Aquisição de Termoplastico por extrusão para 
atender as demandas da STTP; resolve registrar o preço nos seguintes termos: 

VENCEDOR: WESLEY BERNARDINO PEREIRA
CNPJ: 28.060.420/0001-82
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1 Termoplastico por Extrusão Sco 
com 25kg UND 8500 145,00 1.232.500,00

TOTAL 1.232.500,00

Campina Grande - PB, 17 de Setembro de 2021
CARLOS MARQUES DUNGA JÚNIOR

Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para locação de software dos sistemas administrativos, para 

atender as demandas da STTP. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00026/2021. DOTA-
ÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 05.010 – Superintendencia de Transito 
e Transportes Publicos 04.122.2001.2092 – Ações Adiministrativas da STTP 15.451.1025.2091 
– Ações de melhoria no sistema de trânsito 3390.40.99 – Serviços de tecnologia da informação e 
comunicação 1001 – Recursos Ordinarios. VIGÊNCIA: até 21/09/2022. PARTES CONTRATANTES: 
Superintendencia de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00113/2021 - 
21.09.21 - PUBLIC SOFTWARE INFORMATICA LTDA - ME - R$ 66.300,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO SEGUNDO ADITIVO

DE VALOR AO CONTRATO Nº 053/2021
PREGÃO ELETÔNICO Nº 001/2021.

Contratante: Prefeitura de Coremas/PB. Contratada: Rede Lucena Coremense de Combustíveis 
Ltda-EPP, CNPJ nº 17.220.038/0001-72. Justificativa técnica: Justificamos o pedido de acréscimo 
de valor nos preços por litro de combustíveis contratados através do contrato em tela em virtude das 
várias altas concedidas recentemente pelo Governo Federal nos meses de março e setembro de 
2021, com isso a contratada apresenta cópias das notas fiscais de compras onde vem comprovar 
tal fato, desta forma o acréscimo deverá ser concedido nas seguintes condições. Considerando 
que Agencia Nacional do Petróleo (ANP), concedeu vários aumentos nos preços dos combustíveis 
nos últimos meses, desta forma o preço contratado e aditivado por cada litro de Gasolina comum é 
de R$ 5,70, e de acordo com as notas fiscais Nº 187728 e Nº 198490, desta forma o valor por litro 
deverá ser reajustado em R$ 0,599, com isso o novo valor por litro acordado com a contratada será 
de R$ 6,299, contudo tomando como base os quantitativos inicialmente contratado o acréscimo em 
moeda corrente será de R$ 53.550,60; Considerando que Agencia Nacional do Petróleo (ANP), 
concedeu vários aumentos nos preços dos combustíveis nos últimos meses, desta forma o preço 
contratado e aditivado por cada litro de Diesel S/10 é de R$ 4,65, e de acordo com as notas fiscais 
Nº 187860 e Nº 198490, desta forma o valor por litro deverá ser reajustado em R$ 0,399, com isso 
o novo valor por litro acordado com a contratada será de R$ 5,049, contudo tomando como base 
os quantitativos inicialmente contratado o acréscimo em moeda corrente será de R$ 35.790,30; 
Considerando que Agencia Nacional do Petróleo (ANP), concedeu vários aumentos nos preços 
dos combustíveis nos últimos meses, desta forma o preço contratado e aditivado por cada litro de 
Diesel S/500 é de R$ 4,55, e de acordo com as notas fiscais Nº 188171 e Nº 198490, desta forma 
o valor por litro deverá ser reajustado em R$ 0,399, com isso o novo valor por litro acordado com a 
contratada será de R$ 4,949, contudo tomando como base os quantitativos inicialmente contratado 
o acréscimo em moeda corrente será de R$ 36.508,50; Considerando os reajustes acima citados, 
informamos que o valor total que será acrescentado será de R$ 125.849,40. Contudo informamos 
que os valores dos reajustes concedidos acima estão abaixo do que foi solicitado pela contratada 
(vide notas de entrada emitida em favos da contrata), e como essas são as únicas alterações so-
licitados ficam ratificadas todas as demais cláusulas contratuais que não foram solicitadas. Partes 
assinantes: Irani A. da Silva (Pela contratante) e o Sr. Thiago Araruna Lucena  (Pela contratada).

Coremas-PB, 21 de setembro de 2021.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 022/2021
A Prefeitura de Coremas/PB, vem através do seu Pregoeiro e sua equipe de apoio torna público 

que realizará o Pregão Presencial Nº 022/2021 (Processo Administração Nº 125/2021). Suporte legal: 
Lei Federal nº 10.520/02, Lei Federal 8.666/93, Lei Complementar nº 123/06 e Lei Complementar 
nº 147/14. Vejamos a seguir: Objeto: Contratação de uma pessoa jurídica para prestar serviços, 
em forma de locação de veículo mensal, e contratação veículo (alternativos) para o transporte de 
passageiros, saindo de Coremas-PB para as cidades: Piancó-PB, Itaporanga-PB, Cajazeiras-PB, 
Sousa-PB, Pombal-PB, Patos-PB, Campina Grande-PB, João Pessoa-PB, conforme termo de 
referência. Tipo de julgamento: Será por item. Data prevista para realização da sessão publicação: 
05/10/2021. Horário prevista para início da sessão publicação: 08h:00min (Oito horas). Local previsto 
para realizada a sessão pública e recebimento e abertura dos envelopes (proposta e habilitação): 
Rua Maria Alves Barbosa, S/N, Bairro: Centro, CEP: 58770-000, Cidade: Coremas/PB (Auditório do 
Centro de Cultura Shaolin). Download do edital: www.coremas.pb.gov.br ou Rua Capitão Antônio 
Leite, Nº 65, Bairro: Centro, Cidade: Coremas/PB (horário de expediente da CPL é das 08h00min 
(oito horas) às 12h00min (doze horas).

Coremas/PB, 22 de setembro de 2021.
Jacé Alves de Oliveira

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 023/2021
A Prefeitura de Coremas/PB, vem através do seu Pregoeiro e sua equipe de apoio torna público 

que realizará o Pregão Presencial Nº 023/2021 (Processo Administração Nº 126/2021). Suporte legal: 
Lei Federal nº 10.520/02, Lei Federal 8.666/93, Lei Complementar nº 123/06 e Lei Complementar 
nº 147/14. Vejamos a seguir: Objeto: Contratação de pessoa jurídica para fornecimento parcelado 
de pneus, câmara de ar, e prestação serviços diversos para manutenção preventiva e corretiva 
dos veículos pertencente ao Município de Coremas-PB, conforme termo de referência. Tipo de 
julgamento: Será por item. Data prevista para realização da sessão publicação: 05/10/2021. Horário 
prevista para início da sessão publicação: 11h:00min (Onze horas). Local previsto para realizada 
a sessão pública e recebimento e abertura dos envelopes (proposta e habilitação): Rua Maria 
Alves Barbosa, S/N, Bairro: Centro, CEP: 58770-000, Cidade: Coremas/PB (Auditório do Centro 
de Cultura Shaolin). Download do edital: www.coremas.pb.gov.br ou Rua Capitão Antônio Leite, 
Nº 65, Bairro: Centro, Cidade: Coremas/PB (horário de expediente da CPL é das 08h00min (oito 
horas) às 12h00min (doze horas).

Coremas/PB, 22 de setembro de 2021.
Jacé Alves de Oliveira

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 024/2021
A Prefeitura de Coremas/PB, vem através do seu Pregoeiro e sua equipe de apoio torna público 

que realizará o Pregão Presencial Nº 024/2021 (Processo Administração Nº 127/2021). Suporte legal: 
Lei Federal nº 10.520/02, Lei Federal 8.666/93, Lei Complementar nº 123/06 e Lei Complementar nº 
147/14. Vejamos a seguir: Objeto: Contratação de pessoa jurídica para fornecimento parcelado de 
materiais gráficos para atender as necessidades das diversas Secretarias do Município de Coremas, 
conforme termo de referência. Tipo de julgamento: Será por item. Data prevista para realização 
da sessão publicação: 05/10/2021. Horário prevista para início da sessão publicação: 14h:30min 
(Quatorze horas e trinta minutos). Local previsto para realizada a sessão pública e recebimento 
e abertura dos envelopes (proposta e habilitação): Rua Maria Alves Barbosa, S/N, Bairro: Centro, 
CEP: 58770-000, Cidade: Coremas/PB (Auditório do Centro de Cultura Shaolin). Download do edital: 
www.coremas.pb.gov.br ou Rua Capitão Antônio Leite, Nº 65, Bairro: Centro, Cidade: Coremas/PB 
(horário de expediente da CPL é das 08h00min (oito horas) às 12h00min (doze horas).

Coremas/PB, 22 de setembro de 2021.
Jacé Alves de Oliveira

Pregoeiro
                                                

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 025/2021
A Prefeitura de Coremas/PB, vem através do seu Pregoeiro e sua equipe de apoio torna público 

que realizará o Pregão Presencial Nº 025/2021 (Processo Administração Nº 128/2021). Suporte legal: 
Lei Federal nº 10.520/02, Lei Federal 8.666/93, Lei Complementar nº 123/06 e Lei Complementar 
nº 147/14. Vejamos a seguir: Objeto: Contratação de pessoa jurídica para serviços parcelado em 
forma de locação diária de equipamentos, que serão usados na manutenção preventiva e corretiva 
das estradas de terra do Município de Coremas, conforme termo de referência. Tipo de julgamento: 
Será por item. Data prevista para realização da sessão publicação: 05/10/2021. Horário prevista 
para início da sessão publicação: 16h:30min (Dezesseis horas e trinta minutos). Local previsto para 
realizada a sessão pública e recebimento e abertura dos envelopes (proposta e habilitação): Rua 
Maria Alves Barbosa, S/N, Bairro: Centro, CEP: 58770-000, Cidade: Coremas/PB (Auditório do 
Centro de Cultura Shaolin). Download do edital: www.coremas.pb.gov.br ou Rua Capitão Antônio 
Leite, Nº 65, Bairro: Centro, Cidade: Coremas/PB (horário de expediente da CPL é das 08h00min 
(oito horas) às 12h00min (doze horas).

Coremas/PB, 22 de setembro de 2021.
Jacé Alves de Oliveira

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 026/2021
A Prefeitura de Coremas/PB, vem através do seu Pregoeiro e sua equipe de apoio torna público 

que realizará o Pregão Presencial Nº 026/2021 (Processo Administração Nº 129/2021). Suporte legal: 
Lei Federal nº 10.520/02, Lei Federal 8.666/93, Lei Complementar nº 123/06 e Lei Complementar 
nº 147/14. Vejamos a seguir: Objeto: Contratação de uma pessoa jurídica para prestar serviços, em 
forma de locação de veículo mensal e por viagens para atender a demanda da Secretaria de Saúde, 
conforme termo de referência. Tipo de julgamento: Será por item. Data prevista para realização 
da sessão publicação: 06/10/2021. Horário prevista para início da sessão publicação: 08h:00min 
(Oito horas). Local previsto para realizada a sessão pública e recebimento e abertura dos envelopes 
(proposta e habilitação): Rua Maria Alves Barbosa, S/N, Bairro: Centro, CEP: 58770-000, Cidade: 
Coremas/PB (Auditório do Centro de Cultura Shaolin). Download do edital: www.coremas.pb.gov.br 
ou Rua Capitão Antônio Leite, Nº 65, Bairro: Centro, Cidade: Coremas/PB (horário de expediente 
da CPL é das 08h00min (oito horas) às 12h00min (doze horas).

Coremas/PB, 22 de setembro de 2021.
Jacé Alves de Oliveira

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 027/2021
A Prefeitura de Coremas/PB, vem através do seu Pregoeiro e sua equipe de apoio torna público 

que realizará o Pregão Presencial Nº 027/2021 (Processo Administração Nº 130/2021). Suporte legal: 
Lei Federal nº 10.520/02, Lei Federal 8.666/93, Lei Complementar nº 123/06 e Lei Complementar 
nº 147/14. Vejamos a seguir: Objeto: Contratação de pessoa jurídica para fornecimento parcelado 
de peças destinadas para manutenção preventiva e corretiva das máquinas pesadas do Município 
de Coremas, conforme termo de referência. Tipo de julgamento: Será por item. Data prevista para 
realização da sessão publicação: 06/10/2021. Horário prevista para início da sessão publicação: 
11h:00min (onze horas). Local previsto para realizada a sessão pública e recebimento e abertura dos 
envelopes (proposta e habilitação): Rua Maria Alves Barbosa, S/N, Bairro: Centro, CEP: 58770-000, 
Cidade: Coremas/PB (Auditório do Centro de Cultura Shaolin). Download do edital: www.coremas.
pb.gov.br ou Rua Capitão Antônio Leite, Nº 65, Bairro: Centro, Cidade: Coremas/PB (horário de 
expediente da CPL é das 08h00min (oito horas) às 12h00min (doze horas).

Coremas/PB, 22 de setembro de 2021.
Jacé Alves de Oliveira

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 028/2021
A Prefeitura de Coremas/PB, vem através do seu Pregoeiro e sua equipe de apoio torna público 

que realizará o Pregão Presencial Nº 028/2021 (Processo Administração Nº 131/2021). Suporte legal: 
Lei Federal nº 10.520/02, Lei Federal 8.666/93, Lei Complementar nº 123/06 e Lei Complementar nº 
147/14. Vejamos a seguir: Objeto: Contratação de uma pessoa jurídica para prestar o fornecimento 
parcelado de carnes e deveríamos, para atender a demanda das diversas Secretarias do Município 
de Coremas, conforme termo de referência. Tipo de julgamento: Será por item. Data prevista para 
realização da sessão publicação: 06/10/2021. Horário prevista para início da sessão publicação: 
14h:30min (Quatorze horas e trinta minutos). Local previsto para realizada a sessão pública e rece-
bimento e abertura dos envelopes (proposta e habilitação): Rua Maria Alves Barbosa, S/N, Bairro: 
Centro, CEP: 58770-000, Cidade: Coremas/PB (Auditório do Centro de Cultura Shaolin). Download 
do edital: www.coremas.pb.gov.br ou Rua Capitão Antônio Leite, Nº 65, Bairro: Centro, Cidade: 
Coremas/PB (horário de expediente da CPL é das 08h00min (oito horas) às 12h00min (doze horas).

Coremas/PB, 22 de setembro de 2021.
Jacé Alves de Oliveira

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 029/2021
A Prefeitura de Coremas/PB, vem através do seu Pregoeiro e sua equipe de apoio torna público 

que realizará o Pregão Presencial Nº 029/2021 (Processo Administração Nº 132/2021). Suporte legal: 
Lei Federal nº 10.520/02, Lei Federal 8.666/93, Lei Complementar nº 123/06 e Lei Complementar nº 
147/14. Vejamos a seguir: Objeto: Contratação de uma pessoa jurídica para prestar o fornecimento 
parcelado de material de expediente para atender a demanda das diversas Secretarias do Município 
de Coremas, conforme termo de referência. Tipo de julgamento: Será por item. Data prevista para 
realização da sessão publicação: 06/10/2021. Horário prevista para início da sessão publicação: 
14h:30min (Quatorze horas e trinta minutos). Local previsto para realizada a sessão pública e rece-
bimento e abertura dos envelopes (proposta e habilitação): Rua Maria Alves Barbosa, S/N, Bairro: 
Centro, CEP: 58770-000, Cidade: Coremas/PB (Auditório do Centro de Cultura Shaolin). Download 
do edital: www.coremas.pb.gov.br ou Rua Capitão Antônio Leite, Nº 65, Bairro: Centro, Cidade: 
Coremas/PB (horário de expediente da CPL é das 08h00min (oito horas) às 12h00min (doze horas).

Coremas/PB, 22 de setembro de 2021.
Jacé Alves de Oliveira

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE JULGAMENTO DE RECURSO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 015/2021
O Pregoeiro da prefeitura municipal de Cuité torna público o resultado do julgamento do recur-

so interposto pela empresa ALBERTO JORGE COSTA ME o qual foi julgado IMPROCEDENTE. 
Informações na CPL, Rua 15 de novembro, 159, Centro, das 08:00 as 12:00 horas de segunda a 
sexta-feira, licitacaocuite@gmail.com.

Cuité/PB, 22 de setembro de 2021.
BRUCE DA SILVA SANTOS

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 05.2021.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI/PB torna público que fará realizar através do Pregoeiro 

Oficial e Equipe de Apoio, licitação modalidade PREGÃO, na forma ELETRÔNICA, nº 05.2021, do 
tipo MENOR PREÇO, objetivando aquisições parceladas de CARNE BOVINA - MOIDA, destinada 
ao atendimento da Merenda Escolar para os alunos matriculados e assistidos pela Rede Municipal 
de Ensino, Creches, Sopão, Fundos Municipais de Saúde e Assistência Social e demais Secretarias 
Municipais, exercício 2021. Recursos previstos no orçamento vigente. Data abertura: (07.10.2021 
- 09h00min - horário Brasília/DF), por meio do site portaldecompraspublicas.com.br. Informações 
na Rua Nossa Senhora do Rosário, 35, Centro – Cuitegi/PB. REGIMENTO: Decreto 10.024/2019, 
Leis Federais 10.520/02 / 8.666/93, 123/2006 Decreto, Municipal nº 01/2013 e demais legislações 
pertinentes vigentes. Outras informações: pelos sites: www.cuitegi.pb.gov.br / tce.pb.gov.br e 
portaldecompraspublicas.com.br

Cuitegi/PB, 21 de setembro de 2021.
MAX VICTOR DO NASCIMENTO FREITAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 06.2021.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI/PB torna público que fará realizar através do Pregoeiro 

Oficial e Equipe de Apoio, licitação modalidade PREGÃO, na forma ELETRÔNICA, nº 06.2021, do 
tipo MENOR PREÇO, objetivando¬¬¬¬¬¬¬¬¬¬¬¬¬¬¬¬¬ aquisições parceladas de FRUTAS e HOR-
TALIÇAS destinadas ao atendimento da Merenda Escolar para os alunos matriculados e assistidos 
pela Rede Municipal de Ensino, Creches, Sopão, Fundos Municipais de Saúde e Assistência Social 
e demais Secretarias Municipais, exercício 2021. Recursos previstos no orçamento vigente. Data 
abertura: (07.10.2021 - 11h00min - horário Brasília/DF), por meio do site Cuitegi/PB. REGIMENTO: 
Decreto 10.024/2019, Leis Federais 10.520/02 / 8.666/93, 123/2006 Decreto, Municipal nº 01/2013 
e demais legislações pertinentes vigentes. Outras informações: pelos sites: www.cuitegi.pb.gov.br 
/ tce.pb.gov.br e portaldecompraspublicas.com.br

Cuitegi/PB, 21 de setembro de 2021.
MAX VICTOR DO NASCIMENTO FREITAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL

Nº 00035/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00035/2021, para o dia 06 

de Outubro de 2021 às 08:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida Major Au-
gusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB. Motivo: Retificação do edital. Informações: no horário 
das 07:00 as 11:30 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 33771058. E-mail: 
licitacao@pmdonaines.pb.gov.br 

Dona Ines - PB, 22 de Setembro de 2021
MARIA GORETE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA 
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO
Nº 00020/2021

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposi-
ções da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00020/2021, que objetiva: Aquisição 
parcelada de Gêneros Alimentícios não perecíveis para a Merenda para atender Creches, Ensino 
Integral, Infantil, Fundamental, Eja, Ensino Especial e Mais Educação do Município de Esperança–
PB; ADJUDICO o seu objeto a: Merilucia da Silva – ME - R$ 295.021,00; RAIMUNDO ADELMAR 
FONSECA PIRES - R$ 124.097,00.

Esperança - PB, 22 de Setembro de 2021
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO
Nº 00030/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de equipamen-
tos e material permanente destinados as Unidades Básicas de Saúde deste Município, conforme 
Propoosta MS nº 12011.984000/1210–01 – Emenda Parlamentar nº 41410006. Abertura da sessão 
pública: 09:00 horas do dia 05 de Outubro de 2021. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 
05 de Outubro de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08h00min Às 12h00min dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361–3801. E-mail: esperanca.cpl2017@gmail.
com. Edital: https://portal.tce.pb.gov.br/aplicativos/sagres/; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Esperança - PB, 22 de Setembro de 2021
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00020/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00020/2021, que objetiva: Aquisição parcelada de 
Gêneros Alimentícios não perecíveis para a Merenda para atender Creches, Ensino Integral, Infantil, 
Fundamental, Eja, Ensino Especial e Mais Educação do Município de Esperança–PB; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: Merilucia da Silva – ME - R$ 295.021,00; 
RAIMUNDO ADELMAR FONSECA PIRES - R$ 124.097,00.

Esperança - PB, 22 de Setembro de 2021
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA 
AVISO DE ADIAMENTO DE  LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2021

A Pregoeira Oficial comunica o adiamento do Pregão Eletrônico nº 00003/2021, para o dia 15 de 
Setembro de 2021 às 08:00 horas a partir das 14h30min (horário de Brasília) do dia 06 de Outubro 
de 2021, através do site https://www.portaldecompraspublicas.com.br/  , licitação modalidade Pregão 
Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de uma unidade móvel para centro de Zoonoses 
conforme edital e termo de referência. Recursos previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 020/2007 e demais legislações vigentes. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Email: licitacaocplguarabira@gmail.com e www.portaldecompraspublicas.com.br
Guarabira - PB, 22 de Setembro   de 2021

DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA
Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL
Nº. 036/2021 SRP

A Prefeitura Municipal de Gurjão através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 
comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 036/2021 SRP, do tipo Menor Preço, objetivando o sistema de registro de preços para eventual 
aquisição de Material de Construção. Data de Abertura: 05/10/2021 às 09:00h. O Edital pode ser 
obtido na sede da Prefeitura de Gurjão, situada à Rua Vicente Borges Gurjão, 158, Centro, Gurjão 
– Paraíba ou no site: www.tce.pb.gov.br. Maiores informações através do e-mail: cplgurjaopb@
gmail.com, no horário das 08:00 às 12:00.

Gurjão - PB, 22 de setembro de 2021.
Diêgo Gurjão Ramos

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL
Nº. 037/2021 SRP

A Prefeitura Municipal de Gurjão através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 
comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 037/2021 SRP, do tipo Menor Preço, objetivando o sistema de registro de preços para eventual 
Aquisição de Material Elétrico. Data de Abertura: 05/10/2021 às 11:00h. O Edital pode ser obtido na 
sede da Prefeitura de Gurjão, situada à Rua Vicente Borges Gurjão, 158, Centro, Gurjão – Paraíba 
ou no site: www.tce.pb.gov.br. Maiores informações através do e-mail: cplgurjaopb@gmail.com, no 
horário das 08:00 às 12:00.

Gurjão - PB, 22 de setembro de 2021.
Diêgo Gurjão Ramos

Pregoeiro
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PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMAMENTO PÚBLICO Nº. 002/2021
A Prefeitura Municipal de Gurjão - PB, através da Comissão Permanente de Licitação, TORNA 

PÚBLICO e comunica que no CHAMAMENTO PÚBLICO, para CREDENCIAMENTO DE PESSO-
AS FÍSICAS E JURÍDICAS, INSTITUIÇÕES PRIVADAS COM OU SEM FINS ECONÔMICOS OU 
FILANTRÓPICAS, PRESTADORAS DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS DE SAÚDE, COMPREEN-
DENDO A REALIZAÇÃO DE EXAMES, LAUDOS, PROCEDIMENTOS MÉDICOS E OUTROS, EM 
ATENÇÃO ESPECIALIZADA, PARA ATENDIMENTO DAS NECESSIDADES DA POPULAÇÃO DO 
MUNICÍPIO DE GURJÃO – PB,  AONDE SE LÊ: CHAMAMENTO PUBLICO 001/2021; LEIA-SE: 
CHAMAMENTO PUBLICO: 002/2021 os demais atos permanecem inalterados. Copia do edital, 
encontra se na íntegra, à disposição de todos os interessados, na sala da Comissão de Licitação, 
localizada à Rua Vicente Borges Gurjão, 158, Centro, Gurjão – Paraíba, no horário de expediente 
das 08:00 as 12:00 hrs. Maiores informações através do e-mail: cplgurjaopb@gmail.com, no horário 
das 08:00 às 12:00.

Gurjão, 22 de setembro de 2021.
JOSÉ ELIAS BORGES BATISTA

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO  DE ANULAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00002/2021
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através do Presidente e comissão de licitação, torna público 

para conhecimento dos interessados a ANULAÇÃO da DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00002/2021, 
cujo objeto é a contratação de empresa do ramo pertinente para prestação de serviços junto as 
UBS’s, PSF’s, Unidade Mista de Saúde, SAMU e Secretaria de Saúde, no Município de Ibiara-PB. 
Demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço, na Rua Prefeito 
Antonio Ramalho Diniz, 26, Ibiara-PB, no horário das 08:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone 
(0**83) 3454-1035.

Ibiara-PB, 22 de Maio de 2021.
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: CONTRATO PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS, DE ACORDO COM O 
PREGÃO PRESENCIAL  Nº  00032/2021.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
 CONTRATADA: ERIVELTON LEITE BERNARDINO 06096072437, cadastrada no CNPJ nº 

13.811.726/0001-56
OBJETO: Locação de sinal de internet via fibra óptica, com a liberação de 340 MB, como 

também, com a manutenção de rede e equipamentos, com a distribuição em diversas secretarias.
VALOR MENSAL DE: R$ 2.800,00 (dois mil e oitocentos reais)
VALOR GLOBAL DE: R$ 14.000,00 (quatorze mil reais)
PRAZO:  DA ASSINATURA DO CONTRATO ATÉ 31.12.2021.

Ibiara - PB, 22 de Setembro de 2021
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00009/2021, que objetiva: 
REFORMA DE PRÉDIO PUBLICO PARA INSTALAÇÃO DE CENTRO DE COMERCIALIZAÇÃO 
DE PRODUTOS ASSOCIADOS AO TURISMO NO MUNICIPIO DE IGARACY – PB, ATENDENDO 
AO CONTRATO DE REPASSE MTUR 887350/2019 – OPERAÇÃO Nº 1063898–53; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: COMPASSO EMPREEN-
DIMENTOS LTDA – ME - R$ 293.661,75.

Igaracy - PB, 22 de Setembro de 2021
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56,
torna   público   que   requereu da  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio Ambiente, Licen-

ça Prévia para REFORMA PARA A SEDE DO PROCON JP, no Município de  João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 01.712/2020

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.021/2021
CHAVE CGM: X9Y8-CZI5-ZU3S-8OT7
DATA DE ABERTURA: 08/10/2021 – ÀS: 09:00hs. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 

E MATERIAL PERMANENTE PARA ATENÇÃO ESPECIALIZADA EM SAÚDE.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da suaPregoeira, Sra. Bruna da Silva 

Cartaxotorna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, sob o critério do menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.comprasgovernamentais.gov.br, sob o número 
da UASG 926792, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas com 
a Pregoeirae sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, 
no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS/
SUS. Fundamentação legal: Lei nº 10.520/2002, pelo Decreto Federal nº 7.892/2013 e 10.024/2019, 
Decreto Municipal nº 4.985/2003, 7.884/2013, 8.642/2015, 9.280/2019, 9.607/2020 e 9.611/2020, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/1993 e alterações posteriores.

João Pessoa, 22 de Setembro de 2021.
Bruna da Silva Cartaxo

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

EXTRATO DE CONTRATO Nº 07.030/2021/SEINFRA
DA CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 07.017/2021/SEINFRA.             

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de João Pessoa.
CONTRATADA: AJP ENGENHARIA LTDA-EPP. - CNPJ 08.978.001/0001-17
OBJETO: Execução dos Serviços de Manutenção, Recuperação e Melhorias de Instalações 

e Ambientes, com Construção de Reservatório nas Escolas Municipais de Ensino Fundamental 
(EMEF): Índio Piragibe, Frei Albino e General Rodrigo Otávio em João Pessoa/PB - LOTE 07.

         VALOR TOTAL: R$ 3.722.188,84 (Três milhões, setecentos e vinte e dois mil, cento e 
oitenta e oito reais e oitenta e quatro centavos).

Classificação Funcional: 10.101.12.361.5197.102896
Natureza da despesa: 4.4.90.51/111/113/120
Fonte de Recursos: Recursos Ordinários Educação/PMJP e FUNDEB e FNDE/Salário Educação.
SIGNATÁRIOS: Maria América Assis de Castro / Rubens Falcão da Silva Neto / PMJP / Joncely 

Maia Neiva / AJP ENGENHARIA LTDA-EPP.
DATA DA ASSINATURA: 14/09/2021 

João Pessoa, 14 de setembro de 2021.
Maria América Assis de Castro

Secretária Municipal de Educação e Cultura/PMJP
Rubens Falcão da Silva Neto

Secretário Municipal de Infraestrutura/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
IPMJP - INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA

TERMO DE RATIFICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº 002/2021

W2ZE-6VRP-DIFC-3GHH
Ratifico e homologo a Inexigibilidade de Licitação, nos termos do Processo Administrativo nº 

19391/2021- IPMJP, em favor da empresa Matias e Leitão Consultores Associados LTDA – CNPJ 
nº 14.813.501/0001-00, perfazendo um total de R$ 3.597,00 (três mil quinhentos e noventa e sete 
reais), referente a Contratação de empresa para aperfeiçoamento de pessoal, com fulcro no art. 
25, inciso II, da Lei 8.666/1993.

João Pessoa, 22 de Setembro de 2021.
Caroline Ferreira Agra

Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO         
PREGÃO ELETRÔNICO  Nº 07.011/2021

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2021/014767 da SEINFRA.
DATA DA SESSÃO: 08/10/2021  

HORÁRIO DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 08H - Horário de Brasília
SESSÃO DE DISPUTA: 09 H - Horário de Brasília
OBJETO: Contratação da Empresa especializada para execução de serviços de fresagem des-

continua em pavimento asfáltico existente e=4,0 cm, em ruas e avenidas para sofrer intervenções 
de recapeamento asfáltico em diversos bairros de João Pessoa.

CHAVE OQ3V-78FU-F8TE-PU69
A Prefeitura Municipal de João Pessoa (Secretaria de Infraestrutura – SEINFRA), através de 

seu Pregoeiro e Equipe de Apoio, designada pela Portaria nº 1521 torna público que fará realizar a 
Licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério de menor preço. O Edital ficará a disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob 
o número da licitação 897248 e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. A cópia 
do Edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição dos interessados a partir de quinta-
-feira 23/09/2021, nos endereços já mencionados SUPORTE LEGAL: Lei Federal n.º 10.520/02,  
regulamentada pelos Decretos Municipais nº 4.985/03 e nº 5.716/06, Decreto nº 7.884/2013, Lei 
Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, Decreto Federal nº 5.450/2005, Lei Complementar 
nº 123/06 e 147/14. FONTE DE RECURSOS: Ordinários. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe 
de apoio, pelo Fone: 83 3214-7218.

João Pessoa, 22 de setembro de 2021.
Petrônio Wanderley de Oliveira Lima

Presidente da Comissão e Pregoeiro/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

   AVISO DE LICITAÇÃO         
PREGÃO ELETRÔNICO  Nº 07.011/2021

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2021/014767 da SEINFRA.
DATA DA SESSÃO: 08/10/2021  
HORÁRIO DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 08H - Horário de Brasília
SESSÃO DE DISPUTA: 09 H - Horário de Brasília
OBJETO: Contratação da Empresa especializada para execução de serviços de fresagem des-

continua em pavimento asfáltico existente e=4,0 cm, em ruas e avenidas para sofrer intervenções 
de recapeamento asfáltico em diversos bairros de João Pessoa.

CHAVE OQ3V-78FU-F8TE-PU69
A Prefeitura Municipal de João Pessoa (Secretaria de Infraestrutura – SEINFRA), através de 

seu Pregoeiro e Equipe de Apoio, designada pela Portaria nº 1521 torna público que fará realizar a 
Licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério de menor preço. O Edital ficará a disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob 
o número da licitação 897248 e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. A cópia 
do Edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição dos interessados a partir de quinta-
-feira 23/09/2021, nos endereços já mencionados SUPORTE LEGAL: Lei Federal n.º 10.520/02,  
regulamentada pelos Decretos Municipais nº 4.985/03 e nº 5.716/06, Decreto nº 7.884/2013, Lei 
Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, Decreto Federal nº 5.450/2005, Lei Complementar 
nº 123/06 e 147/14. FONTE DE RECURSOS: Ordinários. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe 
de apoio, pelo Fone: 83 3214-7218.

João Pessoa, 22 de setembro de 2021.
Petrônio Wanderley de Oliveira Lima

Presidente da Comissão e Pregoeiro/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS

Nº 00006/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Francisca Claudino Fernandes, 001 - Centro - Joca Claudino - PB, às 08:00 horas do dia 11 de 
Outubro de 2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa para prestação dos serviços de revitalização de uma praça no Distrito de Fazenda 
Nova no município de Joca Claudino/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3563–1075. E-mail: jocaclaudinolicitacao@
gmail.com. Edital: www.jocaclaudino.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Joca Claudino - PB, 22 de Setembro de 2021
AUDINEIDE FREITAS DE SANTANA

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00031/2021, que objetiva: SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS PARA O EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL GRAFICO, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE LAGOA SECA– PB; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: DECK GRÁFICA E EDITORA EIRELI– EPP 
- R$ 2.100,00; MULTI GRAFICA E EDITORA LTDA – EPP - R$ 298.747,50; TGM GRAFICA E 
EDITORA EIRELI - R$ 28.767,00.

Lagoa Seca - PB, 16 de Setembro de 2021
FÁBIO RAMALHO DA SILVA 

Prefeito

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATE-

RIAL GRAFICO, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE 
DE LAGOA SECA– PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00031/2021. VIGÊNCIA: até 
20/09/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00299/2021 
- 21.09.21 - DECK GRÁFICA E EDITORA EIRELI- EPP - R$ 2.100,00; CT Nº 00300/2021 - 21.09.21 
- MULTI GRAFICA E EDITORA LTDA - EPP - R$ 298.747,50; CT Nº 00301/2021 - 21.09.21 - TGM 
GRAFICA E EDITORA EIRELI - R$ 28.767,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00038/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00038/2021, que objetiva: SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS PARA A EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A PRESTAÇÃO DOS 
SERVIÇOS DE CONFECÇÃO DE MATERIAL EM ADESIVOS, LONAS, BANNERS E OUTROS, DE 
FORMA PARCELADA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO MUNICIPIO DE LAGOA SECA; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: MULTIMIDIA IMPRESSAO E 
COMERCIO DE MATERIAL PUBLICITARIO EIR - R$ 60.020,00.

Lagoa Seca - PB, 17 de Setembro de 2021
FÁBIO RAMALHO DA SILVA 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA A PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS DE CONFECÇÃO DE MATERIAL EM ADESIVOS, 
LONAS, BANNERS E OUTROS, DE FORMA PARCELADA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DO MUNICIPIO DE LAGOA SECA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00038/2021. 
VIGÊNCIA: até 20/09/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: 
CT Nº 00298/2021 - 21.09.21 - MULTIMIDIA IMPRESSAO E COMERCIO DE MATERIAL PUBLI-
CITARIO EIR - R$ 60.020,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA 
COMISSÃO DE PREGÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.2021.155/2021

PREGÃO PRESENCIAL Nº 039/2021
O município de Malta através de sua Pregoeira torna público, que está aberta licitação para 

Aquisição de árvores, plantas ornamentais, grama, e insumo para realização de paisagismo e 
arborização de canteiros centrais, praças, prédios públicos e avenidas do Município de Malta-PB 
conforme especificações constantes no Anexo I deste Edital.

ABERTURA: 09hs:00min do dia 06 de outubro de 2021.
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, na Rua Manoel Marques, 67, Centro, Malta- PB de 08:hs:00min 

as 13:00 de segunda a sexta, site do http://malta.pb.gov.br, http://www.tce.pb.gov.br, E-mail: cpl-
malta19@gmail.com

MALTA - PB, 22 de setembro de 2021
Josélia dos Santos Pereira

Pregoeira Oficial/PMM

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00021/2021, para o dia 30 de 

Setembro de 2021 às 10:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Manoel Benevonuto 
do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3625–1111. E-mail: licitaadmprefeitura@gmail.com. 

Marcação - PB, 21 de Setembro de 2021
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 026/2021
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações, bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade 
Pregão Presencial do tipo menor preço, objetivando aquisição parcelada de materiais permanentes, 
destinados à reequipagens das unidades de saúde do município, em sessão pública para abertura 
dos envelopes de proposta e habilitação que realizar-se-á as 09:00hs do dia 06/10/2021. Maiores 
informações e aquisição do edital através do link: http://www.mari.pb.gov.br/licitacoes/, ou no 
endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente normal 
de 08h00min as 12h00min.

Mari, 22 de setembro de 2021
ROBERTO CARLOS DE OLIVEIRA BORGES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: PRIMEIRO TERMO DE ADITIVO AO CONTRATO Nº 01.00065/2021, EM 
21.04.2021.

PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ E A EMPRESA IRMÃO MIGUEL LTDA - ME.
OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA FORNECI-

MENTO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO PARA ATENDER PEQUENAS REFORMAS, AMPLIA-
ÇÃO, MANUTENÇÃO E CONSERVAÇÃO DOS PRÉDIOS PÚBLICOS DO MUNICÍPIO DE PIANCÓ.

OBJETO DO ADITIVO: ALTERAÇÃO DE VALOR.
FUNDAMENTAÇÃO: ART. 65 DA LEI Nº 8.666/93.

PIANCÓ-PB, 22 DE SETEMBRO DE 2021
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.0021/2021, em 22.02.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa IRMÃO MIGUEL LTDA - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa especializada para fornecimento de material 

de construção para atender pequenas reformas, ampliação, manutenção e conservação dos prédios 
públicos do Município de Piancó.

OBJETO DO ADITIVO: Alteração de Valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 22 de Setembro de 2021
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

EXTRATO DO CONTRATO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00038/2021

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó. 
CONTRATADA: NAIZA SOARES DO NASCIMENTO EIRELI - ME – CNPJ nº 30.420.584/0001-15.
Objeto: Contratação de empresa para aquisição de fardamentos, jaleco, bonés, calçados e bolsas 

destinados a secretaria de Saúde do município de Piancó-PB.
Valor global: R$ 32.875,00 (trinta e dois mil e oitocentos e setenta e cinco reais).

Piancó-PB, 02 de Setembro de 2021.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO JOSÉ DE MOURA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 03/2021
OBJETO: Contratação de empresa para execução de serviço de limpeza urbana no Município 

de Poço José de Moura. Data e Local, às 09:00 horas do dia 08/10/2021, na sala de Reuniões da 
CPL na Escola Municipal Francisco Cassiano Sobrinho, Rua Alexandre Amador, n° 251, Centro – 
Poço de José De Moura – PB.

Poço José de Moura/PB, 22 de setembro de 2021.
TALITHA RAQUEL ESTRELA MARTINS BATISTA.

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA
AVISO DE SUSPENSÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2021
A Pregoeira Oficial comunica a suspensão do Pregão Presencial nº 00023/2021, que objetiva: 

LOCAÇÃO DE VEÍCULOS. Justificativa: Razões de interesse público. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Avenida Ananiano Ramos Galvão, 
S/N - Centro - Prata - PB. Telefone: (083) 3390–1110/3390–1140. E-mail: cplpmprata@gmail.com. 

Prata - PB, 22 de Setembro de 2021
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANÃ
CNPJ 09.001.744/0001-03

EXTRATO DE CONTRATO T.P 002/2021.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANÃ / FELIPE GURGEL COUTINHO – 

CONTRATADO:  LIVRAMENTO CONSTRUÇÕES, SERVIÇOS E PROJETOS EIRELI - EPP , CNPJ 
Nº:  09.326.532/0001-98, VALOR GLOBAL DE R$ 467.025,49 (QUATROCENTOS E SESSENTA E 
SETE  E VINTE E CINCO REAIS E QUARENTA E NOVE CENTAVOS ); - OBJETO:  CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES DOS SISTEMAS DE 
ABASTECIMENTO DE ÁGUA EM DIVERSAS COMUNIDADES DO MUNICÍPIO DE PUXINANÃ.  
CONTRATO Nº 02.02.1/2021/CPL – LEGISLAÇÃO: TOMADA DE PREÇOS 002/2021. VIGÊNCIA 
– 14/09/2022. PUXINANÃ - PB, 14 SETEMBRO DE 2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANÃ
CNPJ 09.001.744/0001-03

HOMOLOGAGAÇÃO TOMADA DE PREÇOS 002/2021.
NOS TERMOS DO RELATÓRIO FINAL APRESENTADO PELA PREGOEIRA OFICIAL E 

OBSERVADO PARECER DA ASSESSORIA JURÍDICA, REFERENTE  TOMADA DE PREÇOS Nº 
002/2021, QUE OBJETIVA: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS 
DE CONSTRUÇÕES DOS SISTEMAS DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA EM DIVERSAS COMUNI-
DADES DO MUNICÍPIO DE PUXINANÃ; HOMOLOGO O CORRESPONDENTE PROCEDIMENTO 
LICITATÓRIO EM FAVOR DE: LIVRAMENTO CONSTRUÇÕES, SERVIÇOS E PROJETOS EIRELI 
- EPP- R$ 467.025,49.PUXINANÃ - PB, 14 DE SETEMBRO DE 2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANÃ
CNPJ 09.001.744/0001-03

EXTRATO DE CONTRATO T.P 002/2021.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANÃ / FELIPE GURGEL COUTINHO – 

CONTRATADO:  LIVRAMENTO CONSTRUÇÕES, SERVIÇOS E PROJETOS EIRELI - EPP , CNPJ 
Nº:  09.326.532/0001-98, VALOR GLOBAL DE R$ 467.025,49 (QUATROCENTOS E SESSENTA E 
SETE  E VINTE E CINCO REAIS E QUARENTA E NOVE CENTAVOS ); - OBJETO:  CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES DOS SISTEMAS DE 
ABASTECIMENTO DE ÁGUA EM DIVERSAS COMUNIDADES DO MUNICÍPIO DE PUXINANÃ.  
CONTRATO Nº 02.02.1/2021/CPL – LEGISLAÇÃO: TOMADA DE PREÇOS 002/2021. VIGÊNCIA 
– 14/09/2022. PUXINANÃ - PB, 14 SETEMBRO DE 2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00010/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00010/2021, 
que objetiva: Contratação de veículo tipo caminhão equipado com pipa para atender as necessidades 
da população carente do Município; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: MARCIO VICTOR OLIVEIRA DE LIRA - R$ 15.000,00.

Riacho de Santo Antônio - PB, 02 de Setembro de 2021
MARCELO BARBOSA FERREIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de veículo tipo caminhão equipado com pipa para atender as neces-

sidades da população carente do Município. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DP00010/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Riacho de Santo Antônio: 02.050–
SEC. DE AGRIC. PECUARIA, PESCA E GESTÃO AMBIENTAL 02050.20.608.2001.2004 – ATIVI-
DADES DA AGROPECUARIA ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.36.00.00 OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS PESSOA FISICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 00054/2021 - 02.09.21 
- MARCIO VICTOR OLIVEIRA DE LIRA - R$ 15.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00022/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remígio - PB, por meio do site www.por-
taldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO TRANSPORTE ESCOLAR DESTINADOS 
AOS ALUNOS DO SISTEMA DE EDUCAÇÃO DO MUNÍCIPIO DE REMÍGIO. Abertura da sessão 
pública: 14:30 horas do dia 05 de Outubro de 2021. Início da fase de lances: 14:31 horas do dia 
05 de Outubro de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM 
. Edital: WWW.REMIGIO.PB.GOV.BR; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Remígio - PB, 22 de Setembro de 2021
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N°: 021/2021 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 032/2021

O PREGOEIRO da Prefeitura Municipal de Salgadinho/PB, torna público que realizará no sítio 
eletrônico www.portaldecompraspublicas.com.br o PREGÃO ELETRÔNICO Nº 021/2021 cujo 
OBJETO É: Aquisição de Patrulha Mecanizada, composta de 01 (Um) Trator Agrícola, Conforme 
Convenio nº 901602/2020, firmado entre o Município e o Ministério da Agricultura Pecuária e Abaste-
cimento MAPA/Caixa Econômica Federal. INFORMAÇÕES: O edital está disponível nos sites: www.
portaldecompraspublicas.com.br, www.salgadinho.pb.gov.br ou Mural de Licitações do TCE-PB. A 
sessão pública na forma eletrônica será aberta às 09:00hs (Horário de Brasília) do dia 08/10/2021. 
Esclarecimentos: Telefone: (083) 3424- 1014 ou através do e-mail: apoiosalgadinho2019@gmail.
com, no horário das 08h:00 às 12h:00 de segunda a sexta feira.

Salgadinho-PB, 22 de setembro de 2021.
José Leandro Morais 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00004/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00004/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS E MOBILIARIOS PARA AS ESCOLAS DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE 
SANTA HELENA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: DIPAR FER-
RAGENS – EIRELI - R$ 8.661,54; INTELIGENCIA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS E SERVICOS 
EIRELI - R$ 18.420,00; LEFTEC COMERCIO E SERVICOS LTDA - R$ 23.920,00; VRR DE SOUZA 
DISTRIBUIDORA DE ARTIGOS DE ESCRITORIO EIRELI - R$ 46.427,00.

Santa Helena - PB, 17 de Setembro de 2021
JOÃO CLEBER FERREIRA LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

3º TERMO ADITIVO
CONTRATO N°. 00003/2021

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2021
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: DEDE JAIME COM. DE COMBUSTIVEIS LTDA, pessoa jurídica de Direito 

Privado, com sede na Rua José Jaime dos Santos, n° 60 - ROD. BR 230 KM-290, Bairro São José 
- Santa Luzia/PB - CEP 58.600-000, inscrita no CNPJ nº 02.783.889/0001-56, por seu representante 
legal, o Sr. José Jaime dos Santos Filho, Brasileiro, casado, empresário, Portador da Cédula de 
Identidade RG N° 330.740 SSP/PB e CPF N° 110.633.004-87.

OBJETO: O presente Termo Aditivo tem por objeto o 3º Reajuste para manutenção do equilíbrio 
financeiro do Contrato, nos limites permitidos por lei, em função do Reajuste de preço de Combus-
tíveis e Derivados (gasolina e diesel), para manter o equilíbrio econômico-financeiro do contrato. 

Diferença do Reajuste com relação ao segundo realinhamento: R$ 33.952,70 (trinta e três mil, 
novecentos e cinquenta e dois reais e setenta centavos), que equivale a um percentual estimado 
de 1,49 %.

FUNDAMENTO: Art. 65, inciso II, alínea “d”, da Lei nº. 8.666/93.
PRAZO DE VIGÊNCIA DO TERMO: (20/09/2021 a 31/12/2021).
DATA DO TERMO: 20 de Setembro de 2021.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE TERMO ADITIVO 04 AO CONTRATO N° 00120/2020

TOMADA DE PREÇOS N° 00004/2020
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: MG CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, CNPJ N° 33.894.347/0001-84.
OBJETO: Fica prorrogado por mais 180 (cento e oitenta) dias o Contrato Original, com vigência 

a partir de 06 de setembro de 2021 a 05 de março de 2022, baseando-se na Cláusula Segunda - Do 
Prazo e no § 1º, inciso II, do artigo 57 da Lei nº 8.666/93 e suas alterações posteriores.  

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 02.010 - GABINETE DO PREFEITO
04.122.1038.1002 - Concluir e Equipar o Edifício da Sede Administrativa da Prefeitura Municipal.
Elemento de Despesa: 4490.51 - 1001 - Obras e Instalações.
FUNDAMENTO: art. 57, § 1º, inciso II, da Lei nº 8.666/93 e alterações posteriores.
PRAZO DE VIGÊNCIA: 180 (cento e oitenta) dias, (06/09/2021 a 05/03/2022).
DATA DO TERMO ADITIVO: 06 de setembro de 2021.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMUNICADO

TOMADA DE PREÇO Nº 009/2021
A Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, 

comunica que a abertura da proposta da empresa MALOG Construções e Serviços Ltda, CNPJ 
08.597.968/0001-59, para CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REFORMA DA PRAÇA PREFEITO 
JOÃO CRISÓSTOMO (PRAÇA DE CHAFARIZ) E PRAÇA DO POVO, LOCALIZADAS NO MUNICÍ-
PIO DE SANTA RITA, PB, ocorrerá no dia 30 de setembro, às 13:00, na sede da CPL, sediada na 
Rua Virgínio Veloso Borges –, S/N - Loteamento Jardim Miritânia - Santa Rita – PB. 

Santa Rita - PB, 22 de Setembro de 2021.
MARIA NEUMA DIAS

Presidente – CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMUNICADO

TOMADA DE PREÇO Nº 012/2021
Torna público que o resultado do julgamento da habilitação da Tomada de Preço para: CONTRA-

TAÇÃO DE EMPRESA PARA REVITALIZAÇÃO DO TALUDE DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB. 
Empresa Habilitada:  COFEM CONSTRUÇÕES, SERVIÇOS, TENOLOGIA E LOCAÇÕES EIRELI 
– ME, 17.440.286/0001-29. Comunica também que dia 01 de outubro de 2021, às 09:30, ocorrerá 
a sessão para abertura das propostas. Abre-se vistas aos autos do julgamento da habilitação pelo 
prazo de 05 (cinco) dias úteis, para interposição de recursos.

 Santa Rita - PB, 22 de Setembro de 2021
MARIA NEUMA DIAS

Presidente – CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMUNICADO

TOMADA DE PREÇO Nº 013/2021
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REFORMA DA FACHADA DO ANEXO DO CENTRO 

ADMINISTRATIVO DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB
A Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 

público que empresas habilitadas ALX – CONSTRUTORA E LOCADORA ALEXANDRE LTDA 
– CNPJ 17.490.708/0001-70 e ATLAS – CONSTRUÇÃO E COMÉRCIO EIRELI – ME – CNPJ 
23.044.736/0001-67, apresentaram propostas condizentes com o exigido no instrumento convoca-
tório. Comunica também que a proposta vencedora do certame pertence a ALX – CONSTRUTORA 
E LOCADORA ALEXANDRE LTDA, com o valor de R$ 56.908,91 (cinquenta e seis mil, novecentos 
e oito reais e noventa e um centavos). Abre-se vistas aos autos pelo prazo de 05 (cinco) dias úteis 
para interposição de recursos

.Santa Rita - PB, 22 de Setembro de 2021.
MARIA NEUMA DIAS

Presidente – CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NOS SERVIÇOS DE CONS-
TRUÇÃO DA PRAÇA DE EVENTOS NO MUNICÍPIO DE SÃO BENTINHO/PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2021. VIGÊNCIA: até 14/09/2022. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de São Bentinho e: CT Nº 00157/2021 - 14.09.21 - PRIIMEE.CONSTRUCOES 
E EMPREENDIMENTOS EIRELI - R$ 591.960,61.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

CHAMADA PÚBLICA
Nº 00001/2021

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observa-
do o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Chamada Pública nº 00001/2021, que objetiva: 
AQUISIÇÃO DE FRUTAS, VERDURAS E FRANGO PARA A MERENDA ESCOLAR DA REDE DE 
ENSINO MUNICIPAL E DEMAIS SECRETARIAS, DESTINADO AO ATENDIMENTO DO PNAE E 
OUTROS, CONSIDERANDO O DISPOSTO NO ART. 21, DA LEI 11.947/2009 E RESOLUÇÃO CD/
FNDE 04/2015, DE 02 DE ABRIL DE 2015; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
e ADJUDICO o seu objeto a: EURIVALDO ALVES DA SILVA - R$ 19.835,00; MARIA GISLAIDE 
FEITOSA - R$ 18.690,00; MARIA GRACILEIDE DE SOUSA MEDEIROS - R$ 17.130,00; MARIA 
SOLEDADE SILVA DUARTE - R$ 17.185,00.

São João do Tigre - PB, 17 de Setembro de 2021
MARCIO ALEXANDRE LEITE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE FRUTAS, VERDURAS E FRANGO PARA A MERENDA ESCOLAR DA 
REDE DE ENSINO MUNICIPAL E DEMAIS SECRETARIAS, DESTINADO AO ATENDIMENTO DO 
PNAE E OUTROS, CONSIDERANDO O DISPOSTO NO ART. 21, DA LEI 11.947/2009 E RESOLU-
ÇÃO CD/FNDE 04/2015, DE 02 DE ABRIL DE 2015. FUNDAMENTO LEGAL: Chamada Pública nº 
00001/2021. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS/FEDERAIS (RECURSOS ORDINÁRIOS/REC. 
DE IMPOSTOS E DE TRANSF. DE IMPOSTOS – EDUCAÇÃO/TRANSFERENCIA FNDE) 02.040 – 
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO – 12 361 1002 2013 MANUTENÇÃO DO PROGRAMA NACIONAL DE 
ALIMENTAÇÃO ESCOLAR – FUNDAMENTAL – 12 365 1002 2016 MANUTENÇÃO DO PROGRAMA 
NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR – CRECHE – 12 365 1002 2022 MANUTENÇÃO DO 
PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR – PRE–ESCOLA – 12 306 1002 2027 
MANUTENÇÃO DO PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR – AEE – 33.90.30.00 
– MATERIAL DE CONSUMO.. VIGÊNCIA: até 20/09/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de São João do Tigre e: CT Nº 07901/2021 - 20.09.21 - MARIA GISLAIDE FEITOSA - R$ 
18.690,00; CT Nº 07902/2021 - 20.09.21 - MARIA SOLEDADE SILVA DUARTE - R$ 17.185,00; 
CT Nº 07903/2021 - 20.09.21 - EURIVALDO ALVES DA SILVA - R$ 19.835,00; CT Nº 07904/2021 
- 20.09.21 - MARIA GRACILEIDE DE SOUSA MEDEIROS - R$ 17.130,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
EXTRATO DE APOSTILAMENTO

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEL E DERIVADOS 
DE PETRÓLEO PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DESTA MUNICIPALIDADE. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00001/2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
São João Do Tigre e: CT Nº 00901/2021 – MARIA TEREZA NEVES DE FIGUEIREDO - CNPJ: 
05.621.315/0001-70 - Apostila 01 - acréscimo médio de 32,5%. ASSINATURA: 17.09.21

São João Do Tigre – PB, 17 de Setembro de 2021
MARCIO ALEXANDRE LEITE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
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EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA A RE-

FORMA, PINTURA E AMPLIAÇÃO DE PREDIOS PUBLICOS, DO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO 
TIGRE – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 10001/2021. ADITAMENTO: Dar 
continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de São João do Tigre e: CT Nº 00101/2021 - RENOVAR CONSTRUÇÕES E SERVICOS LTDA - 1º 
Aditivo - prorroga o prazo por mais 60 dias, FICANDO A VIGENCIA DO MESMO ATÉ 27/11/2021. 
ASSINATURA: 27.09.21.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

GABINETE DO PREFEITO
HOMOLOGAÇÃO

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS, no uso de suas atribuições 
legais, R E S O L V E: HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Tomada de Preços 
nº 00003/2021, que objetiva: Contração de empresa técnica especializada para recebimento e 
destinação final adequada dos resíduos sólidos urbanos do Município de São José de Espinharas 
– PB; com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como 
proponente vencedor: - EMLURPE – EMPRESA DE LIMPEZA URBANA LTDA. 12.461.865/0001-
34 - Valor: R$ 95.486,40

São José de Espinharas - PB, 30 de Agosto de 2021.
ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO

Prefeito

GABINETE DO PREFEITO
ADJUDICAÇÃO

O PREFEITO DO MUNICIPIO DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS, no uso de suas atribuições le-
gais,  R E S O L V E: ADJUDICAR o objeto da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00003/2021, 
que objetiva: Contração de empresa técnica especializada para recebimento e destinação final 
adequada dos resíduos sólidos urbanos do Município de São José de Espinharas – PB; com base 
nos elementos constantes do processo correspondente, a: EMLURPE – EMPRESA DE LIMPEZA 
URBANA LTDA. 12.461.865/0001-34 - Valor: R$ 95.486,40.

São José de Espinharas - PB, 30 de Agosto de 2021. 
 ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00017/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00017/2021, que objetiva: Aquisição parcelada de 
EPIs e outros materiais de higienização diversos, para atender as necessidades do Fundo Municipal 
de Saúde e seus demais Órgãos [vinculados] a Administração; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: ASSUM PRETO PRODUÇÕES CULTURAIS E COMERCIO 
DE MATERIAIS PARA USO MEDICO EIRELI - R$ 95.762,00; CIRÚRGICA MONTEBELLO LTDA 
- R$ 24.008,00; DENTEMED EQUIPAMENTOS ODONTOLÓGICOS - R$ 5.900,00; EXPRESS 
DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 28.850,00; FORTCLEAN COMERCIO DE 
EQUIPAMENTOS EIRELI - R$ 47.400,00; FORTE SINAL EQUIPAMENTOS EIRELI EPP - R$ 
1.150,00; GANDAN INDUSTRIA E COMERCIO DE CONFECÇÕES LTDA - R$ 136.000,00; NNMED 
DISTRIBUIÇÃO IMP. EXPORTAÇÃO DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 9.415,00.

Sertãozinho - PB, 22 de Setembro de 2021
JOSE DE SOUSA MACHADO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00018/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00018/2021, que objetiva: Locação(ões) 
de veículo(s) tipo: CAMINHÃO PIPA com condutor, para transporte de água para distribuição a 
população deste município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
SILMARA SOARES MENDES - R$ 69.200,04.

Sertãozinho - PB, 22 de Setembro de 2021
JOSE DE SOUSA MACHADO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
CONVOCAÇÃO DE REMANESCENTES 

TOMADA DE PREÇOS Nº 00052021
Objeto: Contratação de empresa do ramo da construção civil destinada a execução da obra 

pavimentação e drenagem no Bairro Santa Mônica, no Município de Solânea/PB. Recursos: CR: 
903525/2020/MDR/CAIXA. O Pregoeiro Oficial do Município de Solânea/PB, torna público que a 
empresa CONSTRUTORA IMPERIAL EIRELI, foi convocada para assinatura do contrato,  conforme  
previsto no item 15.1 do edital, todavia, a empresa não compareceu para assinatura do respectivo 
contrato. Assim, convocamos as empresas remanescentes: FM SERVIÇOS LTDA, SEVERINO OLE-
GARIO DA SILVA NETO ME HAYA CONSTRUTORA EIRELI, SENA CONSTRUÇÕES EIRELI - ME 
, HUMAITA CONSTRUCOES EIRELI  e  POLYEFE CONSTRUCOES,LIMPEZA E CONSERVACAO 
EIRELI – EPP,  para  manifestar interesse em assumir o objeto licitado, nas mesmas condições 
propostas pelo primeiro classificado, inclusive quanto ao preço ofertado. Informações: Telefone: 
(083) 3363-1285.Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 21 de Setembro de 2021
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE CANCELAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00068/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 14:00 horas do dia 28 

de Setembro de 2021, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial 
nº 00068/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
PERFURAÇÃO E LIMPEZA DE POÇO ARTESIANO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO 
MUNICÍPIO DE SOLÂNEA/PB. Justificativa: Razões de interesse público, em virtude da necessi-
dade de correção no certame. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
seguinte endereço - Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB. Telefone: (083) 3363–1285. 
E-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.com. 

Solânea - PB, 21 de Setembro de 2021
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
TOMADA DE PREÇOS Nº 0006/2021

TORNAR SEM  EFEITO
A Prefeitura Municipal de Solânea, TORNA SEM EFEITO, a publicação do aviso de convocação 

para esclarecimento da Tomada de Preços nº 0006/2021, publicada no Diário Oficial do Estado e 
Jornal A União do dia  22.09.2021.

Solânea - PB,  22 de Setembro de 2021
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2021
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Praça Joao Ferreira da Silva, 366 - Centro - Tacima - PB, às 09:00 horas do dia 13 de Outubro de 
2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Empresa 
Especializada na Área de Locação de Mão de Obra Temporária. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Decreto Municipal nº 113/07; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3378–1029. E-mail: prefeituradetacimapb@
gmail.com. Edital: https://www.pmtacima.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; podendo ser solicitado 
também pelo e-mail indicado. 

Tacima - PB, 21 de Setembro de 2021
SHEILA DE ARAÚJO PEREIRA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00014/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00014/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
COMPUTADORES PARA OS PROGRAMAS DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO HUMANO 
E AÇÃO SOCIAL DO MUNICIPIO DE TACIMA; HOMOLOGO o correspondente procedimento lici-
tatório em favor de: M.K. DE AZEVEDO ARAUJO DUTRA DANTAS EIRELI - R$ 5.970,00; MARIA 
CRISTIANE LEMOS DE ARAUJO - R$ 3.639,00.

Tacima - PB, 21 de Setembro de 2021
LUIS RODRIGUES SOBRINHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00031/2021, que objetiva: AQUISIÇÕES PARCE-
LADAS DE MEDICAMENTOS DIVERSOS – DE A – Z DA LINHA ABCFARMA CONSTANTES NA 
TABELA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: GILCA MEDEIROS 
DE SOUZA - R$ 136.952,98.

Tacima - PB, 22 de Setembro de 2021
LUIS RODRIGUES SOBRINHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2021
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Praça Joao Ferreira da Silva, 366 - Centro - Tacima - PB, às 09:00 horas do dia 14 de Outubro 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: SERVIÇOS DE LAVAGEM 
AUTOMOTIVA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Decreto Municipal 
nº 113/07; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3378–1029. E-mail: prefeituradetacimapb@gmail.com. 

Tacima - PB, 21 de Setembro de 2021
SHEILA DE ARAÚJO PEREIRA

Pregoeira Oficial

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 001/2021
PROCESSO Nº 29.000.000001.2021

OBJETO/ÓRGÃO(S): CONTRATAÇÃO DE AGÊNCIAS DE PUBLICIDADE PARA PRESTA-
ÇÃO DE SERVIÇOS DE PROPAGANDA E PUBLICIDADE INSTITUCIONAL, CONFORME A LEI 
12.232/2010, COMPREENDENDO O CONJUNTO DE ATIVIDADES REALIZADAS INTEGRAL-
MENTE, QUE TENHAM POR OBJETIVO O ESTUDO, O PLANEJAMENTO, A CONCEITUAÇÃO, 
A CONCEPÇÃO, A CRIAÇÃO, A EXECUÇÃO INTERNA, A INTERMEDIAÇÃO, A EXECUÇÃO EX-
TERNA E A DISTRIBUIÇÃO DE PUBLICIDADE DE CARÁTER INSTITUCIONAL DE COMPETÊNCIA 
DO GOVERNO DO ESTADO, visando atender as necessidades da SECRETARIA DE ESTADO DA 
COMUNICAÇÃO INSTITUCIONAL - SECOM, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 09/11/2021 às 09h00 (horário local).
LOCAL: AUDITÓRIO DA PBPREV, situado na Av. Rio Grande do Sul, s/n, Bairro dos Estados, 

João Pessoa - PB, CEP 58030-020.
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 12.232 de 29.04.2010, 
e mediante a aplicação, de forma complementar, das Leis nº 4.680 de 18.06.1965 e nº 8.666 de 
21.06.1993 e modificações posteriores, do Decreto Estadual nº 37.693, de 2017, das Instruções 
Normativas SECOM/PR nº 2 de 27.04.1993, nº 04 de 21.12.2010, nº 05 de 06.06.2011 e nº 08 de 
19.12.2014 bem como à legislação correlata, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas no site www.centraldecom-
pras.pb.gov.br e pelo e-mail: cplseadpb@centraldecompras.pb.gov.br. A Gerência de Licitação é 
localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro Administrativo Estadual, 
CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-01823-8
João Pessoa, 22 de setembro de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO – 2ª Chamada
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 137/2021
PROCESSO Nº 22.000.001886.2021

OBJETO/ÓRGÃO(S): AQUISIÇÃO DE MATERIAIS GRÁFICOS (PAPEIS DIVERSOS), desti-
nada à SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA - SEECT, 
conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 06/10/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRASNET) - UASG Nº 925302
Processo no COMPRASNET nº 90137/2021
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, considerando que a 1ª chamada foi FRACASSADA, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da 
Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a segunda chamada da licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic07@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-01578-3
João Pessoa, 22 de setembro de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 165/2021
PROCESSO Nº 19.000.027343.2020

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE GERADOR DE MAR-
CAPASSO, destinado ao HOSPITAL METROPOLITANO DOM JOSÉ MARIA PIRES – HMDJMP, 
conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 08/10/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRASNET) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic03@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-01802-2
João Pessoa, 22 de setembro de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

EMPAER/EMEPA – PB
AVISO DE EDITAL

LEILÃO PÚBLICO Nº 005/2021
PROCESSO SGC Nº 32.205.000432.2021 E REGISTRO CGE Nº 21-01832-9 

A Empresa Estadual de Pesquisa Agropecuária da Paraíba S.A - EMEPA-PB, situada na Ro-
dovia Estadual Ministro Abelardo Jurema (PB-008), Km-07, Jacarapé, João Pessoa-PB, CNPJ nº 
09.295.684/0001-70, Inscrição Estadual nº 16.078.084-5, realizará Leilão Público nº 005/2021 e 
tem como OBJETIVO:  alienação de 34 (trinta e quatro) animais bovinos, categoria descarte, das 
seguintes raças: Pardo Suiça, Guzerá,  e Sindi;

DATA, HORÁRIO e LOCAL: dia 09 de outubro de 2021, às 09 horas, na modalidade ex-
clusivamente virtual, no canal do YouTube – endereço eletrônico https://www.youtube.com/
watch?v=Um4iIFCfYr4 ; 

MAIORES INFORMAÇÕES: Será encontrado no Edital afixado na entrada principal da EMPAER/
EMEPA-PB e poderá ser adquirido sem qualquer ônus na sua sede, bem como será exibido na 
internet no site: http://empaer.pb.gov.br/editais ou nos seguintes endereços: Rodovia BR 230 – Km 
13,3, S/N – Parque Esperança – LOT.  Morada Nova, L-26 - CEP: 58108-502 – Cabedelo – PB, 
Telefone: (83) 3218-8101 ou – Presidência - Telefone: (83) 3218-8162, E-mail: presidencia@empaer.
pb.gov.br - gabin@empaer.pb.gov.br

João Pessoa, 22 de setembro de 2021.
ANTONIO JUSTINO SOBRINHO

Presidente CPL/EMEPA-PB.
Portaria Nº 03/2020 de 23/09/2020

FUNDAÇÃO NAPOLEÃO LAUREANO
CNPJ 09.112.236/0001-94

Aviso de cancelamento de licitação
Tomada de Preço n°001/2021

A Fundação Napoleão Laureano, através de seu Pregoeiro e sua Comissão Permanente de 
Licitação, torna público, a quem possa interessar,  CANCELAMENTO da tomada de preço 001/2021 
do dia 15/09/2021, às 10h00 (horário local), na sala do Centro de Estudos do Hospital Napoleão 
Laureano, localizado à Av. Cap. José Pessoa, n°1140, bairro Jaguaribe, João Pessoa PB, tel.
(83)3015.6203, a licitação na modalidade Tomada de preço, Tipo “menor preço global”, n°001/2021, 
referente ao Convênio n.º 877969/2018, destinado a REFORMA DE UNIDADE DE ATENÇÃO ES-
PECIZLIZADA SAÚDE no Hospital Napoleão Laureano, de acordo com as especificações contidas 
no respectivo edital e seus anexos.

João Pessoa, 17/09/2021.
RICARDO VIEIRA COELHO

Presidente da Comissão de Licitação

SR CONSTRUCOES EIRELI,CNPJ: 15.530.189/0001-00, torna público que requereu a SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade InstalaçãoparaCons-
trução de residencialMultifamiliar, situadona Rua Hilda Souto Maior de Figueiredo, 45, no Loteamento 
Nelson Rosas, Lote 23-D, Quadra O, Ponta de Matos– Cabedelo/PB.

CLINOR – CLINICA DE ORTOPEDIA, TRAUMATOLOGIA E RABILITAÇÃO LTDA, portadora do 
CNPJ sob o nº 08.323.040/0001-86, TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU a renovação do seu 
licenciamento Ambiental a SUDEMA – SUPERINTENDENCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO 
AMBIENTE A  LICENÇA DE OPERAÇÃO PARA A ATIVIDADE DEprestação de serviços médicos 
de ortopedia e traumatologia e serviço de imagem com uso de radiação ionizante, localizada na 
Avenida Getúlio Vargas, n° 126, Bairro Centro, CEP.58013-240, na cidade de João Pessoa/PB

Venho informar o cancelamento da procuração, feita no cartório Ângela Caetano - Serviço Notarial 
em Bayeux-PB, tendo como outorgante, Ana Paula Nobrega CNPJ: 22.547.944/0001-16, e outor-
gados: Djair José Nascimento dos Santos e Ricardo Fernandes Lopes, no livro: 0062, folha: 006

A Construtora Rocha Cavalcante LTDA com CNPJ 09.323.098/0001-92 torna publico que em 
11/08/2021 recebeu a Licença de Operação nº 032/2021 – Renovação,  da Coordenadoria do Meio 
Ambiente e Secretaria de Serviços Urbanos e Meio Ambiente da P.M.C.G para Funcionamento 
de uma usina de asfalto, conforme o processo nº 1838/21, com Área de 9000 m², localizada a 
Avenida Deputado Raimundo Asfora, s/n, bairro Velame, no município de Campina Grande – PB, 
com validade de 730 dias.

A Empresa F R A INDUSTRIA DE MAQUINAS DE COMANDO NUMÉRICO COMPUTADORIZADO 
LTDA torna público que requereu a SEMAPA - Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura 
de Cabedelo a Licença Ambiental de Operação para atividades de fabricação de máquinas de 
comando numérico computadorizado, painéis, letreiros e placas de qualquer material situado na 
Avenida Santa Isabel, 76, Renascer, Cabedelo-PB, CEP 58.108-096.

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 23 de setembro de 2021         28
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